
«Если не иметь 
характера 
в нашем оперном 
деле, тебя сожрут 
со всеми потро-
хами», — призна-
ется Ольга 
Бородина, полу-
чившая премию 
«Онегин». Кста-
ти, закаляет свой 
характер она 
на рыбалке, когда 
ловит щук 

ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий Кобылкин: Способ расчета 
платы за вывоз отходов выбирают местные власти

Пункт спора 
мусора

Елена Березина 

З
а год легализовать му-
сорный рынок оконча-
тельно пока не уда-
лось, а три региона так 
и застряли на старте 
реформы. Проблема 
неплатежей со сторо-
ны как населения, так 
и бизнеса все еще оста-

ется, но решать ее должны реги-
ональные власти. Сваливать 
всю ответственность на регопе-
раторов нельзя, считает ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии Дмитрий Кобылкин. 
Об ужесточении ответственно-
сти для компаний, которые не 

платят за вывоз мусора, заведо-
мо слабых регоператорах и по-
вышении норматива утилиза-
ции он рассказал «РГ».

Дмитрий Николаевич, подхо-
дит к концу первый год рефор-

мы. Мусорный рынок уже 
стопроцентно легальный?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Пока нет, но он 
очищается. За один год невоз-
можно пройти путь в 50 лет. Из 
мутной воды мы сегодня созда-
ем понятную всем комплексную 

реформу твердых коммуналь-
ных отходов. Не было регио-
нальных операторов, зато были 
нелегальные свалки, схемы ухо-
да от налогов, нарушения эколо-
гического законодательства. 
Мы создали максимально ком-
фортные условия налогообло-
жения, чтобы регоператор рабо-
тал «вбелую». Это видно по на-
логовым поступлениям от рего-
ператоров, они небольшие, но 
есть. Если эти налоги реинве-
стировать в реформу, 
то в принципе все зада-
чи выполнимы.

03
Россиян 
предостерегли 
от рискован-
ных финансо-
вых вложе-
ний

02
«Турецкий 
поток» запу-
стят 8 января

02
Банкам запре-
тят брать 
комиссию 
при оплате 
ЖКХ

03
Российское 
приложение 
к смартфону 
оповестит 
пешеходов 
о приближении 
машин

08
Самые угоняе-
мые автомоби-
ли в столице — 
«Тойота», 
«Киа» 
и «Хендэ»

08

Москва 
получила 
премию 
World Travel 
Awards — 
туристический 
«Оскар» 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Доля коммунальных отходов, 
поступающих на сортировку,
должна вырасти до 60% к 2024 году.

А К Ц Е Н Т

За один год невозможно пройти путь 
в 50 лет. Мы сегодня создаем понятную 
всем комплексную реформу твердых 
коммунальных отходов

Австралийский доллар 43,4282
Азербайджанский манат 37,7729
Армянский драм** 13,4062
Белорусский рубль 30,4022
Болгарский лев 36,0719
Бразильский реал 15,2962

Венгерский форинт** 21,0056
Вон Республики Корея*** 54,2762
Гонконгский доллар* 81,8705
Датская крона* 94,4280
Доллар США 64,0817
Евро 70,5475

Индийская рупия** 89,1944
Казахстанский тенге** 16,5875
Канадский доллар 48,2398
Киргизский сом** 91,5453
Китайский юань* 91,1948
Молдавский лей* 36,6391

Новый туркменский манат 18,3353
Норвежская крона* 69,8126
Польский злотый 16,3232
Румынский лей 14,7382
СДР   87,9778
Сингапурский доллар 46,8879

Таджикский сомони* 66,1318
Турецкая лира 11,1388
Узбекский сум**** 67,3835
Украинская гривна* 26,7341
Фунт стерлингов   82,7167
Чешская крона* 27,5929

Шведская крона* 67,0872
Швейцарский франк 64,1780
Южноафриканский рэнд* 43,6188
Японская иена** 58,5034

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.11.19

Татьяна Голикова:                         
105 тысяч 
мигрантов 
потребуется 
России в 2020 году

Строительство моста 
в Китай через 
Амур, длившееся 
1070 дней, 
закончено

И грянул «Гром»: 
эксклюзивный 
репортаж 
с полигона 
спецназа МВД

Льюис Хэмилтон 
из команды «Мерседеса» стал 
6-кратным победителем 
«Формулы-1» 
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АВТОКАТАСТРОФА В Забайкалье упал в реку 
рейсовый автобус. Погибли люди

Рухнул с моста
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Чита

В воскресенье днем в Сретенском районе За-
байкальского края рейсовый автобус упал с 
моста через речку Куэнга. На момент подпи-
сания номера в печать было известно, что из 
44 его пассажиров 19, в том числе двое де-
тей, погибли. 22 человека пострадали.

Трагедия случилась на 60-м километре 
автодороги Могойтуй — Сретенск — Олочи 
примерно в три часа дня. Большой автобус, 
принадлежащий частному предпринимате-
лю, шел из Сретенска в Читу.

«Киа Гранд Берд» бодро въехал на мост 
через Куэнгу, и вдруг его резко повело впра-
во. Махина пробила ограждение и опрокину-
лась, упав с 10-метровой высоты на лед. Вес 
автобуса, лежащего вверх колесами, он вы-
держал. Люди оказались зажаты между пере-
вернутым остовом и льдом.

По рассказам местных жителей, перед 
поворотом на мост есть спуск, небольшой, 
но коварный. Там нередки дорожно-тран-
спортные происшествия, в том числе и со 
смертельным исходом. 

Первыми к мосту прибыли местные по-
жарно-спасательные подразделения. Сле-
дом за спасателями — шесть машин «скорой 
помощи» из Нерчинска и Сретенска, а также 
бригады врачей ближайших ЦРБ.

Из Читы на место ЧП вылетели два верто-

лета с опытными специалистами территори-
ального центра медицины катастроф. В со-
ставе бригад были хирурги, анестезиологи, 
травматологи.

«19 пострадавших с места аварии отправ-
лены в Нерчинскую, Шилкинскую и Сретен-
скую центральные районные больницы. Чет-
веро находятся в тяжелом состоянии, брига-
ды центра медицины катастроф собираются 
перевезти их в Читу. Одна женщина проопе-
рирована. У остальных состояние средней 
тяжести. Десяти пострадавшим помощь ока-
зана на месте», — рассказали в пресс-службе 
регионального минздрава. 

По предварительным данным, за рулем 
автобуса был его хозяин — 47-летний Сергей 
Кубасов, который также погиб. Индивиду-
альным предпринимателем он стал еще в 
2012 году, занимался автотранспортными 
перевозками. В последний рейс Сретенск — 
Чита погибший водитель отправился по ли-
цензии от ИП Стрельникова. Перед поезд-
кой, как обычно, прошел медосмотр. По 
предварительной информации ГИБДД, 
опытного водителя с 20-летним стажем под-
вело колесо.

«Из-за разрыва переднего колеса води-
тель совершил съезд с проезжей части впра-
во по ходу движения с последующим опро-
кидыванием транспортного сред-
ства в реку Куэнга», — уточнили в 
ГИБДД.

ДИСКУССИЯ В российском законодательстве 
появится ответственность 
за семейно-бытовое насилие

Закон насильно 
мил не будет
Галина Мисливская, Татьяна Замахина

Сразу несколько принципиальных нова-
ций вводит в российское законодательство 
законопроект о профилактике семейно-
бытового насилия, подготовленный Сове-
том Федерации и опубликованный на его 
сайте. Они неоднозначно восприняты в об-
ществе. Учитывая, что документ имеет 
большой резонанс, его обсуждение про-
длится до 15 декабря 2019 года, хотя ранее 
предполагалось подготовить инициативу к 
внесению в Госдуму до 1 декабря.

Спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко пригласила к диалогу всех, кто 
заинтересован в качественной доработке 
законопроекта, в том числе представите-
лей Русской православной церкви и других 
традиционных конфессий. Матвиенко за-
верила, что все конструктивные предложе-
ния будут учтены. По ее мнению, новый за-
кон должен не только призвать домашних 
агрессоров к порядку. «Главное, чтобы в со-
знании нашего общества этот социальный 
атавизм осуждался, не принимался, чтобы 
он ушел», — заявила она. «Это только укре-
пит семью», — считает глава СФ.

После публикации в пятницу на своем 
сайте Совет Федерации собрал уже тыся-
чу комментариев. Как и следовало ожи-
дать, мнения разделились. «Закон крайне 
необходим. Те, кто видит в нем навязыва-
ние западных ценностей, уводят в сторону 
внимание от главной проблемы: в россий-
ских семьях до сих пор царит домострой 
XVII века», — пишет Полина Жорова. «Если 
законопроект примут, это будет сильней-
ший удар по каждой российской семье, 
даже той, где о насилии и не думали. Вме-
шательство по доносам в семейные отно-
шения посторонних организаций без ка-
кой-либо их ответственности — это вообще 
за гранью понимания», — возражает ей 
Максим Кайнов. Помимо эмоциональных 
высказываний есть и конкретные предло-
жения, апелляции к иностранному опыту, 
причем как положительному, так и отри-
цательному.

«Дискуссия приобретает все более горя-
чий характер. Мне бы очень хотелось, что-
бы этот документ стал актом консолидации 
общества, а не причиной раздо-
ра», — заявила Матвиенко, анонси-
руя публикацию законопроекта. 
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ПРАВО Суд обязал мэрию 
выплатить деньги ребенку, 
чью собаку растерзал 
бездомный пес

У мэрии откусили 
30 тысяч рублей 

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», Тюмень

В ТЮМЕНСКОЙ области адми-
нистрация города Ялуторовска 
выплатит 11-летней девочке 30 
тысяч рублей в качестве возме-
щения морального вреда за то, 
что ее собачку разорвал бездом-
ный пес. 

Неприятная история случи-
лась весной. Школьница Аня 
выгуливала йоркширского те-
рьера. Вдруг к нему метнулась 
большая бездомная собака и на 
глазах хозяйки буквально ра-
зорвала ее любимца. Девочка 
вернулась домой в слезах. Вре-
мя шло, но психологическая 
травма не заживала. Аню будто 

подменили: обычно жизнера-
достная, она пребывала в уны-
нии, боялась выходить на улицу, 
плакала, когда кто-то заводил 
разговор о собачке. Перемены 
заметил и школьный психолог: 
ранее девочка была лидером 
класса, а тут замкнулась в себе.

Мама Ани пошла в прокура-
туру, рассказала о последствиях 
происшествия, спросила: «Кто-
то ведь должен понести ответст-
венность за бездомного пса?» 
«Должен», — согласились со-
трудники надзорного ведомст-
ва. И подготовили иск с требова-
нием взыскать в пользу юной 
горожанки 50 тысяч 
рублей с администра-
ции Ялуторовска.

ПРОЕКТ  Страховое возмещение 
по вкладам могут увеличить
до 10 миллионов  рублей

Наследство в банке
не сгорит

Ольга Игнатова

Если человек получил крупное 
наследство или деньги за про-
дажу квартиры или дома, то 
вскоре можно будет не опасать-
ся, что они сгорят вместе с бан-
ком.

Правительство РФ вынесло 
положительное заключение на 
законопроект о повышении 
предельного уровня возмеще-
ния по банковским вкладам для 
граждан в ряде случаев с 1,4 
миллиона до 10 миллионов ру-
блей. Документ опубликован в 
базе законодательных инициа-
тив Государственной Думы.

Еще летом группа депутатов 
внесла в нижнюю палату на 
рассмотрение законопроект о 
повышении максимального 

размера страховки по вкладам 
до 10 миллионов рублей. Пред-
лагается выплачивать вкладчи-
кам попавших в сложное фи-
нансовое положение банков по-
вышенное возмещение при 
продаже жилого помещения 
или земельного участка, на ко-
тором расположен жилой дом, 
получении наследства, возме-
щении причиненного жизни, 
здоровью или личному имуще-
ству ущерба, получении соци-
альных выплат и пособий, ис-
полнении решения суда, а так-
же получении грантов в форме 
субсидий.

Для получения повышенной 
выплаты источник происхож-
дения средств придет-
ся подтвердить доку-
ментально.
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Известна дата 
запуска 
«Турецкого 
потока»

ТРУБОПОВОД

Ольга Игнатова

Газопровод «Турецкий поток», 
строительство которого велось 
с 2017 года, откроют 8 января 
следующего года. Об этом пре-
зидент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган сообщил в эфире ту-
рецкого канала NTV. «Мы да-
дим старт еще одному газопро-
воду, «Турецкий поток», 8 янва-
ря в Стамбуле», — заявил Эрдо-
ган. Ранее пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Пе-
сков рассказал, что Владимир 
Путин откроет газопровод вме-
сте с Эрдоганом.

В середине ноября «Газ-
пром» сообщил, что заполнены 
газом обе нитки газопровода 
мощностью по 15,75 млрд кубо-
метров каждая, начиная от бере-
говых объектов около Анапы до 
приемного терминала, располо-
женного у населенного пункта 
Кыйыкей на побережье Турции. 
Компрессорная станция «Рус-
ская» и участок берегового при-
мыкания в России готовы к на-
чалу эксплуатации. Одновре-
менно завершаются пусконала-
дочные работы на приемном 
терминале в Турции. 

РАБОТА Определена 
потребность в мигрантах 
на будущий год

Сто тысяч одних 
мигрантов 

Марина Гусенко

В следующем году российской экономике потребуется 
105 тысяч иностранных работников. Об этом сказала 
вице-премьер Татьяна Голикова на заседании Россий-
ской трехсторонней комиссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений. 

Цифра в 105 тысяч прописана в проекте постановле-
ния правительства. Речь идет о квоте для визовых миг-
рантов, безвизовые приезжают в Россию без квот. Как 
пояснила Голикова, потребность в визовых мигрантах 
определена на основании предложений регионов и 
сформирована с учетом приоритетного предоставления 
рабочих мест российским работникам, а также на осно-
вании тенденций на рынке труда. И привлекаться такие 
иностранцы будут в основном на рабочие места, требу-
ющие наличия профессиональной квалификации. «Это 
96,5% от потребности на 2020 год. Например, на места 
работников, занятых на горных, горно-капитальных, 
строительно-монтажных и ремонтно-строительных ра-
ботах, планируется привлечь около 30 тысяч человек», — 
сказала она. В металлообрабатывающую и машиностро-
ительную промышленность — почти 12 тысяч человек. В 
качестве операторов и машинистов промышленных 
установок — более двух тысяч. Постановление поможет в 
реализации таких проектов, как космодром Восточный, 
газопровод «Сила Сибири», Западно-Сибирский нефте-
химический комплекс глубокой переработки углеводо-
родного сырья в полиолефины, добавила она.

Еще одна тема, которую затронула вице-премьер, — 
безопасность на рабочем месте. По ее словам, до 68% 
причин несчастных случаев на производстве связано с 
низкой культурой безопасности труда в связи с неудов-
летворительной организацией работ. Доля этого факто-
ра в структуре причин несчастных случаев — 31,2%.

Она рассказала о подготовленных поправках в Тру-
довой кодекс. Предполагается усовершенствовать про-
цедуру расследования и учета несчастных случаев на 
производстве. Это позволит исключить такой негатив-
ный фактор, как сокрытие микротравм работников. 

ИНИЦИАТИВА Банкам запретят брать комиссию при оплате коммунальных услуг

Оставят без комиссионных
Татьяна Замахина

Ф
ракция «Единая Россия» 
готовит к внесению в Гос-
думу законопроект об 

отмене банковских комиссий по 
коммунальным и обязательным 
платежам. Об этом сообщил ру-
ководитель думских «единорос-
сов», вице-спикер нижней пала-
ты Сергей Неверов. Концепция 
законопроекта заранее была 
поддержана Центробанком.

«Комиссии банков, которые 
взимаются с граждан за оплату 
обязательных платежей, состав-
ляют от 0,5 до 2 процентов», — 
отметил Неверов. Он пояснил, 
что такую надбавку берут неза-
висимо от того, как совершает-
ся платеж: наличными через 
кассу банка, онлайн или через 
банкомат.

При этом в ряде случаев по-
требители платят фактически 
двойную комиссию, продолжил 
депутат. Во-первых, тому банку, 
через который платят, и, во-вто-
рых, банку, в котором обслужи-
вается ресурсоснабжающая ор-
ганизация. Правда, последний 

вопрос в перспективе решится. 
С 2021 года такая практика 
двойных комиссий должна пре-
кратиться по решению Феде-
ральной антимонопольной 
службы. «Но все равно это нес-
праведливо, люди не только 
оплачивают обязательные пла-
тежи, но и еще сам факт плате-
жа, — считает Сергей Неверов. — 
Банк может зарабатывать на 
коммерческих платежах и услу-
гах, но оплата услуг ЖКХ — это 
не услуга, это обязательство».

Граждане постоянно указы-
вают на несправедливость такой 
ситуации. В связи с этим депута-
ты решили внести в Госдуму за-
конопроект, который в числе 
прочего призван отменить ко-
миссии при уплате пошлин и 

штрафов. Инициатива уже обсу-
ждалась с главой Центробанка 
Эльвирой Набиуллиной и была 
поддержана, сообщил Неверов. 
В Комитете по жилищной поли-
тике и ЖКХ также положительно 
отозвались об инициативе, на-
звав справедливой идею снятия 
с граждан указанной комиссии, 
учитывая, что оплата жилищно-
коммунальных услуг относится 
к обязательным платежам.

Проблема решается и, как го-
ворится, с другой стороны. Как 
сообщалось в сентябре, постав-
щикам ресурсов запретят вклю-
чать затраты на уплату комис-
сий банкам в тарифы ЖКХ. Та-
кое постановление подписал 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, рассказали тогда 

«РГ» в аппарате правительства. 
А Федеральной антимонополь-
ной службе, готовившей проект 
документа, заявили, что такое 
решение направлено на то, что-
бы снизить финансовую нагруз-
ку на граждан — плательщиков 
коммунальных сборов. Отме-
тим, что тему несправедливых 
банковских комиссий еще в 
2017 году поднимали в Комите-
те Совета Федерации по эконо-

мической политике, где заяви-
ли, что граждане платят милли-
оны рублей сверх тарифа за 
услуги ЖКХ. Сергей Неверов 
также напомнил, что Госдума 
намерена отменить и комиссии 
при переводе денег между реги-
ональными подразделениями 
одного банка. Законопроект об 
отмене «банковского роумин-
га» готовится ко второму, реша-
ющему чтению. 

РЕСУРСЫ  
Выполнить 
условия сделки 
ОПЕК+ можно 
с помощью 
конденсата 

ЖИДКИЙ УЧЕТ 

Сергей Тихонов

Россия может исключить газо-
вый конденсат из своей стати-
стики добычи, что позволит 
стране выполнить квоты сокра-
щения пакта ОПЕК+. «Мы обсу-
ждаем, делаем расчеты, на базе 
которых сделаем выводы», — 
сказал глава минэнерго Алек-
сандр Новак после совещания с 
нефтяными компаниями, кото-
рое прошло перед очередным 
заседанием ОПЕК+.

Среди стран, участвующих в 
ОПЕК+, добыча нефти с газо-
вым конденсатом считается 
только у России. Он добывается 
везде, где производятся нефть и 
газ, но включают его в свою ста-
тистику далеко не все страны. 
«Сопоставимое с Россией про-
изводство наблюдается и у дру-
гих участников ОПЕК+: ОАЭ, 
Саудовской Аравии и Ниге-
рии», — пояснил руководитель 
международной практики 
КПМГ по оказанию услуг ком-
паниям нефтегазового сектора 
Антон Усов. Но в Саудовской 
Аравии, например, газовый 
конденсат в официальную ста-
тистику добычи нефти не попа-
дает, и поэтому у них нет про-
блемы, аналогичной нашей.

Согласно условиям соглаше-
ния ОПЕК+, Россия должна 
была в октябре сократить добы-
чу нефти относительно октября 
2018 года на 228 тысяч барре-
лей в сутки, до 11,17 млн барре-
лей в сутки. Сделать этого не 
удалось, на указанный срок до-
быча нефти в нашей стране рав-
нялась 11,23 млн баррелей в 
сутки, из которых 770 тысяч 
баррелей составил газовый кон-
денсат. В результате к началу де-
кабря наша страна выполнила 
свою квоту по сокращению до-
бычи нефти всего на 68%.

Достичь нужных темпов 
снижения добычи за оставший-
ся в этом году месяц уже едва 
ли получится. А учитывая на-
ступившую зиму и сезонный 
спрос на углеводороды, задача 
получается невыполнимая. 
Если же исключить добычу га-
зового конденсата из статисти-
ки, то получится, что Россия 
спокойно выходит на нужные 
объемы сокращения и даже пе-
ревыполняет их.

В нашей стране добычу кон-
денсата исторически считали 
вместе с нефтью. Доля его была 
невелика (2—3%), но после 2010 
года она стала расти. Сейчас 
она составляет уже чуть менее 
8% от общей добычи по стране 
и продолжает увеличиваться. 
Только за последний месяц про-
изводство газового конденсата 
выросло на 70 тысяч баррелей.

Связано это как с запуском 
новых газовых проектов, ме-
сторождений в Арктике и Вос-
точной Сибири, так и с сезон-
ными факторами. Раньше на 
этот рост особого внимания не 
обращали. Добыча газового 
конденсата просто слегка приу-
крашивала общероссийскую 
статистику производства не-
фти в стране. Но сейчас она се-
рьезно работает против нас. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал глав регионов усилить 
работу в межнациональной сфере 

Нальчик — 
город солнечный
Кира Латухина, Нальчик

Н
еобходимы дейст-
венные меры по 
адаптации мигран-
тов, но при этом 
нужно резко отсе-
кать риски радика-
лизма и экстремиз-
ма в сфере межна-
циональных отно-

шений, органы власти и нацио-
нальные диаспоры должны сов-
местно работать в постоянном 
диалоге, а помогать им будут 
подготовленные,  знающие 
люди, которые разбираются в 
тонкостях межкультурных и 
межрелигиозных отношений. 
Такие задачи поставил прези-
дент Владимир Путин перед гла-
вами регионов и чиновниками 
на заседании Совета по межна-
циональным отношениям, кото-
рое прошло в Нальчике.

Перед заседанием Владимир 
Путин посетил детскую акаде-
мию творчества «Солнечный 
город», где ему показали свои 
разработки юные конструкто-
ры и инженеры. Здесь, в одном 
из классов занимались робото-
техникой. Один из роботов 
умел танцевать лезгинку, дру-
гой — у которого на несколько 
минут задержался глава госу-
дарства — собирать мусор из 
контейнеров во дворе и отво-
зить на свалку. Юные изобрета-
тели смастерили даже макет 
небольшой передвижной ги-
дроэлектростанции — такие 
можно ставить в горах. Еще Пу-
тину показали средство, с по-
мощью которого можно изба-
виться от вредных привычек, 
например, чтобы человек не 
грыз ногти, их надо покрыть 
лаком на основе полыни — горь-
кий вкус отобьет такую манеру.

Уже на заседании Совета по 
межнациональным отношени-
ям президент отметил особую 
значимость Северного Кавказа. 
Здесь чтят традиции и не раз до-
казывали искреннюю любовь к 
родной земле,  готовность 
встать на защиту всей страны. 
«Такие патриотические ценно-
сти объединяют и все россий-
ское общество, лежат в основе 
межнационального мира и меж-
религиозного согласия», — под-
черкнул глава государства. «У 
жителей Кавказа российский 
флаг в сердце», — считает он.

«Сфера межнациональных 
отношений требует и постоян-
ного внимания, последователь-
ной и серьезной работы. Это 
как здоровье человека — нужно 
заниматься этим постоянно», — 
заявил Путин и попросил глав 
регионов держать вопросы го-
сударственной национальной 
политики на постоянном лич-
ном контроле и опираться на 
национально-культурные об-
щественные объединения.

Еще президент заявил, что 
нужны продуманные, эффек-
тивные меры по социальной 
адаптации мигрантов. «Мы ра-
душно принимаем и должны 
помогать тем, кто хочет жить, 
учиться, работать у нас. И в то 
же время необходимо отсекать, 
жестко отсекать любые риски, 
связанные с невежеством, рас-
пространением экстремизма, 
разного рода радикальных те-
чений», — пояснил он.

Глава государства поддер-
жал идею провести Год народ-
ного искусства. «Сделаем это в 
2022 году», — сказал он. Насту-
пающий же год объявлен в на-
шей стране Годом памяти и сла-
вы, и Путин призвал вспомнить 
о причинах той войны, «о том, 
что привело к трагедии, кото-
рая унесла десятки миллионов 
жизней людей, о том, кто помо-
гал нацистам, кто подталкивал 
их на Восток, и о том, что имен-
но Советский Союз сыграл ре-
шающую роль в разгроме аг-
рессора, в освобождении Евро-
пы и мира». «Мы должны знать 
и беречь правду о величайшей 
трагедии человечества», — под-
черкнул он.

Министр культуры Влади-
мир Мединский в своем высту-
плении отметил важность раз-
вития домов культуры на селе и 
библиотек, а интернет назвал 
эффективным инструментом 
преодоления географического 
неравенства -- уже создано 400 
виртуальных концертных за-
лов и это не предел. 

В свою очередь, министр 
просвещения Ольга Васильева 
заявила, что специалисты ве-
домства готовы обсудить с пре-
зидентом вопрос изучения род-
ных языков в российских реги-
онах. Она напомнила, что в 
рамках закона об образовании 
изучение родных языков явля-

ется «совершенно свободной и 
естественной частью нашего 
образования». По словам Васи-
льевой, на сегодняшний день 
учителей, которые преподают 
родной язык, в стране явно не-
достаточно, нужно решать эту 
проблему.

Депутат Госдумы и казак 
Виктор Водолацкий сравнил 
слова «мать» и «родитель». «Вы 
сказали, что слово «мама» не-
возможно заменить, — проком-
ментировал Путин. — Оказыва-
ется, возможно. В некоторых 
странах заменили: «родитель 
номер один», «родитель номер 
два». Надеюсь, у нас этого ни-
когда не будет».

На «телевизор» пожалова-
лась председатель Конгресса 
поляков в России Галина Рома-
нова — ее возмутило муссиро-
вание недоброжелательных вы-
с к а з ы в а н и й  и с т о р и к о в -
«всезнаек». «Я думаю, что та-
кие высказывания вряд ли до-
пускают официальные лица. Я 
что-то таких не знаю. Это ка-

кие-то, вы сейчас сказали, эк-
сперты или квазиэксперты. Да, 
это звучит, но, как правило, 
звучит как реакция на то, что 
сами услышали с той стороны. 
Но и это, конечно, ни к чему, 
потому что это только ситуа-
цию обостряет, а решений ни-
каких не создает», — сказал пре-
зидент. «Но повлиять на это до-
статочно сложно», — заметил 
он. «Иногда, вы видите, у нас 
даже и в парламенте звучат не-
лицеприятные вещи. Насколь-
ко это возможно, я со своей 
стороны пытаюсь это попра-
вить», — заверил глава государ-
ства.

Фархат Патиев, представля-
ющий интересы курдов, также 
был недоволен ТВ. «Буквально 
месяц тому назад были ситуа-
ции, когда курдов сравнивали с 
самыми я не знаю какими 
людьми и оскорбляли их наци-
о н а л ь н о е  д о с т о и н с т в о .  В 
основном это эксперты, кото-
рые приезжают издалека, но 
они выступают как большие 

патриоты, чем сами граждане 
РФ», — переживал он. «Это нео-
фициальные люди, не предста-
вители официальной власти», 
— успокоил Путин. И они не от-
ражают ни точку зрения теле-
канала, ни позицию руководст-
ва страны. «У нас с курдским 
народом исторически всегда 
были очень добрые и хорошие 
отношения. У нас много курдов 
в России живет, — сказал он. — 
Больше того, то, что сейчас 
происходит в Сирии, во всяком 
случае, отчасти хотя бы, пози-
тив, которого нам удалось до-
биться на границе Турции и 
Сирии,  это тоже делается при 
поддержке курдов и в их инте-
ресах». «Мы встречаем во всех 
курдских населенных пунктах, 
где наша военная полиция, ко-
торая патрулирует турецко-
сирийскую границу, очень до-
брое отношение со стороны 
курдского населения, потому 
что люди видят и понимают, 
что российская армия пришла 
для их защиты», — подчеркнул 
глава государства.  

В Нальчике в детской академии 
творчества «Солнечный город» 
Владимир Путин встретился 
с юными конструкторами 
и инженерами.

А К Ц Е Н Т

Сфера межнациональных отношений 
требует постоянного внимания, 
последовательной и серьезной работы

А К Ц Е Н Т

Банк может зарабатывать на коммерче-
ских платежах и услугах, но оплата услуг 
ЖКХ — это не услуга, это обязательство

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Тем временем

Порядок расчета выплат по беременности и родам должен стать 

более справедливым — на это направлен законопроект, внесенный 

в Госдуму. Сейчас декретные выплаты рассчитываются без учета 

районных коэффициентов. Учитываются два показателя — средний 

дневной заработок будущей мамы и минимальный размер оплаты 

труда. При этом размер пособия не может быть ниже МРОТ. Депута-

ты решили устранить пробел. Один из авторов — зампред Комитета 

Госдумы по контролю и Регламенту Наталья Костенко — пояснила, 

что нынешняя несправедливость идет вразрез с установками госу-

дарства и президента РФ. Депутат напомнила, что районный коэф-

фициент является инструментом для выравнивания доходов гра-

ждан с учетом особых климатических условий в ряде регионов. «И 

непонятно, почему он часто не учитывается при начислении посо-

бий по беременности и родам», — отметила Костенко.
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Два генерала: комендант Кремля Сергей Хлебников и его друг 
великий военный «дирижер духа» Валерий Халилов. 
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ПРЕМЬЕРА Вышел фильм 
памяти Валерия Халилова 

Дирижер духа

Игорь Елков

Документальный фильм «Дирижер духа» режиссера 
Ирмы Комладзе посвящен погибшему в авиакатастро-
фе три года назад дирижеру Валерию Халилову.

Снимать фильмы о таких людях непросто. Боль ут-
раты не притупилась, поэтому проще всего сделать 
фильм-реквием. Но авторам удалось нечто большее.

Из отзывов: «В фильме Валерий Михайлович рас-
крыт с удивительной стороны. Трогательно до слез». 
«Прекрасный фильм, каждый кадр — воспоминания». 
«Спасибо, улыбка Валерия завораживает по сей день».

Есть и мнения с критикой: «И такой фильм тоже 
должен быть, — пи-
шет один из знако-
мых генерала. — Но 
главный фильм о ге-
нерале Халилове 
еще впереди».

— Мнения раз-
ные, — говорит ко-
мендант Кремля ге-
нерал-лейтенант 
Сергей Хлебников. 
— Мне ближе такая 
точка зрения: этот 
фильм — память о 
Валерии Михайло-
виче. И фильм хороший, ведь его творчество достойно 
подражания. В том числе и для мальчишек из суворов-
ского училища, которое сегодня носит его имя. 

Фестиваль «Спасская башня» создавали три человека: 
Валерий Халилов, вы и директор Сергей Смирнов. Слу-
чались разногласия, спорили?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Спорили. И порой споры были жаркими. 

Например?
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: У Валерия Михайловича были возраже-
ния против попурри из песен «Битлз», это мое предло-
жение. Но в итоге ему понравилось. И наоборот, я мог не 
понимать какие-то его инициативы. Но я к нему всегда 
прислушивался: как к большому профессионалу. И ре-
зультат был положительный. Провалов не было ни разу.

В 2020 году «Спасская башня» посвящена 75-летию 
Победы. Формат и замысел сохраните? Фестиваль — 
это ведь продолжение дела Валерия Халилова.

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Пролог и финал фестиваля открыт для 
творчества, здесь можно спорить, экспериментиро-
вать и рисковать. Думаю, в прологе под «Вспомните ре-
бята» на стихи Дмитрия Сухарева по Красной площади 
пройдут колоны московских добровольцев, войска... 
Задача ведь в чем: год юбилейный, будет грандиозный 
Парад на Красной площади, концерты на Поклонной 
горе, в Волгограде и т.д. Поэтому нам надо найти свою 
нишу, никого не повторять. Сделать что-то свое.

И мы обязательно это сделаем. 

В фильме Валерий 
Михайлович рас-
крыт с удивитель-
ной стороны. 
Трогательно 
до слез
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КОШЕЛЕК Ипотечные 
ставки упали до минимума

Заявка на дом

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

Средняя ставка по ипотечным кредитам в октябре сни-
зилась до 9,4%, сообщает Центробанк. Это минималь-
ный процент за последние два года и на 0,28% ниже, 
чем месяцем ранее — в сентябре средняя ставка равня-
лась 9,68%. Почти до этого же уровня — 9,41% — ставка 
падала в сентябре 2018 года.

По мнению главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, про-
центы по ипотеке будут снижаться и дальше. «Ставки 
опять снижаются. И потенциал дальнейшего снижения 
тоже есть. Оценка в 7—8% годовых в среднесрочной 
перспективе, это вполне реально», — отметила Набиул-
лина в интервью телеканалу «Россия 1».

По нацпроекту «Жилье и городская среда», в 2019 
году средний уровень процентной ставки по ипотечному 
кредиту должен быть равен 8,9%, а к 2024 году снизить-
ся до 7,9%. Как отмечает аналитический центр ДОМ.РФ, 
ставки по ипотеке, отраженные в статистике ЦБ, отража-
ют условия кредитов, одобренных к выдаче 1—3 месяца 
назад (это время, необходимое заемщику для поиска жи-
лья и оформления сделки). Сейчас же, по данным ДОМ.
РФ, снижение ставок продолжается: в ноябре средне-
взвешенная ставка 15 крупнейших ипотечных банков 
снизилась до 8,96% на новостройки и до 9,09% на вто-
ричное жилье. Этот уровень ставок отразится в фактиче-
ских ставках выдачи в начале 2020 года. 

ТЕХНОЛОГИИ  Смартфон 
предупредит пешехода
о приближении машины  

Телефонный 
стоп-сигнал  

Ольга Игнатова

Специальное приложение будет оповещать пешеходов 
о приближении автомобиля. Ориентирована разработ-
ка на тех, кто ходит в наушниках или уткнувшись в те-
лефон. Об этом «РГ» рассказали в НТИ «Автонет». По 
словам вице-президента по технологиям НП «Гло-
насс», советника руководителя НТИ «Автонет» Евге-
ния Белянко, тестирование системы начнется в конце 
2020 года в ряде регионов. В экспериментальном ре-
жиме приложение в специальных тестовых зонах 
должно заработать, в частности, в Самаре, Волгограде, 
Томске, Курской, Тамбовской, Московской областях. 

 «По статистике, самое большое количество ДТП с 
участием пешеходов происходит по вине самих пешехо-
дов, которые переходят дорогу на красный сигнал све-
тофора, в наушниках или уткнувшись в телефон. Прило-
жение сможет в фоновом уведомительном режиме со-
общать пешеходу о приближении автомобиля. Целевой 
аудиторией станет молодое поколение, которое наибо-
лее часто использует смартфоны даже по пути в универ-
ситет или школу», — пояснил Евгений Белянко.

Приложение станет частью проекта «Автодата» — 
платформы, которая будет собирать, хранить и обраба-
тывать автомобильные и транспортные данные уже су-
ществующих цифровых систем. Это данные о здоровье 
человека, эксплуатации автомобиля, а также о внешней 
окружающей среде: качестве дороги, погодных услови-
ях, географии использования и так далее. Предполагает-
ся, что специальная система на базе искусственного ин-
теллекта будет собирать данные «умных» светофоров 
об автомобильном трафике на расстоянии 100—200 ме-
тров от данного светофора, обрабатывать и показывать 
в приложении. Система также будет учитывать ско-
рость движения автомобиля и дорожные условия (голо-
лед, дождь). Пешеход в наушниках или просто держа-
щий в руках смартфон сможет получить уведомление 
об опасности, когда автомобиль станет выезжать из-за 
угла или приближаться к нему. По словам Белянко, раз-
работка сервиса обойдется в 4—5 млн рублей. Предполо-
жительно, приложение может предустанавливаться на 
смартфоны в рамках закона об отечественном ПО. 

«Это проблема глобальная, — считает автоэксперт 
Игорь Моржаретто. — Во многих европейских странах 
даже придумали специальные знаки для водителей, на 
которых изображены люди в наушниках или с телефо-
нами в руках. Но нигде пока специального оповещаю-
щего приложения или гаджета для пешеходов я не ви-
дел. Здорово, если оно появится у нас». 

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
На этой неделе курс рубля к доллару определят колебания 

цен на нефть и настрой инвесторов в отношении активов 

развивающихся стран (EM), включая Россию, говорит глав-

ный экономист Совкомбанка Кирилл Соколов. Негативным 

сигналом для EM стало падение бразильского реала до 

исторического минимума к доллару. ЦБ Бразилии вышел на 

рынок с интервенциями и начал продавать доллары из ре-

зервов для стабилизации курса нацвалюты. Ровно по тому 

же сценарию развивается ситуация с чилийским песо.

Потенциальным драйвером для рубля будут новости о тор-

говых переговорах между США и Китаем, указывает Соко-

лов. При движении сторон к заключению первого этапа со-

глашения можно ожидать укрепления рубля в районе 64 за 

доллар, допускает аналитик.

БИРЖА
С начала года индекс Мосбиржи вырос на 24%, это один из 

лучших результатов в мире, указывает старший аналитик 

«БКС Премьер» Сергей Суверов. По его прогнозу, движе-

ние индекса на этой неделе может формироваться в преде-

лах 2890—2955 пунктов. Один из ключевых рисков для рын-

ка акций— возможные сложности в американо-китайских 

торговых переговорах, считает эксперт.

НЕФТЬ
Ключевое событие для рынка — заседание ОПЕК+ 5—6 де-

кабря и решение о дальнейших объемах добычи в рамках 

объединения. Сделка по ограничению добычи будет про-

длена как минимум на текущих объемах, считает руководи-

тель направления по стратегическому анализу и моделиро-

ванию СМП-банка Владимир Помыткин. Если же объемы 

добычи будут снижены, то цена на нефть может закрепить-

ся на уровне 63—67 долларов за баррель марки Brent.

Также важным событием является IPO крупнейшей нефтя-

ной компании мира Saudi Aramco, в рамках которого компа-

ния собирает заявки для инвесторов до 4 декабря с даль-

нейшим листингом 11 декабря. 

В целом небольшой рост запасов нефти в США показывает, 

что рынок сейчас сбалансирован, добавляет Помыткин. С 

учетом всех этих факторов, по его мнению, на этой неделе 

цена на нефть Brent будет на уровне 61—65 долларов.

Подготовил Роман Маркелов

НАСЛЕДСТВО 
В БАНКЕ
НЕ СГОРИТ

Сейчас предельный 
размер возмещения по 
вкладам в кредитной 

организации составляет 1,4 
миллиона рублей. Иными сло-
вами, если банк вдруг рухнет, 
вкладчик может претендовать 
только на эту сумму. Депутаты 
посчитали это несправедли-
вым. Как отмечалось в поясни-
тельной записке к законопро-
екту, на счетах физических лиц 
в отдельных случаях (напри-
мер, при получении наследства 
или грантов, продаже различ-
ной  недвижимости и т.п.) появ-
ляются средства, значительно 
превышающие  установленный 
максимальный размер страхо-
вого возмещения.

«Принимая во внимание со-
циальную значимость таких со-
бытий, с учетом международ-
ной практики законопроектом 
предлагается предусмотреть 
возможность получения вы-
плат по таким вкладам в повы-
шенном размере (по аналогии 
со счетами эскроу, максималь-
ная сумма выплат составит не 
более 10 миллионов рублей), 
уточняли авторы.

Кроме того, законопроектом 
предлагается распространить 
страховую защиту на денежные 
средства некоммерческих ор-
ганизаций социальной направ-
ленности и иных общественно 
полезных организаций (за 
исключением некоммерческих 
организаций, выполняющих 
функции иностранного агента). 
Сумма возмещения по таким 
счетам не будет превышать 1,4 
миллиона рублей.

Речь идет о садоводческих и 
огороднических некоммерче-
ских товариществах, товари-
ществах собственников жилья, 
гаражных и гаражно-строи-
тельных кооперативах, жи-
лищных и жилищно-строи-
тельных кооперативах, у кото-
рых хранятся средства в бан-
ках.

Правительство в целом одо-
брило законопроект, но с ря-
дом замечаний. В частности, в 
официальном отзыве кабинета 
министров отмечается, что пе-
ред принятием законопроекта 
необходимо просчитать его 
влияние на достаточность 
средств фонда обязательного 
страхования вкладов и проду-
мать, возникнет ли необходи-
мость в увеличении размера 
ставки страховых взносов, 
уплачиваемых банками — 
участниками системы страхо-
вания вкладов. При условии 
доработки правительство под-
держит законопроект. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил планы 
модернизации здравоохранения в Курганской области

Министр финансов
вылечит 
Владимир Кузьмин

В
месте с главой Кур-
ганской области Ва-
димом Шумковым 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев в 
пятницу обсудил пер-
спективы региона, ко-
торый попал в число 
десяти с самыми низ-

кими темпами развития.
Как и остальные субъекты 

Российской Федерации из этой 
десятки, Курган получил пер-
сонального куратора из Мо-
сквы — им стал первый вице-
премьер, министр финансов 
Антон Силуанов. С его помо-
щью, подчеркнул губернатор, 
был оперативно подготовлен 
план действий.

В нем выделены три главных 
направления. Первое — разви-
тие экономики. «Вы совершен-
но правильно говорите — беспо-

лезно заливать деньгами терри-
тории, которые сами не готовы 
развиваться», — подчеркнул 
Шумков. В области хотели бы 
создать особую экономическую 
зону, поскольку ранее откры-
тые индустриальные парки под-
готовили почву для прихода ин-
весторов с новыми проектами. 
Всего таких парков будет семь, 
пять находятся в высокой степе-
ни готовности. «В первом полу-
годии у нас индекс промышлен-
ного производства по региону — 

более 104 процентов, рост инве-
стиций в сельское хозяйство — 
более 22 процентов», — сообщил 
губернатор. Что касается уро-
жая, то он составит 1,8—1,9 мил-
лиона тонн, что на 10—20 про-
центов выше, чем в прошлом 
году.

Второе направление связано 
с доразвитием транспортной и 
инженерной инфраструктуры, 
которая необходима для реали-
зации инвестиционных проек-
тов. «И третье — мы, так сказать, 

добиваем те объекты социаль-
ной сферы, которые не можем 
«зацепить» через нацпроекты», 
— рассказал глава области.

— «Добивайте», но только в 
хорошем смысле этого слова, 
чтобы они не оказались полно-
стью «добитыми», а все-таки 
стали развиваться, — попросил 
премьер-министр.

Объекты, которые не вошли 
в национальные проекты, об-
ласть хочет завершить как раз в 
рамках плана индивидуального 
развития. К ним относятся хи-
рургический комплекс по онко-
логии, противотуберкулезный 
диспансер, новая поликлиника 
для Кургана, обсуждается вклю-
чение в программу ремонта 
больницы «Скорой помощи». 
Глава правительства посовето-
вал рассмотреть возможности 
модернизации объектов здраво-
охранения через программу по 
развитию первичной медицин-

ской помощи, особенно поли-
клиник и центральных район-
ных больниц (ЦРБ).

По словам губернатора, он 
лично проехал по всем 24 ЦРБ и 
сделал вывод, что модерниза-
ции подлежат все. Работы уже 
начаты, подчеркнул он — где-то 
идет ремонт фасадов, где-то 
внутренних помещений. «Я по-
лагаю, до одной трети придется 
строить заново», — добавил 
Шумков.

Дмитрий Медведев попро-
сил вместе с профильным вице-
премьером и минздравом еще 
раз внимательно отработать 
план модернизации первичного 
звена здравоохранения, прове-
сти инвентаризацию и подгото-
вить паспорта объектов. «Вы и 
сами планируете деньги, это 
правильно, но в то же время 
здесь будет и федеральное фи-
нансирование», — пообещал 
председатель правительства. 

Дмитрий Медведев обсудил с Вадимом Шумковым варианты развития Курганской области. 

А К Ц Е Н Т

Курганские центральные районные 
больницы могут быть обновлены 
по программе развития первичной 
медпомощи

ПРАВО Юристы 
осваивают 
новые 
технологии

ОНЛАЙН-
КОНСУЛЬТ 
Екатерина Ясакова 

За последние два года рынок 
LegalTech (ИТ-услуги в юриди-
ческой отрасли) вырос на 40%. 
Основным драйвером стала 
всеобщая потребность юриди-
ческой отрасли во внедрении 
новых технологий, отметил 
председатель комитета по тех-
нологиям и праву The Law 
Society of England and Wales 
Павел Климов на конференции 
Skolkovo LegalTech. Black 
Edition.

Как рассказал уполномочен-
ный России при Европейском 
суде по правам человека, заме-
ститель министра юстиции Ми-
хаил Гальперин, в Европейском 
суде по правам человека 80% 
решений пишется автоматиче-
ски, без участия человека. В Рос-
сии же дело, как правило, огра-
ничивается лишь созданием ша-
блона документа. Хотя, когда в 
заполнении документов участ-
вует искусственный интеллект, 
процент отказов из-за ошибоч-
ного заполнения уменьшается.

Тем не менее люди с трудом 
переходят на новые техноло-
гии. «Это особенно видно, когда 
работаешь в государственном 
органе, куда можно обратиться 
в электронном виде, написать 
жалобу или обращение. Так, 
90% людей, которые пишут в 
электронной почте, просят от-
ветить им в бумажном виде», — 
поделился Михаил Гальперин.

При этом, по его словам, тех-
нологии в России внедряются. 
«Хороший пример — это наши 
правовые базы «Консультант-
Плюс», «Гарант», «Кодекс». Мы 
уже привыкли к этому. Во мно-
гих европейских странах люди 
до сих пор вырезают из газеты 
новые редакции норм», — под-
черкнул замглавы минюста. 

ФИНАНСЫ Что ждет клиентов 
из-за снижения доходов банков 

Маржа еще на плаву

Роман Маркелов

В 2019 году возобновилось сни-
жение чистой процентной мар-
жи российских банков, говорит-
ся в исследовании рейтингового 
агентства НКР. Она падает из-за 
роста конкуренции за качест-
венных заемщиков. Хорошей 
динамики не будет и в 2020 году, 
косвенный результат процесса 
для клиентов (если смотреть на 
него широко) — снижение ставок 
по вкладам и кредитам. 

За три квартала 2019 года 
чистая процентная маржа бан-
ков (отношение разницы между 
процентными доходами и рас-
ходами к активам, показывает 
эффективность операций) со-
ставила в годовом выражении 
3,7% против 4,3% в 2018 году, 
отмечается в исследовании. 
Увеличение средних ставок в 
экономике в январе — мае затро-
нуло как привлеченные, так и 
размещенные средства. Но даже 
на таком фоне банки менее ак-
тивно повышали ставки по кре-
дитам ради сохранения заемщи-
ков.

Нынешний переход к устой-
чивому снижению ставок в эко-
номике усилит ценовую конку-
ренцию, что продолжит давить 
на маржинальность, считают в 
НКР. Небольшого роста маржи 
из-за исчерпания качественных 
заемщиков и введения показа-
теля долговой нагрузки (ПДН) 
можно ожидать в необеспечен-
ном потребкредитовании.

В агентстве считают, что по 
итогам 2019 года маржа сохра-
нится на уровне 3,7—3,8%, а в 
2020 году за счет розницы она 
может немного подрасти, одна-
ко останется ниже уровня 2018 
года и не превысит 4%.

Тренд на снижение ставок в 
экономике затронет весь 2020 
год, говорит директор — руково-
дитель направления банков-
ских рейтингов НКР Михаил До-
ронкин. По его словам, для кли-
ентов банков это означает, что 
будут снижаться ставки по 
вкладам и кредитам. При этом в 
результате введения ПДН став-
ки по самым рискованным по-
требкредитам, напротив, могут 
вырасти, добавляет он. 

ДЕНЬГИ Граждан предостерегли от рискованных 
финансовых вложений

Вкладам ищут замену
Юлия Кривошапко

С
тавки по вкладам обнови-
ли исторический мини-
мум. По данным ЦБ, во 

второй декаде ноября средняя 
максимальная ставка рублевых 
вкладов в 10 крупнейших банках 
по объему средств населения 
опустилась до 6,03% годовых. 
Это новый исторический мини-
мум с начала расчета показателя 
в 2009 году. «В этой ситуации 
граждане ищут новые возмож-
ности для сохранения своих сбе-
режений, обращая внимание на 
рискованные, по сравнению с 
банковскими депозитами, фи-
нансовые продукты», — отметил 
председатель правления Конфе-
дерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин.

Исследование КонфОП, ко-
торое проводилось в рамках 
совместного проекта Минфина 
России и Всемирного банка 
«Содействие повышению уров-
ня финансовой грамотности на-
селения» с привлечением «тай-
ных покупателей», показало, 

например, что микрофинансо-
вые организации (МФО), актив-
но продвигая свои инвестици-
онные продукты, не предупре-
ждают о рисках подобных вло-
жений. «При личном общении с 
менеджерами МФО ситуация не 
поменялась: ни один из них не 
предупредил, что вложенные 
средства не подлежат государ-
ственному страхованию», — 
констатировал Дмитрий Янин. 

В числе предложений Кон-
фОП — введение запрета на ис-
пользование слова «вклад» при 
продвижении инвестиционных 
продуктов и вложении средств в 
МФО, а также нормативное за-
крепление обязанности таких 
организаций информировать 
потребителей о рисках инвести-
рования, отсутствии госгаран-
тий, порядке выплаты дохода и 
особенностях налогообложе-
ния возможных доходов.

Многие вкладчики сейчас 
выходят на фондовый рынок. 
Каждый месяц биржа регистри-
рует свыше 150 тысяч новых 
клиентов-физлиц. Динамика 

опережает все прогнозы. «Это 
происходит не только в России. 
Подобное движение в послед-
ние годы наблюдается и в Евро-
пе, где также снижаются ставки 
по вкладам, — говорит началь-
ник управления регулирования 
Службы по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступ-
ности финансовых услуг Банка 
России Алексей Чирков. — Само 
по себе это нормальное явле-
ние, но важно, чтобы человек 
принимал решение взвешенно и 
обладал полной информацией». 

ЦБ совместно с минфином, 
Госдумой и Советом Федерации 
разрабатывают законопроект о 
защите розничного неквалифи-
цированного инвестора, сооб-
щил Чирков. Он направлен на 
то, чтобы каждый инвестор чет-
ко понимал особенности заклю-
чаемой сделки и риски, которые 
с ней связаны. 

1

— Как выгодно вложить 
собственные сбережения — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1689190

— Читайте на сайте: Чем грозит 
«бесплатная юридическая 
помощь» 
rg.ru/art/1774028
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ПРОЧИТАНО В Le Monde: Россия может научить других бороться с алкоголизмом

В Париже пьют, а нам туда не надо
Диана Ковалева

Ф
ранцузская газета Le 
Monde опубликовала 
статью под названием 

«Как Россия при Путине со-
кратила уровень алкоголиз-
ма», в которой, ссылаясь на со-
ответствующий отчет Всемир-
ной организации здравоохра-
нения (ВОЗ), представила уди-
вительные результаты. Оказы-
вается, французы выпивают 
гораздо больше россиян, кото-
рые за 13 лет сумели снизить 
показатели алкоголизма почти 
вдвое благодаря ограничи-
тельным мерам и политике 
правительства. 

«Сегодня некоторые клише, 
связанные с Россией и ее отно-

шением к алкоголю, пережива-
ют не лучшие времена. Доста-
точно посмотреть на октябрь-
ский доклад ВОЗ на эту тему, в 
котором нашлось немало уди-
вительных фактов. Организа-
ция даже назвала прогресс Мо-
сквы в борьбе с алкоголизмом 
«историей успеха», которая мо-
жет «преподнести урок» другим 
странам.

…Показатель потребления 
алкоголя на душу населения 
снизился на 43 процента в пери-
од с 2003 по 2016 год, в частно-
сти, благодаря заметно сокра-
тившемуся потреблению креп-
ких алкогольных напитков (67 
процентов граждан отказались 
от них в пользу вина или пива). В 
результате за 2017 год каждый 
россиянин старше 15 лет потре-

бил в среднем 11,1 литра чисто-
го алкоголя, а это меньше, чем у 
французов (у которых средний 
показатель составляет 11,7 ли-
тра), но больше, чем в среднем 
по Европе — 9,8 литра. 

По мнению авторов доклада, 
такое массивное снижение по-
требления способствовало даже 
увеличению ожидаемой про-
должительности жизни, кото-
рая достигла рекордного уровня 
в 2018 году: 78 лет для женщин 
и 68 для мужчин. И хотя этот 
гендерный разрыв остается од-
ним из самых больших в мире, 
он сильно сократился с начала 
1990-х годов, когда ожидаемая 
продолжительность жизни у 
мужчин составляла всего 57 лет, 
а у женщин — 71 год. ВОЗ видит 

«сильную корреляцию» между 
таким улучшением демографи-
ческих показателей и снижени-
ем потребления алкоголя, хотя 
здесь в игру вступают и другие 
факторы: стресс 90-х, скудное 
питание, курение, а также рез-
кое ухудшение социальных и 
медицинских услуг в этот пери-
од. Улучшение ситуации стало 
возможно благодаря политике, 
которая проводится с начала 
2000-х. Сначала была введена 
минимальная цена на алко-
голь… затем запретили продажу 
крепкого алкоголя ночью и его 
рекламу, сократили список 
мест, где его можно употре-
блять, ввели контроль за прода-
жей алкоголя несовершенно-
летним». 

Закон насильно 
мил не будет

«Опубликование на 
сайте Совета Федера-
ции текста законопро-

екта — это лучший показатель 
того, что обсуждение вопроса се-
мейно-бытового насилия пере-
ходит на новый этап — детальное, 
предметное обсуждение и внесе-
ние на рассмотрение в Госдуму. 
Замечательно, что Валентиной 
Ивановной Матвиенко было 
принято такое решение — обсу-
ждение в публичном простран-
стве с людьми, которые заинте-
ресованы, чтобы этот процесс 
был», — заявила «РГ» зампред Ко-
митета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Оксана 
Пушкина, которая является ав-
тором своей версии документа 
на этот счет.

Законопроект вводит в право-
вое поле основные понятия в 
этой сфере. Прежде всего — само 
определение «семейно-бытовое 
насилие». Это «умышленное дея-
ние, причиняющее или содержа-
щее угрозу причинения физиче-
ского и (или) психического стра-
дания и (или) имущественного 
вреда, не содержащее признаки 
административного правонару-
шения или уголовного преступ-
ления». Документ делает акцент 
именно на профилактику таких 
случаев. А профилактика семей-
но-бытового насилия основыва-
ется на принципах поддержки и 
сохранения семьи, индивидуаль-
ного подхода к каждому случаю, 
добровольности получения по-
мощи жертвами, соблюдения 
прав человека, а также соблюде-
ния конфиденциальности.

В числе основных мер защиты 
пострадавших — защитное пред-
писание и судебное предписа-
ние. В первом случае предписа-
ние выносят органы внутренних 
дел. Причем поводом для приня-
тия профилактических мер мо-
жет послужить не только личное 
обращение жертвы, но и сообще-
ния о фактах бытового насилия 
или угрозе его совершения от 
граждан, организаций соцзащи-
ты и даже медиков. Сотрудники 
органов внутренних дел могут 
ограничиться профилактиче-
ской беседой с нарушителем, но 
если она не поможет — вынести 
защитное предписание с согла-
сия пострадавших или их закон-
ных представителей. Оно запре-

щает агрессору совершать наси-
лие в отношении жертвы, кон-
тактировать с ней любыми спо-
собами — лично, по телефону или 
через интернет и устанавливать 
ее местонахождение. Предписа-
ние выносится сроком на 30 су-
ток, в случае необходимости оно 
может быть продлено до 60 су-
ток.

В свою очередь у судебного 
предписания уже другой уро-
вень. Оно предусматривает для 
нарушителя как вышеупомяну-
тые запреты, так и другие, более 
жесткие профилактические 
меры. Например, обязывает аг-
рессора пройти специализиро-
ванную психологическую про-
грамму, покинуть место сов-
местного жительства с жертвой 
на срок действия предписания, 
но только «при условии наличия 
у нарушителя возможности про-
живать в ином жилом помеще-
нии». Судебное защитное пред-
писание может быть выдано на 
срок от  30 суток до одного года. 

На время действия защитного 
предписания нарушитель ста-
вится на профилактический 
контроль.

Одновременно с этим законо-
проектом готовятся поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП), кото-
рые предусматривают ответст-
венность за нарушение требова-
ний защитных предписаний. Ее 
предполагается прописать в ста-
тье 19.3 КоАП («неповиновение 
законному распоряжению со-
трудника полиции»). Нарушение 
требований защитного предпи-
сания может повлечь штраф в 
размере до 3 тыс. рублей или 
арест до 15 суток, а судебного за-
щитного предписания — штраф 
до 5 тыс. рублей, арест до 15 су-
ток либо обязательные работы. 

В Госдуме предлагают уточ-
нить ряд положений опублико-

ванного проекта. Как рассказала 
Оксана Пушкина, депутаты 
предлагают изменить формули-
ровку семейно-бытового наси-
лия. В нынешней версии из нее 
исключены все виды физическо-
го насилия (побои, причинение 
вреда здоровью и т.п.), поскольку 

содержат в себе признаки адми-
нистративного правонарушения 
или преступления. Таким обра-
зом, например, жертва домаш-
них побоев или сексуального на-
силия не подпадает под действие 
этого законопроекта.

Глава думского Комитета по 
госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников 
ранее хоть и положительно ото-
звался о готовящихся изменени-
ях, однако заявил, что их будет 
недостаточно в борьбе с домаш-
ним насилием. В ходе обсужде-
ния темы развития семейного 
права в Госдуме он заявил, что 
это комплексная проблема и ну-
жен соответствующий подход. 
Борьба с насилием в семьях, по-

яснил он, требует принятия не-
обходимых нормативных актов 
не только уголовно-правового 
характера. Кроме того, нужны 
развитие системы психологиче-
ской поддержки и более актив-
ные действия со стороны компе-
тентных органов, включая соци-
альные службы, полицию. Все 
свои предложения депутаты Гос-
думы направят в Совет Федера-
ции. 

Защитят ли предложенные меры от 
домашнего насилия? По крайней 
мере, у жертвы появится гораздо 
больше вариантов повлиять на того, 
кто распускает руки.

А К Ц Е Н Т

Валентина Матвиенко: Главное, 
чтобы в сознании нашего общества 
этот социальный атавизм осуждался, 
не принимался, чтобы он ушел
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ТРАНСПОРТ 

На трассе М11 
ввели новые 
скидки
на проезд

ЦЕНА СКОРОСТИ

Ольга Игнатова

Максимальные скидки на про-
езд по новой платной трассе 
М11 от Москвы до Санкт-Пе-
тербурга теперь смогут полу-
чить владельцы транспондеров 
T-pass от «Автодор — Платные 
Дороги».

 Как сообщили «Российской 
газете» в госкомпании «Авто-
дор», скидки действуют при 
проезде по Тверской, Новгород-
ской и Ленинградской обла-
стям до Санкт-Петербурга.

Скидка в 40 процентов дей-
ствует на самых востребован-
ных маршрутах: 208—646 км, 
208—668 км, 208—684 км. А для 
транспондеров других эмитен-
тов максимальная скидка со-
ставит 30 процентов. Она рас-
пространяется на маршруты: 
208 — 668 км, 208—684 км.

Внутри 7—8-го этапов М-11 — 
от Мясного Бора до Санкт-Пе-
тербурга (543—646 км, 543—668 
км, 543—684 км, 646—668 км, 
646—684 км, 668—684 км) для 
транспондеров всех эмитентов 
действует скидка в 20 процен-
тов. Например, если проезд от 
Твери до Санкт-Петербурга 
(208—684 км) без транспондера 
стоит 1400 рублей, то с тран-
спондером — 980 рублей.

Сейчас почти 70 процентов 
автомобилистов, проезжаю-
щих по М11, для оплаты прое-
зда пользуются транспондера-
ми. Кроме скидок транспондер 
позволяет проехать через пун-
кты взимания платы без оста-
новок — достаточно снизить 
скорость до 30 км/час. Помимо 
этого для владельцев тран-
спондеров существуют допол-
нительные абонементы и про-
граммы лояльности, позволя-
ющие экономить еще больше.

На прошлой неделе прези-
дент Владимир Путин открыл 
участок скоростной магистрали 
от Санкт-Петербурга до Москвы. 
Скоростная трасса М11 получи-
ла название «Нева» (оно было 
выбрано в результате народного 
голосования). Теперь добраться 
от одной столицы до другой 
можно всего за шесть часов. 

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1787338

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Чернореченский карьер» совместно с Администраци-
ей Искитимского района уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы (включая техническое задание по оценке воздействия 
на окружающую среду и предварительной оценке воздействия 
на окружающую среду): по проектной документации: Проект 
рекультивации карьеров цементного сырья ЗАО «Черноре-
ченский карьер», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объектов 
размещения отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Карьеры 
известняков и глинистых сланцев «Чернореченский карьер», 
отвалы № 1, № 2, № 3.

Наименование и адрес заявителя: Закрытое акционерное 
общество «Чернореченский карьер», 633209, Новосибирская 
область, Искитимский район, г. Искитим, ул. Заводская, 1а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 28 декабря 2019 года по 15 января 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Искитимского района Новосибир-
ской область.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная (в журнале 

учета замечаний и предложений).
Сроки и место доступности технического задания по оценке 

воздействия на окружающую среду и материалов по объекту 
государственной экологической экспертизы:

633209, Новосибирская область, Искитимский район, Ис-
китим территория ЗАО «Чернореченский карьер», в период с 
28.11.2019 г. по 28.12.2019 года, в рабочие дни с 8.00 до 17.00 
(обед с 12.00 до 13.00), понедельник—пятница. Ответственный 
сотрудник — инженер по организации управления производс-
твом Манакова Татьяна Петровна (8-913-913-87-22).

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: электронному адресу генерального проектировщика sgsh@
sgsh.ru, адресу Администрации Искитимского района Ново-
сибирской области: Новосибирская область, Искитимский 
район, г. Искитим, ул. Пушкина, д. 28А.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
28.11.2019 г. по 28.12.2019 г.

Сроки проведения общественных обсуждений в форме слу-
шаний будут опубликованы дополнительно по результатам 
рассмотрения предварительной оценки воздействия на окру-
жающую среду и технического задания по оценке воздействия 
на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

—  3 (трёх) вакантных должностей судей Московского 
городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Московского городского суда принима-
ются до 11.12.2019 г.; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).
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Мнения 

Татьяна Москалькова, Уполномоченный 
по правам человека в РФ:
— Конечно, такое явление, как унижения в семье, 

противоречит развитию демократизации обще-

ства и нравственным ценностям. Но закон о про-

тиводействии насилию в семье до сих пор не был 

принят, потому что не было единого мнения по 

поводу мер, которые могут применяться для про-

тиводействия насилию, я об этом много раз гово-

рила, отвечая на вопросы журналистов.

Одним из самых «хороших» положений нового 

законопроекта, направленного против насилия в 

семье, мне кажется создание центров для под-

держки жертв домашнего насилия. Речь о кризи-

сных центрах, куда могут прийти в момент кон-

фликта жертвы насилия (неважно, будь то женщи-

на или мужчина, ребенок или старик), чтобы по-

лучить в таком центре и финансовую поддержку, 

и помощь психолога, и просто секунды тишины, 

чтобы осмыслить всю ситуацию.

Подготовила Елена Яковлева

Михаил Барщевский, полномочный 
представитель правительства РФ 
в высших судебных инстанциях:
— Если мы исходим из того, что жена, ребенок, другие 

члены семьи — это не люди, а предметы домашней об-

становки, то тогда, действительно, государство не 

должно вмешиваться в дела семьи. Я против примене-

ния силы для разрешении разногласий. Поэтому кон-

цептуально, конечно же, я на стороне Оксаны Пушки-

ной и ее предложений. Но если уж придется государ-

ству вмешаться в дела семьи, то сделать это оно долж-

но очень деликатно. Но приоритет нужно отдать защи-

те прав домочадцев. Я считаю, что мужчина, который 

поднял руку на женщину или ребенка, это не мужчина, 

а животное, которое использует силу для разрешения 

конфликта. Другое дело, что в бытность адвокатом у 

меня в практике было несколько дел, когда мужчину 

забирала милиция по заявлению жены, которая полу-

чила побои. А потом супруга приходила со слезами и 

просила защищать ее дебошира от уголовного пре-

следования.

Кто-то скажет: сегодня такие женщины, что сами не 

прочь побить свою вторую половину? Да, известный 

сюжет, когда жена скалкой мужа охаживает, если он 

приходит пьяный с работы. Я уверен, что от семейного 

насилия должны быть защищены все стороны. И муж-

чина, и женщина. Если дама подняла руку на мужа, ну 

какая она жена? Какая женщина? Знаете, вы мне в ин-

тересный день позвонили. У нас сегодня с женой 44-я 

годовщина свадьбы. И как-то так получилось, что за 44 

года ни я ее не бил, ни она меня не била. Поэтому по-

нять супругов, которые поднимают руку на свою вто-

рую половину, я не могу. 

Никакой зарубежный опыт в чистом виде переносить 

на российскую почву нельзя.  Это не поможет. Россия 

— самостоятельный континент с точки зрения мента-

литета, с точки зрения культуры, с точки зрения рели-

гии, с точки зрения идеологии. Нужно подсматривать 

зарубежную практику, но в любом случае брать ее для 

отечественного применения нужно, внимательно 

адаптируя. К тому же надо понимать, что Россия — это 

и Кавказ, и Калининград. Разные культурные коды. 

Впрочем, хотя я и не знаю, как отнесется, к примеру,  

кавказский мужчина к тому, что к нему в семью могут 

прийти, но специфика спецификой, а общечеловече-

ские ценности, в частности неприменение насилия, 

являются доминирующими. 

И еще. Много говорят о пресловутых метрах, на кото-

рые обидчику нельзя приближаться к пострадавшей. 

Это частности, но над ними нужно серьезно подумать. 

Ведь если разведенные муж с женой живут в двухком-

натной квартире,  как им сохранить эту дистанцию? 

Надо обсуждать, насколько это все реалистично. 

Подготовила Елена Новоселова 

А К Ц Е Н Т

Благодаря политике властей за 13 лет 
в России употребление алкоголя 
уменьшилось почти вдвое

Медиацентр сообщает

ВОПРОСЫ «ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ» КАЧЕСТВА 
ТОВАРОВ ДЛЯ РОССИЙСКОГО И ЗАРУБЕЖНОГО РЫНКОВ 
4 декабря (среда) в 14.00 состоится пресс-конференция замести-

теля главы ФАС России Андрея Кашеварова по вопросу пресече-

ния использования производителями «двойных стандартов»  

качества продукции, маркируемой едиными товарными знаками, 

для российского и зарубежного рынков, на которой будут озвуче-

ны результаты анализа конкурентной тактики международных 

производителей и выявленных признаков нарушения норм Закона 

о защите конкуренции, а также выводы и решения ФАС России  

по результатам проведенных исследований и анализа.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

СЛЕДСТВИЕ По делу 
об убийстве мальчика 
задержали главу секты

Бралась 
оживить

Ольга Штейн, «Российская газета», Екатеринбург

В Свердловской области задержана и допрошена 
48-летняя Земфира Гайнуллина — глава секты «Учени-
ки Иисуса Христа», адептами которой, предположи-
тельно, были родители убитого в Екатеринбурге девя-
тилетнего мальчика.

Неясно, причастна женщина к убийству ребенка 
или нет. Во время допроса она рассказала, что пробова-
ла оживить его, но не смогла. 

Тело мальчика нашли в ноябре в парке на окраине 
Екатеринбурга — с кляпом во рту и следами от ети на 
теле. Причина смерти — асфиксия. В квартире, где он 
жил с родителями, обнаружили плеть и Библию — поя-
вилась версия, что его мать и отец состояли в секте. 

Мать, уроженку Беларуси, задержали на малой ро-
дине практически сразу. Она рассказала, что ребенка 
избивал отец. Когда мальчик скончался, она помогла 
спрятать его труп. Так это или нет, предстоит разо-
браться следствию. Второго родителя поймали не-
сколько дней спустя в Уфе.

Официально ситуацию Следственный комитет и 
УФСБ по Свердловской области не комментируют. 

ТРАНСПОРТ В Москве 
ввели ограничения 
для грузовиков

Накрыли 
каркасом

Иван Пышечкин

В столице вчера расширили зону грузового каркаса — 
территории, закрытой для свободного въезда грузови-
ков. С 1 декабря ее распространили на весь Юго-Вос-
точный округ. 

С 2015 года в Москве грузовики с разрешенной мак-
симальной массой более 2,5 тонны могут ездить толь-
ко по крупным магистралям и улицам. Штраф за нару-
шение — 5 тысяч рублей.

Эта мера призвана улучшить экологию в городских 
районах. В ЮВАО каркас накрыл 12 районов: Выхино — 
Жулебино, Капотня, Кузьминки, Лефортово, Люблино, 
Марьино, Некрасовка, Нижегородский, Печатники, 
Рязанский, Текстильщики и Южнопортовый. Под за-
претом оказались практически все небольшие улицы — 
их полный список можно найти на transport.mos.ru. 
Чтобы въехать в зону ограничений, водителю грузови-
ка нужно путевой лист, в котором записано место и 
время разгрузки. «Яндекс. Навигатор» уже сейчас про-
кладывает маршруты с учетом ограничений. В 2020-м 
накрыть каркасом планируют всю столицу. 

БЮДЖЕТ 

Минфин 
придумал, как 
инвестировать 
средства ФНБ

ФОНДОВЫЙ 
РЫВОК
Елена Березина

Минфин опубликовал законо-
проект с поправками в Бюджет-
ный кодекс об инвестировании 
средств Фонда национального 
благосостояния (ФНБ). Деньги 
сверх накопленных семи про-
центов ВВП планируется на-
править на экспортные креди-
ты и инфраструктурные проек-
ты.

Как говорится в поясни-
тельной записке к законопро-
екту, перечень вложений 
средств ФНБ планируется рас-
ширить «за счет долговых тре-
бований к иностранным госу-
дарствам, возникших в связи с 
предоставлением им государ-
ственных экспортных креди-
тов, после достижения ликвид-
ной частью фонда (депозиты и 
остатки на счетах в Банке Рос-
сии) 7% ВВП, и на регламенти-
рование критериев вложения 
средств ФНБ в инфраструктур-
ные проекты». Как отмечают 
авторы, это позволит достичь 
целей по ускорению темпов 
экономического роста и рас-
ширения несырьевого неэнер-
гетического экспорта, постав-
ленных в майском указе прези-
дента.

В 2019—2021 годах ожидает-
ся пополнение ФНБ за счет до-
полнительных нефтегазовых 
доходов в значительных объе-
мах, указанная 7-процентная 
«планка» может быть превы-
шена уже в 2020 году, а сумма 
средств сверх данного уровня 
составит в 2020 году около 1,7 
трлн рублей, а в 2021 году — 3,7 
трлн рублей, прогнозирует ми-
нистерство финансов.

Предоставление государст-
венных экспортных кредитов 
за счет средств фонда обеспе-
чит их сохранность и стабиль-
ный уровень доходов от их раз-
мещения в долгосрочной пер-
спективе, что «дает основания 
в настоящих условиях рассма-
тривать средства фонда в каче-
стве оправданного источника 
предоставления госкредитов», 
отмечается в пояснительной 
записке. 
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СКАНДАЛ 

Эксперт, 
нашедший 
алкоголь 
в крови 
мальчика, 
продолжает 
работать

ПО-ПРЕЖНЕМУ 
НА МЕСТЕ
Андрей Андреев, 
«Российская газета», Киров

Подозреваемый в халатности 
кировский судмедэксперт 
Сергей Насонов, установивший 
наличие алкоголя в крови по-
гибшего шестилетнего ребен-
ка, продолжает работать. Хотя 
СК РФ и заявил, что будет хода-
тайствовать об его отстранении 
от должности, пока такое тре-
бование в региональный мин-
здрав не поступало.

Напомним, в июле в селе 
Буйское Уржумского района 
Кировской области шестилет-
ний ребенок погиб при стол-
кновении с автомобилем, кото-
рым управлял находившийся в 
отпуске майор полиции. Эк-
спертиза установила, что води-
тель в момент ДТП был трезв и, 
по предварительным данным, 
ехал с разрешенной скоростью. 
По факту происшествия возбу-
дили уголовное дело по части 3 
статьи 264 УК РФ. В ходе его 
расследования следователи 
возбудили еще одно, уже по ча-
сти 1 статьи 293, поскольку ус-
мотрели признаки халатности 
в работе судмедэксперта Насо-
нова, обнаружившего в крови 
ребенка этанол. Результаты эк-
спертизы возмутили родителей 
ребенка: они считают, что та-
ким образом судмедэксперт 
пытается помочь полицейско-
му уйти от ответственности.

Следствие полагает, что при 
вскрытии трупа медэксперт 
взял не все необходимые био-
материалы для определения на-
личия и количественного со-
держания этанола, а ограни-
чился только забором крови. К 
тому же вскрытие было произ-
ведено через два дня после про-
исшествия, а образцы крови до 
пересылки в судебно-химиче-
скую лабораторию хранились 
не в холодильнике, что могло 
послужить причиной их порчи 
и образования в них этанола. 

КОСМОС 
NASA намерено 
купить 
два места 
на российских 
кораблях 
«Союз»

ЖДАТЬ 
ГОСТЕЙ
Наталия Ячменникова

Вопрос о предоставлении мест 
на наших кораблях американ-
ским астронавтам для отправки 
на Международную космиче-
скую станцию (МКС) муссиру-
ется все последнее время. Дело 
в том, что уже восемь лет как 
Россия, после закрытия про-
граммы полетов «шаттлов», — 
единственная страна в мире, ко-
торая может доставлять экипа-
жи на МКС. Американские ком-
пании SpaceX и Boeing создают 
свои пилотируемые корабли, 
однако сроки их полетов с эки-
пажами пока срываются. 

Сейчас у NASA есть место 
для астронавта в российском 
«Союзе», который полетит на 
МКС весной следующего года. 
Между тем уже известны эки-
пажи кораблей «Союз МС-17» 
и «Союз МС-18», которые пла-
нируется запустить к МКС в ок-
тябре 2020 и весной 2021 года. 
В их состав впервые за 19 лет 
вошли только россияне. Дирек-
тор NASA Джим Брайденстайн 
обратился к главе «Роскосмо-
са» Дмитрию Рогозину с прось-
бой предоставить по одному 
месту в этих «Союзах» в связи с 
задержкой полетов новых аме-
риканских «пилотников».

Кстати, на сайте агентства 
сообщается, что по состоянию 
на июль 2019 года NASA прио-
брело 70 мест в «Союзах» стои-
мостью 3,9 миллиарда долла-
ров — для полетов американских 
и партнерских астронавтов. 
Одно из них обходится пример-
но в 82 миллиона долларов. По 
мнению экспертов, чтобы под-
держивать станцию на орбите, 
астронавты должны присутст-
вовать на американском сег-
менте, а космонавты — на рос-
сийском. «Роскосмос» примет 
решение о предоставлении мест 
NASA в ближайшее время. 

Рухнул с моста

ПОЛИЦИЯ Единственный отряд спецназа МВД обеспечивает работу оперативников

Когда грянет «Гром»

Спасательная опера-
ция у моста через Куэн-
гу продолжалась три с 

половиной часа. Требовалось 
как можно быстрее достать лю-
дей, заблокированных в автобу-
се, поскольку в воскресенье в 
районе ЧП стоял мороз 20 гра-
дусов, а с ветром и влажностью 
— все 28. 

Некоторых пострадавших до-
ставили в больницы на своих ав-
томобилях обычные жители 
Сретенска — они откликнулись 
на призыв о помощи, несмотря 
то что место ЧП находится в 60 
километрах.

Кран, который одолжило По-
граничное управление ФСБ по 
региону, прибыл к мосту спустя 
час после трагедии. Тяжелая тех-
ника подобралась к автобусу с 
трудом, и спасатели опасались, 
что он может проломить лед и 
уйти под воду. Но в итоге авто-
бус ему удалось перевернуть и 
поставить на колеса. 

Почему мостовое огражде-
ние не выдержало автобус? По 
мнению опытного дальнево-
сточного мостостроителя хаба-
ровчанина Михаила Бабко, сов-
ременные конструкции, уста-
новленные по всем требовани-

ям дорожной безопасности, точ-
но бы не позволили слететь с мо-
ста даже тяжелой технике. А 
были ли отбойники на мосту? 
Судя по фотографиям с места 
ДТП, их роль выполняла про-
стая арматура…

«Наши сотрудники выехали 
на место аварии для выяснения 
обстоятельств случившегося. 
Проверка будет», — пообещали в 
Ространснадзоре.

СК возбудил уголовное дело 
по ч. 3 ст. 238 УК РФ («Оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекшее 
по неосторожности смерть двух 
и более человек»). Свою провер-
ку начала прокуратура. 

Как стало известно «РГ», пра-
вительство Забайкальского 
края окажет всю необходимую 

помощь семьям погибших и по-
страдавшим в аварии.

Глава правительства РФ 
Дмитрий Медведев поручил ви-
це-премьеру Татьяне Голиковой 
предпринять все необходимые 
меры для оказания помощи по-
страдавшим и родственникам 
погибших в ДТП в Забайкалье. 
Председатель правительства 
выразил соболезнования род-
ным и близким погибших, сооб-
щил пресс-секретарь главы каб-
мина Олег Осипов.

В Главном управлении МЧС 
России по Забайкальскому краю 
открыли телефон «горячей ли-
нии» для оказания поддержки и 
экстренной психологической 
помощи родственникам постра-
давших в аварии пассажирского 
автобуса: 8 (3022) 35-61-61. 

Михаил Фалалеев

М
ало кто знает, но в МВД 
России все-таки остал-
ся свой спецназ. На-

помним, что практически все 
подразделения специального 
назначения министерства, 
включая ОМОН, СОБР и леген-
дарные «краповые береты», 
были переданы в Росгвардию. 
На высшем государственном 
уровне было принято решение, 
что полиция должна вести опе-
ративную разработку, а сило-
вую поддержку должна осу-
ществлять Росгвардия. В прин-
ципе, во взаимодействии опе-
ративников и спецназовцев 
мало что изменилось. За исклю-
чением некоторого увеличения 
времени согласования. Все-та-
ки разные ведомства — прихо-
дится чуть дольше договари-
ваться и объяснятся.

Но с «Громом» получилось 
иначе. Изначально этот спец-
наз был приписан к госнарко-
контролю. Потом, когда нарко-
контроль передали в МВД, он, 
соответственно, вошел в со-
став этого ведомства. А затем — 
новое переформирование: 
часть бойцов ушли в Росгвар-
дию, часть, что называется, за-
висли в воздухе. И не потому, 
что не прошли аттестацию, не 
соответствуют каким-то тре-
бованиям и параметрам — там 
все соответствуют. Просто не 
хватило штатных «клеточек». 
Полный комплект, больше не 
нужно.

Впрочем, у высоких руково-
дителей хватило мудрости, и 
элитных офицеров — а многие 
из них еще из СОБРа, прошли 
Чечню и  другие  «горячие 
точки», — не уволили «по сокра-
щению». А оставили в том же 
главке наркоконтроля. Сам 
«Гром» был образован 3 декаб-
ря, а наркоконтроль — 6-го.  И 
теперь бойцы «Грома» обеспе-
чивают оперативное и силовое, 
так сказать, сопровождение не 
только сотрудникам главка, но 
и коллегам из угрозыска, эко-

номической безопасности, 
всем, кому это понадобится.

Командир отряда специаль-
ного назначения «Гром» ГУ 
МВД России по Москве полков-

ник полиции Борис Шатнов 
рассказал, что его подчинен-
ные, по сути, универсальные 
специалисты. Они умеют все — 
обездвижить и взять живым и 

даже почти невредимым воору-
ж е н н о г о  т е р р о р и с т а  и л и 
«просто» уголовника, захва-
тить в целостности нарколабо-
раторию, подготовленную к са-

моликвидации, обезвредить 
взрывное устройство и, глав-
ное, освободить заложников. А 
наркодельцы захваты заложни-
ков практикуют.

Кстати, бойцы «Грома» про-
демонстрировали свои навыки 
на тренировке на полигоне в 
подмосковной Ивантеевке. 
Действительно, эти парни стре-
ляют из всего, что стреляет, за 
минуту взбираются на любой 
этаж по внешней стене, а подо-
браться с крыши к любому 
окну по той же стене могут и 
вниз головой — у них надежная 
страховка. И из такого положе-
ния могут метко стрелять, бро-
сать светошумовые гранаты, 
помогать выбираться заложни-
кам и своим товарищам. В об-
щем, не всякий акробат спосо-
бен на такие чудеса. Впрочем, 
только человек с исключитель-
ной подготовкой и может стать 
бойцом «Грома».

Стать бойцом «Грома» не 
сложно, а очень сложно. Канди-
дат не должен быть старше 35 
лет. У него не должно быть про-
блем с законом. Обязательно 
гражданство России, высшее 
или среднетехническое образо-
вание — здесь все должности 
офицерские. Надо пройти воен-
но-врачебную комиссию, про-
фессиональный отбор, пооб-
щаться с психологами. Будет и 
спецпроверка — этим займутся 
спецслужбы. Разумеется, кан-
дидату предстоит опрос на по-
лиграфе. И еще он обязательно 
должен быть спортсменом.

В «Громе» около 40 процен-
тов сотрудников — кандидаты и 
мастера спорта. Все осталь-
ные — спортсмены-разрядни-
ки. Достаточно сказать, что 
один из тестов при приеме в от-
ряд — выдержать семь спаррин-
гов. Не обязательно победить, 
но — выдержать. И это — не сов-
сем спортивный бой, будет 
больно. 

Махина пробила ограждение и опрокинулась, упав с 10-метровой высоты на лед.

А К Ц Е Н Т

Некоторых пострадавших в больницы 
отвезли жители Сретенска — они отклик-
нулись на призыв о помощи, несмотря 
на то, что ЧП произошло в 60 километрах

А К Ц Е Н Т

Стать бойцом «Грома» не сложно, а очень сложно. 
Здесь около 40 процентов — кандидаты и мастера спорта. 
Все остальные — спортсмены-разрядники

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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На особом контроле

Ситуация с ДТП в Забайкалье, в результате которого погибли 19 чело-

век, также находится на особом контроле у вице-премьера Татьяны 

Голиковой. Как уточнили в минздраве, шестеро пострадавших эваку-

ированы в краевую клиническую больницу Читы. Четверо пострадав-

ших в тяжелом состоянии остаются в Шилкинской и Нерчинской 

больницах. Главный внештатный анестезиолог-реаниматолог мин-

здрава Игорь Молчанов совместно со специалистами НМИЦ им. Бур-

денко и ВЦМК «Защита» провел телемедицинские консультации тя-

желых пациентов. Тяжелые пострадавшие нетранспортабельны. Си-

туация с оказанием медпомощи пострадавшим остается под личным 

контролем главы минздрава Вероники Скворцовой.

Губернатору Забайкальского края поручено оперативно организо-

вать поддержку пострадавшим и семьям погибших, в том числе осу-

ществлять координацию работы экстренных служб, обеспечить по-

страдавшим оказание медпомощи и применение других необходи-

мых мер, организовать своевременную выплату материальной помо-

щи. «Компетентные органы и соответствующие службы должны тща-

тельно разобраться в ситуации. Надо сделать все возможное, чтобы 

подобные трагедии не повторялись», — подчеркнул зампред прави-

тельства РФ — полпред президента в ДФО Юрий Трутнев.

На место аварии вылетели глава Ространснадзора Виктор Басаргин и 

и.о. начальника управления Госавтодорнадзора Алексей Сергеев. 

«Что конкретно произошло в Забайкалье, говорить рано, — сообщил 

«РГ» первый зампред Комитета Госдумы по госстроительству и зако-

нодательству Вячеслав Лысаков. — Пока лишь есть предварительная 

версия с лопнувшим колесом, но она может и не подтвердиться. Коле-

со могло лопнуть по разным причинам. Это и превышение допусти-

мой скорости, и состояние дорожного полотна, или совокупность 

факторов».

Подготовила Ольга Игнатова 

ЖКХ Открылся 
инженерный центр 
газового комплекса

Три минуты 
до выезда 

Иван Пышечкин

Начал работу новый инженерный центр АО «Мосга-
за» — мозг газового хозяйства столицы. Ввод его в эк-
сплуатацию совпал со знаменательной датой. 29 ноя-
бря 1865 года в столице началось заполнение газом 
первых чугунных газопроводов. С тех пор кардиналь-
но изменились не только газовые сети, но и модель 
управления ими. 

Сейчас за стабильную работу отвечают компьюте-
ры и датчики, информация с которых стекается в еди-
ный пункт обработки. «Поздравляю «Мосгаз» с годов-
щиной и новосельем. Это организация, которая обес-
печивает газом по-
чти половину мо-
сквичей, наши ТЭЦ. 
Можно сказать, гра-
дообразующее 
предприятие», — 
сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Новое семиэтаж-
ное здание центра в 
Мрузовском пере-
улке общей площа-
дью свыше 22 тысяч 
кв. м стало новым 
домом для цен-
тральной диспет-
черской, оператив-
ных подразделений. Главная задача — молниеносно сре-
агировать на любое ЧП. От получения сигнала до вые-
зда бригады проходит не более трех минут. А еще не-
давно на это требовалось в полтора раза больше време-
ни. Повысить оперативность позволила интеллекту-
альная система, которая за несколько секунд в состоя-
нии определить точное место ЧП. Она же позволяет за-
крывать запорные устройства. Диспетчеры в режиме 
онлайн следят за параметрами работы газорегулятор-
ных пунктов, которые отображаются на видеостене. 
«Отдельно выводится статистика по всем параме-
трам — от давления в системах до числа машин на де-
журстве и степени загрузки телефонной линии, по ко-
торой граждане обращаются в случае проблем», — рас-
сказал гендиректор АО «Мосгаз» Гасан Гасангаджиев.

Специалисты «Мосгаза» ежегодно принимают око-
ло 50 тысяч обращений. К счастью, большая часть из 
них  ошибочные. «За последние годы вы проделали ог-
ромный путь: реконструированы действующие газо-
проводы, ГРП, системы оперативного реагирования. 
Проведена цифровизация. «Мосгаз» стал гораздо сов-
ременнее и эффективнее», — отметил мэр. 

АРМИЯ На боевое 
дежурство поставили 
новую РЛС «Контейнер»

Увидит цель 
за горизонтом

Юрий Гаврилов

Под городом Ковылкино заступила на боевое дежурст-
во первая радиолокационная станция загоризонтного 
обнаружения «Контейнер». Она может круглосуточно 
вести дальнюю радиолокационную разведку на запад-
ном и южном стратегических направлениях.

Командующий 1-й армией ПВО-ПРО Андрей Демин 
объяснил: «Теперь мы наблюдаем возможные удары 
противника от нескольких сотен до 2 тысяч киломе-
тров до госграницы в режиме реального времени». 
Станция, в частности, будет видеть взлет палубной ави-
ации в акваториях Балтийского, Черного и Средизем-
ного морей. Локатор сможет засечь взлет тактической 
авиации, массовый пуск крылатых ракет или единич-
ные пуски гиперзвуковых боеприпасов. «Ранее мы та-
кой информации не имели, эффективность предупре-
ждения о начале воздушного нападения была гораздо 
меньше», — отметил 
командующий. 

На полноценное 
дежурство «Кон-
тейнер» заступил 
после года опытно-
боевой эксплуата-
ции. Специалисты 
не только провери-
ли работоспособ-
ность всех систем 
станции, но и нара-
стили возможности 
новой РЛС. 

Ранее о необхо-
димости ввода в строй подобных объектов говорил ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу: «Мы все прекрасно 
понимаем, что подобного рода узел и подобного рода 
станция позволяют расширить наши горизонты контр-
оля и наблюдения за обстановкой на западном направ-
лении». Столь пристальное внимание министра к 
«Контейнеру», в общем-то, понятно — ведь речь идет о 
совершенствовании национальной системы разведки 
и предупреждения о воздушно-космическом нападе-
нии. То есть о возможности быстро засекать и правиль-
но определять координаты аэродинамических целей 
всех типов. 

Почему такие станции называют загоризонтными и 
в чем их преимущество? В основе работы этой РЛС ле-
жит излучение электромагнитной энергии в ионосфе-
ру. По словам главного конструктора «Контейнера» 
Валентина Стрелкина, сигнал локатора направлен 
вверх, он отражается от ионосферы, как от зеркала, и, 
таким образом, на экране становится видно все, что 
происходит за горизонтом. Стоит этот проект по срав-
нению с аналогичными РЛС на Западе примерно вдвое 
меньше. Но главное, что с постановкой «Контейнера» 
на боевое дежурство ВКС России получили средство 
контроля за любыми пусками ракет. Их старт обнару-
жат со спутников, а координаты целей во время их по-
лета будут выдавать эти загоризонтные станции. Из-
вестно, что в ближайшие годы в России планируют раз-
вернуть целую сеть подобных станций. 

Воздушно-
космические силы 
получили средст-
во контроля 
за любыми 
пусками ракет

Специалисты 
«Мосгаза» ежегод-
но принимают 
и обрабатывают 
около 50 тысяч 
тревожных 
обращений

Спецназ «Гром» идет на штурм: впереди боец со щитом, выдерживающим пулю автомата, за ним — стрелок .

Кстати

Ежегодно Москва потребляет 23 млрд куб. газа — это бо-

лее 5% от общего потребления газа в России. Общая про-

тяженность газовых сетей столицы — почти 11 тысяч кило-

метров. 
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В БРИТАНИИ НЕ РАДЫ 
ТРАМПУ
Игорь Дунаевский

Главным «пугалом» судьбоносных для Британии выбо-
ров в парламент, которые состоятся 12 декабря и опре-
делят судьбу многострадального «брекзита», стал не 
кто-нибудь, а лидер США Дональд Трамп.

В понедельник глава Белого дома приедет в Лондон. 
Казалось бы, британский премьер Борис Джонсон дол-
жен быть рад такому гостю: ведь они во многом похожи, 
от политических взглядов до любви к экстравагантным 
прическам. Трамп высоко оценивал Джонсона, заяв-
ляя, что именно такой руководитель и нужен Альбиону. 
Но, как пишет The Times, на деле все обстоит иначе. 
Джонсон собирается максимально ограничить свое об-
щение с Трампом. Они встретятся на различных меро-
приятиях всего дважды, причем ни разу не поговорят с 
глазу на глаз.

Почему? Дело в том, что Джонсон и его Консерватив-
ная партия, которой пророчат победу на выборах, боят-
ся влияния Трампа на исход голосования. Президент 
США в Британии крайне непопулярен, а потому его под-
держка, оказанная лидеру консерваторов, скорее на-
вредит, чем поможет. И оппозиционные лейбористы 
охотно этим пользуются. Их лидер Джереми Корбин ут-
верждает, что Джонсон вступил в сговор с Трампом и 
собирается продать британскую систему здравоохра-
нения американским фармацевтическим гигантам.

Предугадать, что скажет во время визита несдер-
жанный на язык президент США, не возьмется никто. 
Джонсон перед визитом в эфире LBC Radio назвал 
«чрезмерно раздутыми» расхожие домыслы о «руке 
Москвы». Зато мягко намекнул Трампу, что «традици-
онно наши страны не вмешиваются в предвыборные 
кампании друг друга».   Замечание не лишнее с учетом 
того, что  глава Белого дома комментирует внутренние 
баталии в Британии чаще, чем в любой другой стране. 
Он много раз высказывался об условиях «брекзита», 
выражал поддержку одним политикам, включая 
Джонсона, и вступал в яростные перепалки с другими, 
как, например, с мэром Лондона. А в октябре Трамп 
лично позвонил на радиошоу, которое вел главный 
«брекзитер» Найджел Фарадж, и обрушился в эфире с 
критикой на лейбористов. Многие в Соединенном Ко-
ролевстве считают это неприкрытым вмешательством 
в избирательный процесс. Такую точку зрению разде-
ляют даже в самих США. Например, The Washington 
Post пишет: «Трамп не участвует в выборах в Великоб-
ритании, но это не помешало ему оказаться в самом 
центре. 

ФРАНЦИЮ СВЯЖЕТ 
СО ШВЕЙЦАРИЕЙ МЕТРО
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В середине декабря Францию и Швейцарию свяжет но-
вая транспортная сеть, получившая название Lemans 
Express. По сути, речь идет о легком метро, которое со-
единит ряд городов, расположенных на побережье Же-
невского озера, и в первую очередь Женеву, с населен-
ными пунктами по другую сторону франко-швейцар-
ской границы. 

Дело в том, что Женева, которую считают одной из 
самых активных в плане бизнеса агломераций в Евро-
пе, давно нуждалась в серьезном усовершенствовании 
транспортной инфраструктуры. В первую очередь по-
тому, что многочисленные французы, живущие в при-
граничных районах, отправляются утром на работу в 
Швейцарию, а вечером возвращаются домой. Проис-
ходит это по одной простой причине: зарплаты в Жене-
ве порой в два-три раза выше, чем во Франции, а жи-
лье, продукты питания на порядок дешевле. В резуль-
тате ежедневно границу между Францией и Швейцари-
ей пересекают около 650 тысяч автомобилей, что при-
водит к гигантским пробкам. На маршруте легкого ме-
тро задействуют 45 поездов, которые станут отправ-
ляться из Женевы каждые 10 минут. Причем легкое ме-
тро свяжут с наземным общественным транспортом, 
что позволит людям оперативно добираться до места 
работы. Что касается пассажиропотока, то, как полага-
ют в компании Lemans Express, он в самое ближайшее 
время достигнет 50 тысяч человек. Обслуживать лег-
кое метро будут железнодорожники обеих стран. 

КИЕВ ЛИШИЛИ ИЛЛЮЗИЙ

Ольга Онежская

На Украине снова скандал. Причина все та же — при-
надлежность Крыма, а вот обидчик новый. На этот раз 
им стала американская корпорация Apple, которая в 
своих приложениях «Погода» и «Карты» отметила 
Крым как часть России. Правда, действуют такие обо-
значения только на российской территории, за ее пре-
делами никаких изменений по картам введено не было. 
Но реакция из Киева последовала бурная.

В самой корпорации объяснили, что все изменения 
в приложениях были введены потому, что того требова-
ло законодательство РФ.  Теоретически Apple может пе-
ресмотреть политику обозначения оспариваемых гра-
ниц в своих приложениях, учитывая недовольство 
украинской стороны, заявила пресс-секретарь компа-
нии Труди Мюллер. А недовольство это, кстати говоря, 
приняло откровенно истеричный характер. Так, к при-
меру, бывший глава МИД Украины Павел Климкин при-
звал сограждан и вовсе отказаться от продукции Apple. 
Не остался в стороне и его преемник Вадим Пристайко, 
который посоветовал корпорации заниматься техноло-
гиями, а не политикой. Но если уж отказываться, то од-
ним «Яблоком» Незалежная точно не отделается. При-
дется распрощаться еще и с его главным конкурентом — 
компанией Google, в чьих картах на территории России 
Крым тоже отделен от Украины линией черного цвета, 
которым обозначаются границы между государствами. 
Пользователи в других странах там видят пунктир. По-
добные решения технологических гигантов лишний 
раз показывают, что они как раз таки политикой не за-
нимаются, а руководствуются исключительно коммер-
ческими интересами и не могут игнорировать сложив-
шуюся реальность. Это далеко не первый подобный 
скандал с «молчаливым» признанием Крыма россий-
ским. Так, всего неделю назад британский журнал The 
Economist опубликовал видео, в котором карта Украи-
ны также была изображена без полуострова.

В МИРЕГЕОПОЛИТИКА Берлин и Париж усилили позиции в Еврокомиссии

27 комиссаров
Александр Гасюк 

П
ервого декабря с за-
держкой на месяц, 
вызванной отказом 
Европарламента 
«сходу» под дер-
жать кандидатуры 
трех еврокомисса-
ров, новый состав 
Еврокомиссии (ЕК) 

наконец-то приступил к работе 
в Брюсселе. При этом ключевые 
позиции в главном органе ис-
полнительной власти Евросою-
за и аппарате ЕК предсказуемо 
достались Германии и Франции. 

Первый раз в истории Евро-
союза председателем Евроко-
миссии стала представительни-
ца прекрасного пола — экс-глава 
министерства обороны ФРГ 
61-летняя Урсула фон дер Ляйен. 
Под руководством «принцессы 
немецкой политики», как ее на-
зывают в Германии, и матери се-
мерых детей (!) впервые будут 
работать 27, а не 28 еврокомис-
саров, поскольку впавшая в про-
цесс перманентного «брекзита» 
Британия отказалась прислать 
своего представителя в Брюс-
сель. Первые оценки коммента-
торов новой ЕК свелись в основ-
ном к изучению ее полового со-
става. Комиссия состоит из 15 
мужчин и 11 женщин, и это яв-
ная отсылка к популярному нын-
че в Европе тренду на гендерное 
равноправие, что в теории долж-
ны позитивно оценить европей-
ские избиратели. Вот только о 
декларируемом в равноправии 
стран — членов европейского 
проекта говорить не приходится 
— опираясь на свое политическое 
и экономическое лидерство в Ев-
росоюзе, Германия и Франция 
подчеркнуто и без лишних поли-
тесов закрепили свои позиции 
во влиятельной брюссельской 
бюрократии.

Так, если Берлину достался 
ключевой пост председателя ЕК, 
то Париж, как пишут аналитики 
голландской консалтинговой 
компании ING, получил «супер-
портфолио» в лице еврокомисса-
ра по вопросам внутреннего рын-
ка Тьерри Бретона. С учетом того, 
что ЕС в ближайшие годы плани-
рует истратить миллиарды евро 
на развитие компьютерных тех-
нологий, а Бретон является вы-
ходцем из корпоративного секто-
ра и раньше возглавлял крупней-
ший франко-германский IT-ги-
гант Atos, нетрудно догадаться, в 
чьи национальные экономики 
пойдут крупнейшие денежные 
вливания из бюджета ЕС.

Стоит повнимательнее при-
глядеться и к тому, кто занял выс-
шие управленческие позиции 
среди технократов в ЕК. Так, по 
данным издания Politico, аппара-
ты сразу пяти еврокомиссаров 
возглавят немцы. «Высокие ка-
дровые позиции чрезвычайно 
важны в процессе выработки по-
литических решений ЕС», — пи-
шет издание, обращая внимание 
на резкое усиление аппаратного 

веса Берлина в еэсовских струк-
турах. На более низком уровне в 
брюссельских коридорах власти 
ситуация аналогичная. Из 2600 
высокопоставленных бюрокра-
тов в штаб-квартире Еврокомис-
сии 12,8 процента являются 
французами, а 12,6 немцами. То 
есть и здесь четверть еэсовских 
аппаратчиков будут в первую 
очередь продвигать националь-
ные интересы Берлина и Парижа.

Если добавить к этому неве-
селому для периферийных стран 
ЕС раскладу немца Манфреда 
Вебера — лидера консервативной 
Европейской народной партии и 
ключевой политической силы в 
Европарламенте, а также заняв-
шей пост президента ЕЦБ фран-
цуженки Кристин Лагард, то ста-
новится очевидно, насколько 
эффективно Франция и Герма-
ния путем негласных разменов 
поделили еэсовскую «политиче-

скую поляну» на ближайшие 5 
лет.

«Немцы целенаправленно 
шли к усилению своих позиций в 
структурах ЕС в последние два 
года. Берлин не устраивало пове-
дение бывшего председателя ЕК 
Жана-Клода Юнкера, который 
стремился не нарушать баланс 
национального представитель-
ства в европейских исполни-

тельных органах власти в пользу 
той или иной страны. В итоге 
Германия, договорившись и пой-
дя на кадровые компромиссы с 
французами, существенно уси-
лила свои позиции. В первую 
очередь за счет чиновников из 
малых и периферийных стран 
ЕС, многие решения в отноше-
нии которых теперь будут про-
давливаться этими евробюро-

кратами», — рассказал «РГ» на 
условиях анонимности европей-
ский дипломат. Неудивительно, 
что, отталкиваясь от занятых 
ключевых кадровых позиций в 
«европейском правительстве», 
теперь франко-германский «мо-
тор» намерен всерьез заняться 
кардинальной реформой Евро-
союза. Разумеется, в своих пре-
жде всего интересах.  

ГРОМКОЕ  ДЕЛО Теракт в Лондоне стал результатом необъяснимой близорукости британской полиции  

Отпустили убивать?
Максим Макарычев

Н
ападения, которое прои-
зошло на Лондонском 
мосту, в ходе которого 

вооруженный ножом преступ-
ник ранил пятерых человек, 
двое из которых скончались в 
больнице, можно было избе-

жать. Это стало понятным после 
того как была установлена лич-
ность террориста. Им оказался 
Усман Хан, уроженец Пакиста-
на, 28-летний житель графства 
Стаффордшир. В 2012 году его 
приговорили к 16 годам заклю-
чения по статье за терроризм. 
Однако уже через шесть лет он 

вышел из тюрьмы. Это прои-
зошло благодаря закону об ам-
нистии. Также выяснилось, что 
Хан, несмотря на электронный 
браслет, который должен был 
ограничивать его передвиже-
ния, без проблем добрался до 
Лондона. Более того, в британ-
ской столице он принял участие 

в качестве «приглашенного го-
стя» в конференции Кембридж-
ского университета, посвящен-
ной... «реабилитации террори-
стов». Именно после этого ме-
роприятия, организованного 
Институтом криминологии, 
Хан и устроил резню в популяр-
ном у туристов месте. Кстати, 

одной из жертв нападения стал 
Джек Меррит, один из организа-
торов конференции, который 
сопровождал Хана на мосту.

Напомним, что на этом же 
мосту в июне 2017 года микро-
автобус с террористами наехал 
на группу пешеходов, среди ко-
торых были иностранные тури-
сты: тогда погибли семь человек 
и были ранены 48. История с ны-
нешним терактом, ответствен-
ность за который взяли на себя 
боевики ДАИШ (арабское на-
звание запрещенной в РФ груп-

пировки ИГИЛ), полна нелепо-
стей. Ведь обезвреживали Хана 
отнюдь не полицейские, а слу-
чайные прохожие. Причем один 
из них в прошлом сидел за убий-
ство. Именно этот человек пова-
лил на землю террориста. Еще 
больше вопросов вызывают дей-
ствия спецназа, прибывшего на 

место драмы. Силовики вместо 
того чтобы надеть наручники на 
обездвиженного Хана, расстре-
ляли его на глазах у десятков 

прохожих. «По теракту на Лон-
донском мосту у нас много фак-
тов, но нет ответов», — с таким 
красноречивым заголовком 
вышла газета «Гардиан». «Пра-
вильным было решение освобо-
дить Хана по амнистии? Кто 
принял это решение? На каком 
основании он был приглашен на 
научную конференцию? Какие 
отношения были у его организа-
торов, Института криминоло-
гии с Ханом до мероприятия? 
Знала ли полиция о присутствии 
Хана?» — резонно пишет изда-
ние, не получив ответа на них от 
«ответственных сотрудников».

О Хане известно, что он вхо-
дил в категорию «особо опа-
сных преступников»: девять лет 
назад с восемью подельниками, 
сторонниками радикального 
ислама, Хан планировал взор-
вать Лондонскую биржу. 

Британские криминалисты изучают оцепленное место преступления на Лондонском мосту. 
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Заступившая на должность главы Еврокомиссии Урсула фон дер 

Ляйен, судя по всему, не будет снимать в Брюсселе отдельное жилье 

и готовится буквально ночевать на работе. Как выяснила Die Welt, в 

комплексе Берлемон (где заседает «правительство» ЕС) для экс-ми-

нистра обороны ФРГ, переехавшей в столицу Бельгии из Берлина, 

отремонтировали комнату на 13-м этаже площадью 25 «квадратов» 

— она расположена всего в нескольких метрах от ее рабочего каби-

нета. Якобы тем самым глава Еврокомиссии решила сократить рас-

ходы на собственную охрану. Это решение удивило соотечествен-

ников 61-летней госпожи фон дер Ляйен. Ведь за всю свою долгую 

политическую карьеру она никогда не занималась работой в ущерб 

семейной жизни, предпочитая все свободное время проводить с му-

жем и детьми — их у пары семеро. На эту тему уже пошутил передав-

ший немке бразды правления Жан-Клод Юнкер. Во время последне-

го брифинга он заявил, что не вправе давать Урсуле фон дер Ляйен 

советы о том, «как именно проводить ночи в стенах Еврокомиссии». 

Как отмечают немецкие СМИ, фон дер Ляйен явно старается выгля-

деть в глазах европейцев столь же скромным и непритязательным 

политиком, как и канцлер ФРГ. Ни для кого в Берлине не секрет, что 

Ангела Меркель с супругом живет в своей квартире на четвертом 

этаже обычного многоквартирного дома, что неподалеку от музея 

Пергамон. Вокруг здания неброского горчичного цвета нет никакой 

явной охраны или ограждения (хотя, конечно же, оно находится под 

круглосуточным наблюдением). Любопытным туристам всегда по-

казывают «дом канцлера», из которого она не стала переезжать в 

служебное жилье. Кстати, за покупками Меркель всегда ходит сама 

— как правило, в один и тот же супермаркет в районе Берлин-Митте. 

Там отовариваются и другие члены немецкого правительства, при 

этом, по свидетельству продавцов, «у канцлера нет никаких приви-

легий в очереди, и это абсолютно нормально». Как сообщает Der 

Tagesspiegel, продукты она всегда носит сама, не перекладывая 

ношу на телохранителей. И вообще приходит со своей сумкой, что-

бы не покупать лишний раз целлофановые пакеты. Однажды Мер-

кель привела на шопинг премьера Госсовета КНР Ли Кэцяна, и они 

задержались у мясного отдела. Очевидцы рассказывают, что кан-

цлер покупает самое необходимое: картошку, масло, творог, специи 

— это ее «обычная продуктовая корзина». На Рождество она как-то 

брала коробку конфет с начинкой, при этом — никакого алкоголя. 

Когда госпожа Меркель улетает за границу, в магазин ходит ее муж 

Йоахим Зауэр. 

Подготовила Екатерина Забродина

Впервые в истории Еврокомиссию возглавила женщина — экс-министр обороны ФРГ Урсула фон дер Ляйен (на фото — вторая слева). 

КСТАТИ

Через несколько часов после резни в Лондоне в нидерландской Гааге 

мужчина средних лет набросился с ножом на посетителей крупного тор-

гового центра, пришедших на распродажу в «черную пятницу». Десятки 

людей в панике начали выбегать из центра, но преступник успел ранить 

троих подростков (мальчика 13 лет и двух девочек 15 лет). Они доставле-

ны в больницы, их жизни ничего не угрожает. Преступником, которого 

впоследствии арестовали, оказался 36-летний бездомный. Тем не менее 

полиция Гааги исключила версию теракта.
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Пункт спора мусора
По данным «Российско-
го экологического опера-
тора» (РЭО), уровень 

неплатежей за обращение с 
ТКО со стороны населения до-
стигает 35%, со стороны юр-
лиц — 70%. За какой срок ре-
ально довести этот уровень 
до 100% и реально ли вообще?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: В этой работе 
важную роль играет региональ-
ная власть. Не регоператор, а 
именно власть. Требовать день-
ги через суд — это не очень хоро-
шая история. Нужно понима-
ние. Именно при старте рефор-
мы нужно организовать стопро-
центный сбор с населения.

Такой же путь мы проходили 
с платежами за свет, воду и газ, 
сначала суммы были малень-
кие, потом все пришло к опреде-
ленным параметрам. Есть реги-
оны с традиционно низкой со-
бираемостью за те или иные 
коммунальные услуги. Мы их 
знаем, но это не говорит о том, 
что там работать не нужно. В 
конце концов, это не такие 
большие деньги для населения. 
Но мы видим и динамику плате-
жей за год у населения. Это 
очень хороший показатель. 

Что касается юридических 
лиц. Мы планируем выйти в 
правительство с инициативой 
ужесточения ответственности 
для недобросовестных компа-
ний, которые не хотят заклю-
чать договоры на вывоз мусора 
с региональными операторами.

Что дал первый год реформы?
Д М И Т Р И Й  К О Б Ы Л К И Н : Во-первых, 
территориальные схемы в реги-
онах, которые четко прописы-
вают, куда мы должны вывозить 
мусор и где строить сортиро-
вочные и утилизационные ком-
плексы. Во-вторых, региональ-
ного оператора, который спосо-
бен реформу претворять в 
жизнь.

Есть регионы-лидеры, кото-
рые хорошо движутся вперед. И 
есть регионы, в которых эта про-
блема не до конца была просчи-
тана и прочувствована. По раз-
ным причинам, не всегда из-за 
того, что региональная власть 
уделяет этому мало внимания. 
Хотя реформа — история инди-
видуальной работы и губернато-
ров. Было очень важно, чтобы 
каждый глава региона до самых 
мелочей ее прочувствовал и под 
своим жестким контролем на-
чал осуществлять. Но часто 
трудности возникали по причи-
не труднодоступности, удален-
ности, каких-либо климатиче-
ских особенностей. С другой 
стороны, абсолютное большин-
ство территорий нашли реше-
ние и свои работающие модели 
построения системы.

Какие регионы в отстающих?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Три субъекта 
РФ, которые с большой вероят-
ностью не успеют разрешить 
проблемы до конца года. Это За-
байкалье, Еврейская АО, Архан-
гельская область.

Мусор ждет бизнесменов
В неустойчивом состоянии 
находятся около 15—20% рего-
ператоров, по данным РЭО. 
Какие меры предпринимает 
министерство, чтобы не до-
пустить мусорного коллапса?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Я оцениваю 
эти данные как недоработку ре-
гиональных властей. Они объ-
являют конкурс и видят, кто 
приходит на этот рынок. Если 
регоператором становится че-
ловек без оборотных средств, а 
только с ручкой в кармане, от-

ветственность лежит полно-
стью на плечах губернаторов. 
Они формируют задание и тех-
нические требования для участ-
ников конкурса. Всем уже по-
нятно, что если пришли спецы, у 
которых нет ни перевозочных 
мощностей, ни сортировочного 
комплекса, которые не включи-
ли в тариф инвестсоставляю-
щую, скорее всего, эти регопе-
раторы лягут на бок и рано или 
поздно уйдут с рынка. 

Сегодня по стране около 200 
региональных операторов, за-
втра на место ушедших придут 
другие регоператоры, у кото-
рых финансовое и производст-
венное положение стабильное. 
В уходе заведомо слабых игро-
ков с рынка я никакой трагедии 
не вижу. Мы предполагали та-
кой вариант развития событий, 
но хотелось, конечно, чтобы 
было как можно больше достой-
ных и сильных компаний. Чем 
больше их работает, тем про-
зрачнее и конкурентнее среда.

В идеале хотелось бы полу-
чить регоператора-бизнесме-
на, который своими деньгами 
полностью отвечает перед госу-
дарством и населением за то, 
что делает. И отделить губерна-
торов и местные власти от рего-
ператоров, чтобы последние 

начали координировать работу 
с РЭО, если это будет необходи-
мо. Хотелось бы, чтобы это про-
изошло быстрее, чтобы регио-
нальная власть не вмешивалась 
в тот или иной бизнес, а видела 
и спрашивала только результат 
работы.

Все остановки, которые мы 
наблюдали в этом году, связаны 
со спорами хозяйствующих 
субъектов на местах.

РЭО не должен оказывать 
услуги на территории и подме-
нять регоператоров. РЭО — это 
регулятор и институт, через ко-
торый федеральные средства 
пойдут на поддержку создания 
той или иной инфраструктуры. 
Это его основная задача. Фор-
мирование зеленых облигаций 
для более дешевых займов — это 
тоже РЭО.

Компания готовит общую 
федеральную схему, которую 
планируем до конца года полу-
чить. РЭО берет на себя ответ-
ственность по строительству 
мусоросортировочных или му-
сороперерабатывающих заво-
дов, например, на границе двух 
регионов, если это целесоо-
бразно. Часто один субъект не 
замечает другого и формирует 
свою территориальную схему. 
Но если мы видим, что мощно-

сти можно разместить на гра-
нице, потому что населенные 
пункты приближены друг к дру-
гу, то мы должны такой совет 
дать. И если вдруг будут споры 
между губернаторами, мы 
должны их решить. Потому что 
деньги им все равно придется 
занимать на инфраструктуру. 
Грубо говоря, на 5 млн тонн 
сортировки ТКО в одном субъ-
екте и на 5 млн в другом. А мож-
но построить один завод между 
регионами на 10 млн, и это бу-
дет дешевле на 30%. И чтобы 
эти деньги не легли на тариф на-
селения, РЭО должен посчитать 
риски и помочь сэкономить. 
Для этого «Российский эколо-
гический оператор» и сущест-
вует.

Губернаторам 
небезразлично

Многие отдаленные поселки 
заверяют, что вообще не фор-
мируют мусор: пищевые от-
ходы скармливают живот-
ным, остальное — сжигают. 
Тем не менее платежки им 
приходят.

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: В большинстве 
своем это мифические истории. 
Безусловно, есть деревни и села, 
где отходы практически не фор-
мируются, но их очень мало. И 
именно региональная власть 
определяет, как с ними рабо-
тать. Губернаторам небезраз-

лично, как чувствует себя насе-
ление, несмотря на то что мно-
гие утверждают обратное. Я сам 
был губернатором, и я это знаю. 
Нет тех, кто просто сквозь паль-
цы на эти проблемы смотрит 
или специально определит для 
пенсионера в деревне непомер-
ную плату за вывоз мусора.

К сожалению, при старте в 
начале года такие ситуации 
были, потому что регоператор 
просто посчитал: расстояние от 
деревни до полигона такое, вот 
такой тариф. Но в течение одно-
го-двух месяцев все разреши-
лось. Либо губернатор в виде 
субсидий вернул регоператору 
выпадающие при транспорти-
ровке доходы, либо уменьшился 
тариф для населения. Сегодня 
острота снижается, многие во-
просы удается решить.

В 2020 году тарифы для насе-
ления должны быть пересчи-

таны с учетом фактических 
данных по 2019 году. Есть ли 
уже первые результаты этой 
работы? 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Мы делаем эту 
реформу эволюционно, потому 
что любое резкое движение 
приведет к перекосу. Либо мы 
потеряем регоператора, потому 

что он не в состоянии будет ра-
ботать, либо опять повесим на 
муниципалитет ответствен-
ность за вывоз мусора, то есть 
исключим бизнес. Это работа 
контролирующих органов и ре-
гиональных властей. И ФАС, и 
Генпрокуратура на первом эта-
пе многое объяснили с тарифа-
ми. По-прежнему, пока не уста-
новлено иное, власти на местах 
имеют право выбора способа 
расчета.

Проект Концепции расши-
ренной ответственности 
производителя (РОП) пред-

усматривает стопроцен-
тную утилизацию по неко-
торым группам товаров. 
Будет ли она введена с 2020 
года?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Мы не собира-
емся революционно подни-
мать процент утилизации до 
ста, как многие считают. Он бу-
дет расти, безусловно, и, как во 
всем мире, мы когда-нибудь 
подойдем к цифре 100. Но толь-
ко когда почувствуем, что госу-
дарство и бизнес к этому гото-
вы. Резких движений никто де-
лать не будет. Проект Концеп-
ции развития расширенной от-
ветственности производите-
лей разработан и сейчас прохо-
дит согласование. Обсуждение 
идет и с бизнесом, вы это види-
те в дискуссиях.

Также не планируем рубить 
и одномоментно запрещать пла-
стиковую посуду. Мы прекрасно 
понимаем, что это палка о двух 
концах. На другом конце реше-
ния об отмене пластиковой по-
суды стоит производство этой 
посуды, налоги, рабочие места. 
Мы придем к этому эволюцион-
ным путем. Говорим сегодня об 
ограничениях и рекомендаци-
ях.

Экосбор посчитает 
оператор

Проект Концепции предусма-
тривает создание фонда РОП 
и отдельного оператора. Бу-
дет создана новая структура 
или этим тоже будет зани-
маться РЭО?

Д М И Т Р И Й  К О Б Ы Л К И Н :  Нет, новую 
структуру создавать не плани-
руется. К РЭО расширенная от-
ветственность производителя 
также не имеет отношения, она 
регулируется экологическим 
сбором. Сегодня его админи-
стрированием занимается Рос-
природнадзор, подведомствен-
ный минприроды.

Вот диспетчером средств 
экологического сбора не исклю-
чено, что будет РЭО. Механиз-
мы сейчас еще в стадии обсу-
ждения.

Была идея создания фонда по 
аналогии с другими странами. 
Но у других государств не было 
РЭО, а у нас есть. Он может со-
здать фонд у себя, если потребу-
ется.

Планировалось переложить 
экосбор с производителей то-
варов в упаковке на производи-
телей самой упаковки. Как 
это будет реализовано?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Этот вопрос 
еще обсуждается на экспер-
тных площадках. Без произво-
дителей двигаться в этом на-
правлении не будем. Сначала 
проанализируем, как сделать 
такой переход комфортным 
для бизнеса и, соответственно, 
для населения. В конце концов, 
у нас единая цель — на людей не 
должна упасть дополнительная 
нагрузка.

В нацпроекте «Экология» 
стоит задача к 2024 году по-
дойти к 36% утилизации (пе-
реработка отходов) и 60% об-
работки (сортировка). Как 
выросли объемы в этом году?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Основной рост 
начнется с 2022 года, когда мы 
запустим мусоросортировоч-
ные и перерабатывающие заво-
ды и комплексные центры. До 
конца года получим в 28 регио-
нах 67 новых объектов, кото-
рые обеспечат 6,7 миллиона 
тонн в год переработки и 2,6 
миллиона тонн утилизации. От 
стартовых процентов подра-
стем. 

Дмитрий Кобылкин: Мы не собира-
емся поднимать процент утилиза-
ции до ста, как многие считают.

Отходы давно уже перестали быть просто мусором: из них делают удивительные скульптуры и шьют платья.

А К Ц Е Н Т

Сегодня по стране около двухсот
региональных операторов, но уже скоро 
их может стать в два раза меньше

А К Ц Е Н Т

В идеале хотелось бы получить регопе-
ратора-бизнесмена, который своими 
деньгами полностью отвечает перед 
государством и населением

Ресурсы

НА ПОЛВЕКА НЕФТИ ХВАТИТ
Президент разрешил правительству допу-
скать частные компании к морским не-
драм. Какой толчок даст это развитию гео-
логоразведки?
Кобылкин | Я отношусь к геологоразвед-

ке как к капитализации страны. Но гео-

логия — это всегда риски. Геологи, как и 

геофизики, иногда могут пройти долгий 

путь, но нарваться на что-то пустое, не 

получив конечного результата.

На этом рынке в России большей частью 

представлены частные компании. Их це-

левой показатель — извлечение прибы-

ли. В должностных инструкциях дирек-

торов этих компаний не стоит создание 

горизонтов в 50—60 лет в ресурсной 

базе нахождения тех или иных месторо-

ждений. А цель государства — иметь та-

кой горизонт. Потому что он гарантиру-

ет стабильность налоговых поступле-

ний от компаний, которые играют на 

этом рынке.

Этот горизонт должно формировать 

государство, с этим никто не спорит, 

но это недешево. И чем дальше мы 

идем на неизученный шельф или мор-

ское дно, тем более она дорогостоя-

щая. Государство может либо выде-

лить эти деньги, либо снять налоговое 

бремя с той или иной компании, пред-

ложив ей поучаствовать в геологораз-

ведке, в том числе дав приоритет полу-

чения месторождения в случае его на-

хождения.

На сколько лет нам хватит углеводородно-
го сырья? Каковы сейчас доказанные запа-
сы?
Кобылкин | Я пока не вижу предела на-

шего горизонта, через 5—10 лет у нас ни 

нефть, ни газ не закончатся. Такой про-

блемы не существует. Я точно могу ска-

зать: на 50 лет вперед мы смело смо-

трим и по нефти, и по газу, и по конденса-

ту. Извлекаемые запасы нефти катего-

рий (А+В1+С1)+(В2+С2) по состоянию 

на отчетный период 2018 года составля-

ли около 30 млрд тонн. Но есть еще труд-

ноизвлекаемые запасы — баженовской, 

абалакской, хадумской, доманиковой и 

тюменской свит, низкопроницаемых 

коллекторов и высоковязких нефтей… 

По свободному газу извлекаемые запа-

сы более 70 трлн кубометров. И прирост 

запасов осуществляется за счет откры-

тия новых месторождений и в большей 

степени за счет доразведки действую-

щих объектов, внедрения современных 

технологий добычи.

В советские времена еще пробурены ка-

кие-то скважины, параметрические в 

том числе, которые мы сегодня бурим. 

Расскажу одну историю: у нас были ли-

цензии разбросаны по всему Ямалу на 

газ, нефть, конденсат, на глубине 3,2—3,8 

тысячи метров. Пробурили несколько 

параметрических скважин и вышли на 

Ачимовские месторождения, там до 4—5 

тысяч в этих горизонтах.

И оказалось, что под этими месторожде-

ниями, которые мы лицензировали, ог-

ромный пласт газа и конденсата. Но там 

высокое пластовое атмосферное давле-

ние, нужны новые технологии и компе-

тенции. Это тоже толчок для промыш-

ленности, для индустрии. Нельзя гово-

рить о том, что нефть заканчивается, она 

просто становится все более трудной 

для добычи. Мозги надо включать для 

того, чтобы ее добыть.

Какая доля запасов приходится на трудно-
извлекаемые?
Кобылкин | Вовлечение в освоение труд-

ноизвлекаемых запасов планируется 

при реализации нового вида пользова-

ния недрами — предоставления участка 

недр для разработки технологий геоло-

гического изучения, разведки и добычи 

трудноизвлекаемых полезных ископае-

мых. Федеральный закон, разработан-

ный Минприроды России, ожидаем в са-

мое ближайшее время. Госдуму прошел, 

в Совете Федерации сейчас рассматри-

вается.

Добытчики применяют сейсморазведку, 
ЗD-технологии?
Кобылкин | Не так активно, как хотелось 

бы. Мы пытаемся сделать так, чтобы 

компании нас услышали, что сейсмораз-

ведкой, в том числе 3D, нужно занимать-

ся в морской зоне, на шельфе. Если ком-

пании нас не слышат, приходится жать 

на сигнал, чтобы услышали. В любом 

случае крупные нефтегазовые компа-

нии могут себе это позволить. Сейсмо-

разведка 2D и 3D стоит около 1—2 милли-

ардов рублей в год. Это не огромные 

деньги, их вполне можно инвестиро-

вать.

Минприроды рассматривало инициативу 
отдельных компаний («Газпром», «Ро-
снефть») увеличить сроки ГРР на шельфе 
до 15 лет с 10. Есть решение?
Кобылкин | Долго обсуждается вопрос, 

но однозначного решения нет. Отмечу, 

что и в настоящее время компании мо-

гут вносить изменения в сроки проведе-

ния геологоразведочных работ в рамках 

действующих лицензионных соглаше-

ний.

Готовится законопроект с налоговыми льго-
тами для геологоразведки в Арктике для 
отечественных компаний. Будут ли они рас-
пространены на иностранный бизнес, если 
ему откроют доступ на шельф?
Кобылкин | Законопроект еще обсужда-

ется. Считаю, что чем больше компаний 

участвует, тем безопаснее с точки зре-

ния экологии. Из опыта Ямала точно 

знаю, когда появляются иностранные 

партнеры в проектах, повышается 

спрос на экологию производства. Это 

большой плюс, потому что Арктика — это 

такая кухня, на которой нельзя ошибать-

ся, аварии здесь недопустимы. Разливы 

нефти в Мексиканском заливе или в Арк-

тике нельзя сравнивать. Ликвидировать 

нефтеразлив подо льдом — это колос-

сальные затраты, и технологий таких се-

годня в мире не существует. Их надо раз-

рабатывать. Поэтому чем больше техно-

логий и знаний будет в этом участвовать, 

тем лучше.

Может быть, реанимировано соглашение о 
разделе продукции (СРП)?
Кобылкин | Почему нет? Оно же есть на 

Сахалине. СРП — один из инструментов, 

которым мы могли бы привлекать ту или 

иную компанию. Его никто не отменял. 

Вопрос в правилах игры. Мы страна с от-

крытой душой, ко всем с распростерты-

ми объятиями. А эти страны берут и объ-

являют нам санкции. Как нам себя ве-

сти? Конечно, хорошо бы дружить и вме-

сте развиваться. Не всегда бизнесмены 

виноваты в том, что делают политики. 

Тем не менее, как говорится, осадочек 

остается.

Когда будет введен повышенный коэффи-
циент в размере 3,5 к расходам на геолого-
разведочные работы в Арктике при расчете 
налога на прибыль?
Кобылкин | По инициативе Минприроды 

России в подготовленный Минвосто-

кразвития России законопроект вклю-

чены стимулирующие меры. Они пред-

усматривают применение повышающих 

коэффициентов к расходам на поиски, 

оценку и разведку месторождений в 

Российской Арктике. Повышающий ко-

эффициент в размере 3,5 предусмотрен 

для новых морских месторождений 

углеводородного сырья и 2,4 — для ме-

сторождений углеводородного сырья, 

расположенных в Арктической зоне. 

Сейчас законопроект находится в высо-

кой степени готовности.
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ПОЕХАЛИ! Построен автомобильный мост в Китай через Амур

На «КАМАЗе» в Поднебесную

Александр Ярошенко, 
Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», 
Амурская область

О
кончено строитель-
ство трансгранич-
ного моста через 
А м у р .  П о  н е м у 
п р о ш л и  п е р в ы е 
«КАМАЗы». Более 
чем километровый 
двухполосный авто-
мобильный мост, 

связывающий Благовещенск и 
китайский город Хэйхэ, готов. 
Регулярное движение автотран-
спорта планируется открыть в 
апреле 2020 года.

— Мост строили всей стра-
ной, на стройке были задейство-
ваны подрядчики от Калининг-
рада до Читы. Российская часть 
моста — полностью из отечест-
венных комплектующих, за 
исключением вант.  Они из 
Франции, — сообщил министр 
по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Александр Козлов.

Строительство моста дли-
лось 1070 дней. Китайскую 

часть проекта финансировал 
госбюджет КНР, а в российской 
бюджетных средств нет. Работы 
осуществляются за счет долгос-
рочного кредита. Деньги, в соот-
ветствии с концессионным со-
глашением, будут возвращать 
за счет проездной платы.

Что даст ввод моста России? 
Александр Козлов уверен, что 
он улучшит торговые отноше-
ния и увеличит турпотоки.

— Мы хотим развивать авто-
туризм с Китаем и ставим амби-
циозную задачу — не менее двух 
миллионов человек в год долж-
ны пересекать границу по мосту 

Благовещенск — Хэйхэ, — счита-
ет первый замминистра эконо-
мического развития и внешних 
связей Амурской области Ека-
терина Киреева.

По расчетам специалистов, 
благодаря мосту грузооборот 
между Благовещенском и Хэйхэ 
вырастет в восемь раз. 

— Мост позволит избежать 
транспортных проблем из-за 
ледохода и вести торговлю кру-
глогодично. Снизится логисти-
ческая составляющая в себесто-
имости продукции, что даст 
преимущество производителям 
наших стран. И надеемся, прои-

зойдет упрощение таможенных 
процедур, — заявил представи-
тель управления коммерции го-
рода Хэйхэ Сюань Чжаоли.

Приамурье занимает первое 
место в стране по производству 
сои, а соседний Китай — один из 
главных ее мировых импорте-
ров, сообщил глава региона Ва-
силий Орлов. Поэтому для реги-
она важен капитальный пункт 
пропуска, который должен поя-
виться. А помимо сои значи-
тельный экспортный потенциал 
есть у продукции газохимиче-
ского комплекса, который со-
здается в Амурской области. В 
частности, предполагается на-
правлять за рубеж полимеры, в 
том числе в сопредельную стра-
ну, через автомобильный мост.

По словам Василия Орлова, 
ввод трансграничного перехода 
ускорит и принятие решения по 
строительству второго моста 
через Зею в Благовещенске, 
ведь с ростом круглогодичного 
грузового и пассажирского по-
тока через Амур усилится тран-
спортная нагрузка на единст-
венный Зейский мост.

Кстати, в перспективе Благо-
вещенск и Хэйхэ может соеди-
нить и железнодорожный мост.

С китайской стороной ведут-
ся переговоры о разрешении по-
ездок физическим лицам по 
международному мосту. Дело в 
том, что Правила дорожного 
движения двух стран не совпа-
дают. Но эта проблема решае-
мая — сейчас ею занимается рос-
сийский МИД. 

Регулярное движение по мосту 
 планируется открыть в апреле 
2020 года.

А К Ц Е Н Т

Со стороны Китая ведутся переговоры 
о разрешении поездок физическим 
лицам по международному мосту. 
В КНР и России разные Правила 
дорожного движения

ТУРИЗМ Москва получила премию World Travel Awards — туристический «Оскар»

Лучший город Земли
Ангелина Зеленькова

Р
оссийская столица — луч-
ший город мира. Она полу-
чила престижную между-

народную премию в сфере ту-
ризма World Travel Awards, ко-
торую называют туристиче-
ским «Оскаром».

Премия World Travel Awards 
учреждена в 1993 году. Ее вру-
чают более чем в 80 номинаци-
ях: лучшие отели, авиалинии, 
туроператоры, города, курор-
ты, достопримечательности. 
Победителей определяют голо-
сованием, в котором принима-
ют участие и путешественники, 
и профессионалы туротрасли. В 
минувшие выходные объявили: 
Москва победила в номинации 
«Лучшее туристское направле-
ние». Сразу после церемонии 
награждения, которая прошла в 
Омане, мэр Москвы Сергей Со-
бянин написал в Instagram: 
«Москва действительно лучший 
город Земли». В 2020 году фи-
нал премии пройдет в Москве.

Интерес туристов к россий-
ской столице растет. У гостей из 
разных стран не осталось стерео-
типов о Москве, как о каком-то 
далеком городе, где на улице 
можно встретить медведя, где от 
лютого холода зимой спасает 
только ушанка. Теперь Москва — 
модное туристическое направле-
ние. Город, которым гордятся его 
жители. Здесь всегда рады го-
стям. В этом году столицу уже по-
сетили 19,5 миллиона туристов, 
а впереди еще новогодние празд-
ники, и, судя по прошлому году, в 
Москву может приехать еще не 
меньше 5 миллионов туристов.

«Обязательно вернусь! Кра-
сивая, уютная, роскошные пар-
ки, много ярких фестивалей, те-
атры, ухоженные дворы. Чисто-
та на улицах, метро, объемные 
торговые центры!» — описывает 
Москву в соцсетях один из тури-
стов. Иностранцы отмечают 
красоту, удобство столицы и 
безопасность. А москвичи, ко-
торые тоже много путешеству-
ют, пишут: «Помню, когда-то 

красивые фотографии могли по-
лучиться только в пределах 
кремлевской стены. Удивитель-
но, как изменился город. Даже в 
Германии грязнее». Другие жи-
тели столицы оставляют на сво-
их страницах памятки для ино-
странцев, которым все в дико-
винку. Но нужно постараться, 
чтобы заблудиться в городе. 
Указатели, названия станций 
метро, остановок, меню в кафе — 
все переведено на английский. В 
музеях и галереях появились ау-
диогиды еще и на китайском 
языке. Wi-Fi работает в центре 
города и на всем общественном 
транспорте бесплатно. Город-
ской транспорт тоже не раз за-

служивал награды как самый 
современный и доступный в 
мире. По городу можно пере-
двигаться и на обычном метро, 
и на наземном — МЦК или МЦД, 
автобусе, троллейбусе, трам-
вае, электробусе... Везде удоб-
ная и дешевая система оплаты — 
одной картой «Тройка». Выби-
рают чаще всего, конечно, ме-
тро, сравнивая его с музеем. 
Толпы туристов щелкают фото-
аппаратами на «Комсомоль-
ской», «Киевской», «Маяков-
ской», «Новослободской», 
«Площади Революции». Задер-
живаются и на новых станциях 
в конце линий, их дизайн вызы-
вает неподдельный восторг.

Путешественники едут из 
Китая, Германии, Франции, 
Италии, Израиля, чтобы побы-
вать на Красной площади, в 
Кремле, Историческом музее, 
Третьяковке. Обязательно в 
этой программе балет в Боль-
шом театре. Удивляют гостей 
фестивали, которые круглый 
год идут во всех районах Мо-
сквы — «Золотая осень», «Вре-
мена и эпохи», «Цветочный 
джем», «Московская весна A 
Cappella». К предстоящему но-
вогоднему фестивалю «Путе-
шествие в Рождество» все го-
стиницы уже забронированы. 
«За последние годы Москва ста-
ла тревел-ориентированной. В 
городе появились парки, раз-
влечения, прогулочные зоны», 
— говорит помощник председа-
теля Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Алексей Цыганов. По его сло-
вам, к 2021 году, когда будут 
введены электронные визы, 
турпоток увеличится еще на 
четверть. 

А К Ц Е Н Т

В этом году столицу уже посетили 
19,5 миллиона туристов, а впереди 
еще новогодние праздники

У мэрии откусили 30 тысяч рублей
Ведь именно на органы 
м е с т н о г о  с а м о -
управления возложена 

обязанность по отлову и содер-
жанию безнадзорных животных 
для обеспечения безопасности 
людей. Районный суд иск удов-
летворил — правда, скостил за-
прашиваемую сумму до 30 ты-
сяч рублей.

Чиновники восприняли вер-
дикт как несправедливый и об-
жаловали решение в областном 
суде. В свою защиту привели та-
кой аргумент: город заключил 
контракт по отлову бродячих 
животных с подрядной органи-
зацией, перечислил ей за работу 
деньги — и почему тогда админи-
страция должна отвечать за 
этот уличный инцидент? Кроме 
того, возникли сомнения, что 
ребенок понес настолько тяж-
кие моральные страдания.

Но коллегия по гражданским 
делам Тюменского областного 
суда отклонила жалобу за нео-

боснованностью и оставила ре-
шение первой инстанции в силе. 
Все представленные доказа-
тельства нанесения девочке глу-
бокой психологической травмы 
в результате пережитого стрес-
са сочтены убедительными.

Сейчас владельцы миниа-
тюрных собачек задают в соцсе-
тях вопрос: следует ли им опа-
саться бездомных собак?

— Следует. И не только бродя-
чих, но и благородных, хозяй-
ских, — предупреждает зоопси-
холог областного клуба собако-
водов «Союз» Ирина Жукова. — 
Для предотвращения такого 
рода случаев владельцам жи-
вотных надо «воспитывать» 
своих питомцев, помещать их в 
смешанные собачьи компании, 
«одергивать» пустолаев, задир. 
И мой настоятельный совет ро-
дителям: подумайте, прежде 
чем доверять поводок ребенку, 
оставляя его с собакой наедине 
с улицей. 

1
КОММЕНТАРИЙ

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России:

— Ребенок в Тюмени непосредственно от зубов 

бродячей собаки не пострадал, но иногда пси-

хологическая травма серьезнее укусов. Поэто-

му суды справедливо взыскали компенсацию 

причиненного ребенку вреда с муниципально-

го образования.

И это общий принцип. Если гражданин пострадал, 

то компенсация за причиненный ему вред взы-

скивается с причинителя, не глядя на лица. Отве-

чает и физическое лицо, и юридическое, и муни-

ципалитет, и государство российское. Причем без 

учета объема того, что было тем же субъектом от-

ветственности сделано хорошо и правильно. С 

одной стороны, это кажется несправедливым, 

толкает должностных лиц к бездеятельности, с 

другой — и пострадавший достоин справедливо-

сти. А чтобы не судиться и не прогореть, всем, кто 

способен причинить вред, надо страховаться, и 

потенциальным потерпевшим тоже.

Разберемся, как работает механизм ответствен-

ности муниципального образования за свои 

грехи. Ответственность органов публичной 

власти, включая муниципальные, наступает в 

силу статьи 1069 Гражданского кодекса РФ. При 

этом противоправность выражается в незакон-

ности собственных актов, в действиях причи-

нивших вред или даже в бездействии. Послед-

нее мы и видим в случае с бродячей собакой.

Незаконное бездействие встречается весьма 

часто. Нарушаются сроки выдачи индивидуаль-

ных нормативных актов, всевозможных разре-

шений, не ловят собак, не охраняют водоемы, 

на пляже отсутствует служба спасения — люди 

тонут, «недоремонт» дорог и прочее. 

Поэтому можно рекомендовать, не вдаваясь в 

сложности сложившихся в районе правоотно-

шений, подавать иск, вытекающий из вреда, по-

лученного по всем «вопросам местного значе-

ния», непосредственно к муниципалитету. 

А в ходе суда всегда выяснится, кому в конкрет-

ном процессе придется заплатить потерпевше-

му. Если возникнет ошибка с ответчиком, его, 

как правило, уже в ходе судебного процесса 

можно заменить на надлежащее лицо. На то, на 

которое «переведет стрелки» представитель 

муниципалитета.

Иск подается в суд по месту нахождения муни-

ципалитета с привлечением к процессу мест-

ных финансовых органов. Для выигрыша дела 

истец должен сам или с помощью суда полу-

чить доказательства наличия вреда, действия 

или бездействия муниципального органа и обо-

сновать причинную связь между доказанным 

противоправным поведением и наступившим 

вредом. Это бывает совсем непросто. Ответ-

чик будет стараться показать свою непричаст-

ность к происшествию или доказывать, что 

вред причинен не по его вине. Моральный вред 

компенсируется муниципальным образовани-

ем только в случаях нарушения им личных неи-

мущественных прав гражданина либо посяга-

тельств на принадлежащие гражданину другие 

нематериальные блага. В первую очередь в 

случае вреда здоровью, доброму имени и тому 

подобное. По закону освободить муниципали-

тет от ответственности могут «обстоятельства 

непреодолимой силы». 

Подводя итог, можно сказать, что именно муни-

ципалитеты отвечают за качество жизни насе-

ления в своих границах, за безопасность этой 

жизни. 

Подготовила Наталья Козлова

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 4 должности;

Головинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей  — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей  —1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются до 11.12.2019 г. в Ква-
лификационной коллегии судей г.Москвы по предварительной  
записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут  
и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу:  
г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного  
здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33,  
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1787266

Справка «РГ»

Ожидается, что по междуна-

родному мосту Благовещенск 

— Хэйхэ ежесуточно смогут 

проезжать 630 грузовых авто-

мобилей, 164 автобуса, 68 лег-

ковых машин. Пассажиропоток 

составит около 5,5 тысячи че-

ловек.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Самые 
угоняемые 
автомобили 
в Москве — 
«Тойота», «Киа» 
и «Хендэ»

В ЛИДЕРАХ — 
«АЗИАТЫ»
Михаил Фалалеев

Московская прокуратура сооб-
щила, какие автомобили в сто-
лице пользуются наибольшим 
успехом у угонщиков. В этом 
году первые строчки этого не-
приятного рейтинга заняли 
«японцы» и «корейцы» — «Той-
ота», «Киа» и «Хендэ».

 По данным прокуратуры, в 
январе—октябре 2019 года наи-
более часто объявлялись в феде-
ральный розыск автомашины 
марок «Тойота» (221 раз), 
«Киа» (156), «Хендэ» (140).

Дальше уже появляется не-
которое разнообразие, в кото-
рое вошли машины и россий-
ского автопрома: на четвертом 
месте автомобили ВАЗ (85), за-
тем — «Мазда» (75), «Лексус» 
(61), «Форд» (53), «Ниссан» 
(45), БМВ (390) и «Рено» (39).

Год назад наибольшим спро-
сом у автоворов пользовались 
автомобили «Мерседес» (66), 
«Киа» (53) и ВАЗ (34).

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
органах рассказали, что, как 
правило, подавляющее число 
угонов совершенно не связано с 
качеством или престижностью 
конкретных машин и марок. 
Украсть для себя или «просто 
покататься» — капля в море. 

Все зависит от рыночного 
спроса. А спрос, в свою очередь, 
зависит от дефицита запчастей 
для конкретных марок и моде-
лей. Иные, не очень законопо-
слушные автомобильные ма-
клеры заказывают бандитам 
пользующиеся на данный мо-
мент повышенным спросом ма-
шины. Они их перепродают 
либо в собранном виде, перебив 
номера и даже перекрасив, либо 
в виде запчастей, что тоже вы-
годно. Запчасти с иномарок рас-
ходятся в розницу по автома-
стерским, а бывшие целые ма-
шины практически исчезают. 
Заметьте, полной статистики 
возвращенных украденных ма-
шин нет.

Сейчас из-за введенных про-
тив России разнообразных сан-
кций азиатские иномарки вдруг 
стали пользоваться повышен-
ным спросом. И вот вам крими-
нальный ответ.

 А еще два года назад повы-
шенным спросом у угонщиков 
пользовались почему-то грузо-
вики и строительная техника. 
Видимо, повлиял рост частного 
строительства и дорожных ра-
бот. Так, в Подмосковье задер-
жали троих автоворов, которые 
специализировались не на лег-
ковушках, а на большегрузном 
транспорте, в основном на фу-
рах. Как выяснилось позже, у 
них были разные заказчики. 
Кто-то интересовался собствен-
но большегрузными автомоби-
лями, кто-то — товаром, находя-
щимся в их кузовах.

Эксперты МВД рассказыва-
ют и о периодически возникаю-
щих всплесках похищений стро-
ительной и дорожной автотех-
ники — бульдозерах, кранах, эк-
скаваторах, тягачах. тракторах, 
даже мостоукладчиках. Причем 
угоняли их не только с места 
стоянки, где они «отдыхали» по-
сле работы, а прямо с трассы, 
когда они направлялись к месту 
применения. Просто выкидыва-
ли из кабины водителя.

Опять же, на эту технику 
всегда были конкретные заказ-
чики. Как правило, из Средней 
Азии или Закавказья. 

Ю
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ДОРОГИ Завершено 
строительство 
Северо-Западной хорды

Ополчение 
против пробок

Сергей Жуков

В столице открылся уникальный мост через канал име-
ни Москвы, который вошел в состав Северо-Западной 
хорды. Он соединил улицы Народного Ополчения и 
Нижние Мневники, завершив строительство скорост-
ной магистрали.

Старый Карамышевский мост, построенный в 1937 
году, не справляется с плотным потоком. Однако его ре-
шили сохранить — автомобилисты смогут выезжать по 
нему на Карамышевскую набережную, Звенигородское 
шоссе и Северо-Западную хорду. В двухстах метрах от-
сюда, через 9-й шлюз, за полтора года возвели балоч-
ный мост, открыв его в итоге на год раньше срока. 
Стройка далась строителям непросто — работы велись 
по заранее составленному графику, чтобы не останав-
ливать судоходство. Длина сооружения — 600 метров, а 
с подходами — около полутора километров. Детали для 
него изготовили на Борисовском заводе мостовых ме-
таллоконструкций, который поставлял свои изделия и 
для Крымского моста.

С запуском движения по новому мосту, заметил мэр 
Сергей Собянин, должно исчезнуть последнее «узкое 
горлышко» на Северо-Западной хорде, улучшив тран-
спортную ситуацию в шести районах. «Сквозное дви-
жение по Северо-Западной хорде мы открыли в прош-
лом году, — отметил глава города. — Сегодня уникаль-
ный для страны с точки зрения инженерии мост дает 
возможность полноценно пользоваться хордой». Од-
новременно с запуском движения по мосту завершена 
реконструкция прилегающих улиц. 

Северо-Западная хорда соединяет крупные маги-
страли: Сколковское, Можайское, Рублевское, Звени-
городское, Волоколамское, Ленинградское и Дмитров-
ское шоссе. Трасса разгрузила ТТК, МКАД и прилегаю-
щие участки вылетных магистралей. В районе Дмит-
ровского шоссе автомобилисты могут съехать на Севе-
ро-Восточную хорду — в сторону Шереметьево.  
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ПРЕМЬЕРЫ Во МХАТе имени Горького новый спектакль Руслана Маликова

Парикмахерский планктон
Елена Яковлева 

Н
а Большой сцене МХАТ 
им. Горького Руслан Ма-
ликов поставил спек-

такль «Парикмахерша» с Ингой 
Оболдиной в главной роли.

Последний парикмахер появ-
лялся на отечественной сцене в 
знаменитой в 80-х годах XX века 
пьесе Владимира Арро «Смо-
трите, кто пришел!», напечатан-
ной в тогда широко и глубоко 
влиятельной «Современной 
драматургии». Он как первый 
герой грядущего «сервисного 
времени» покупал профессор-
ские дачи, прибирая к рукам на-
следство интеллигенции.

Героине Оболдиной профес-
сорской дачи не купить, она ти-
пичный «парикмахерский 
планктон». Но парикмахер — в 

силу соприкосновения с людь-
ми из разных социальных и 
культурных слоев, от судьи и ху-
дожника до уголовника и по-
жарного, — не последняя и до-
статочно типичная фигура на-
шего «сервисного времени».

По содержанию это спек-
такль про женскую мечту — на-
ивную, неосторожную, опа-
сную, по местным меркам кра-
сивую, но опрокидывающую 
жизнь героини в гибель. Она не-
адекватна, не нужна и неизбеж-
на. Как детская попытка взле-
теть при отсутствии крыльев. 

На вечере после премьеры 
режиссер спектакля сказал мне, 
что долго следил за статистикой 
домашнего насилия над женщи-
нами, которая подталкивала его 
творческое воображение своей 
актуальностью.

Но в этом спектакле форма 
интереснее содержания. Режис-
сер в нем «связал» актеров, как 
призналась после спектакля, по-
хоже, довольная этой связанно-
стью Инга Оболдина, «странны-
ми, жесткими» формами. Герои 
абсолютно реалистической и 
современной пьесы ведут себя 
на сцене с очень высокой мерой 
условности, в заторможенной 
эстетике кукольного театра. Ка-
кие-то их действия напоминают 
пластику знаменитой куклы 
Суок из старых добрых «Трех 
толстяков». Но эта странная, по-
казная манера игры дает акте-
рам право играть то, что герои 
чувствуют на самом деле. И что 
обычно в жизни (и в реалистиче-
ском театре) мы прячем. Эта 
игра с демонстрацией настоя-
щих, не завуалированных, го-

лых, как дети и куклы, некраси-
вых в своей обыденности чувств 
рождает удивительные эффекты 
для умеющего видеть и пони-
мать современный театр зрите-
ля. Возникает какая-то иная кра-
сота — не от звука лопнувшей 
струны, не от глубины пережи-
ваемых чувств, а от их логики 
или, наоборот, абсурдности. 

Весь мир сегодня говорит на 
таких языках. И МХАТу им. 
Горького здесь тоже надо пробо-
вать выходить за рамки запо-
ведника привычных для этого 
театра форм. Пробы современ-
ного языка неизбежны.

В приглашении на сцену 
Инги Оболдиной виден по-свое-
му точный расчет умелого про-
дюсера Эдуарда Боякова — она 
известна в кино со времени 
«Неба. Самолета. Девушки» и, 

конечно, интересна, как актри-
са (во МХАТе им. Горького, кро-
ме Горобца и Дорониной, широ-
ко известных актеров почти 
нет). Ее появление — знак расче-
та на среднего московского теа-
трала, пусть и не очень глубоко-
го, зато массово идущего в театр 
на «знаменитого актера». Но 
Маликов сделал спектакль ско-
рее режиссерский, для другого 
зрителя — «стоумного», глубо-
кого, готового, не отвлекаясь на 
кинозвезд, вслушиваться в ху-
дожественное высказывание 
режиссера. Как поладят эти две 
установки в судьбе спектакля, 
покажет время, критика и кас-
совые сборы.  

УТРАТА Умер 
выдающийся 
дирижер 
Марис Янсонс

БОГ СПАСАЛ 
ЕГО РАДИ 
МУЗЫКИ
Мария Бабалова

Марис Арвидович Янсонс скон-
чался на 77-м году жизни 1 де-
кабря в Санкт-Петербурге. Он 
долго и тяжело болел. И его сер-
дце остановилось в городе на 
Неве, который он считал род-
ным и которому посвятил мно-
гие годы своего феноменально-
го служения искусству, что 
было у него в крови.

«Однажды, когда я дирижи-
ровал «Богемой», у меня ин-
фаркт случился на сцене, я по-
терял сознание. Я уже почти 
был на том свете, но Бог меня 
спас. Наверное, ради музы-
ки», — рассказывал Марис Ян-
сонс в последнем нашем ин-
тервью несколько лет назад.

Марис Янсонс родился в 
Риге в семье музыкантов. 
Мать — оперная певица, отец — 
известный дирижер Арвид Ян-
сонс. Как и его отец, Марис Ян-
сонс много лет работал с леген-
дарным Заслуженным коллек-
тивом России академического 
симфонического оркестра Ле-
нинградской филармонии — 
сначала в качестве ассистента 
Евгения Мравинского, затем в 
статусе приглашенного дири-
жера. Много гастролировал с 
этим коллективом. Вершиной 
его дирижерской карьеры было 
руководство сразу двумя луч-
шими оркестрами мира. С 2004 
по 2015 год был главным дири-
жером Королевского оркестра 
Консертгебау в Амстердаме: 
шестым за 130-летнюю исто-
рию коллектива. По окончании 
контракта оркестр Консертге-
бау назначил Янсонса своим 
дирижером-лауреатом.

Янсонс сотрудничал практи-
чески со всеми ведущими орке-
страми мира. Был единствен-
ным дирижером с советским 
паспортом, кого приглашали 
возглавить знаменитый Ново-
годний концерт в Золотом зале 
Венской филармонии, зритель-
ская аудитория которого исчи-
сляется миллионами благодаря 
традиционной телетрансляции 
на весь мир. 1 января 2006 года 
Марис Янсонс впервые дири-
жировал традиционным Ново-
годним концертом в Вене. Этот 
концерт транслировало более 
60 телекомпаний, его посмо-
трело более 500 миллионов те-
лезрителей. Янсонс дирижиро-
вал Новогодними концертами в 
Вене еще дважды — в 2012 и 
2016 годах.

— Многие говорят, Янсонс 
уехал из России. Но это неправ-
да. Я живу в Петербурге, а рабо-
таю за границей. Но мой род-
ной город — Петербург, я бываю 
там редко в силу своей занято-
сти, но я никогда не уезжал, — 
объяснял Янсонс, почему все 
реже выступает в России.

Дискография Мариса Янсон-
са охватывает в себя всю миро-
вую классику, он сотрудничал 
практически со всеми ведущи-
ми звукозаписывающими ком-
паниями. Значительное место в 
его работе занимало сотрудни-
чество с молодыми музыканта-
ми. Почти 30 лет преподавал в 
Петербургской консерватории.

Все очень надеялись, что ны-
нешним летом Марис Янсонс 
вернется на Зальцбургский фе-
стиваль. В августе было запла-
нировано четыре представле-
ния «Бориса Годунова» Мусорг-
ского под его дирижерской па-
лочкой. В финале нашего разго-
вора тогда Марис Янсонс при-
знался: «Моя стихия — это, ко-
нечно, оперный театр. Я вырос 
за кулисами оперного театра, в 
оркестровой яме. Я обожаю 
оперу и считаю, что ничего луч-
ше оперы нет в мире… Если бы 
мне хватило силы воли, кото-
рой у меня нет, я отказался бы 
от руководства оркестрами и 
ушел бы в оперный театр — сту-
денческий театр, и начал бы ра-
ботать с молодежью. Но, откро-
венно говоря, это неосуществи-
мая мечта, потому что, имея та-
кие роскошные оркестры и та-
кую интересную творческую 
жизнь, сложно от всего этого 
отказаться».  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ольга Бородина получила премию «Онегин»

Урок с примадонной
Владимир Дудин

М
ировая знамени-
тость, оперная 
певица Ольга Бо-
родина 1 декабря 
приняла участие 
в церемонии На-
ц и о н а л ь н о й 
оперной премии 
«Онегин», кото-

рая прошла в Михайловском те-
атре. Одна из лучших меццо-со-
прано наших дней стала лауреа-
том во впервые учрежденной 
внеконкурсной номинации 
«Звезда». Бородина рассказала 
«РГ» о незабываемых моментах 
своего звездного пути.

Ваш уникальный голос инте-
ресен не только в оперных 
спектаклях и концертах, но и 
как голос большой музыкант-
ской личности. Наверно, все 
же приятно получать награ-
ды в звездной номинации?

ОЛЬГА БОРОДИНА: Для меня было 
неожиданностью узнать об 
этой премии. Признаюсь, счи-
таю себя певицей, уже сошед-
шей со  своего  «звездного 
Олимпа», причем добровольно. 
И то, что обо мне вспомнили, 
немного удивительно и волни-
тельно. Я ведь начинала с опе-
ры «Евгений Онегин» в партии 
Ольги, и музыка Чайковского, 
равно как и Мусоргского, среди 
русских композиторов — моя 
самая любимая. Хочешь узнать 
музыканта — дай ему спеть Чай-
ковского, сразу все услышишь 
и увидишь. Я выросла на потря-
сающих постановках Юрия Те-
мирканова — «Евгении Онеги-
не» и «Пиковой даме», в них 
мне довелось петь с выдающи-
мися партнерами. Сергей Лей-
феркус был лучшим Онегиным. 
И меня восхитило то, что имен-
но он затеял эту премию в 
Санкт-Петербурге, где собира-
ются артисты со всей страны, 
узнают новые имена.

Вы назвали себя «сошедшей», 
но вы же продолжаете высту-
пать и на оперной сцене, и с 
концертными программами.

ОЛЬГА БОРОДИНА: Я продолжаю, но 
уже намного меньше. У меня 
был тяжелый период, связан-
ный с разными депрессивными 
обстоятельствами. Сейчас по-
маленечку возвращаюсь. Пою 
Марфу, Кончаковну, Марину, 
планирую подготовить Графи-
ню в «Пиковой даме» в поста-
новке Алексея Степанюка в Ма-
риинском театре. Никогда не 
считала, что это моя роль, но по-
чему бы не попробовать. Не-
сколько лет назад я отказалась 
от нее в Метрополитен-опера, 
тогда не была готова. К тому же 
решила, что спела там все, что 
хотела. Не то чтобы я не могу — 
просто иногда нет желания. 

Ваш тембр редчайшей красо-
ты, голос высокой энергетики 
и силы духа — все это у вас от 
природы или результат «тя-
желых тренировок»?

ОЛЬГА БОРОДИНА: Все это было у 
меня от природы, но и, без-
условно, развивалось. Я, напри-
мер, не умею форсировать, кри-
чать, просто не понимаю, как и 
зачем это делать. У меня всегда 
был лирический голос, я никог-
да не пыталась убить звуком 
или покорить красотой голоса. 
Кстати, сама себя я не могу слу-
шать, сразу нахожу массу недо-
статков. Предпочитаю слушать 

самых близких мне людей, мне-
нию которых доверяю. Так или 
иначе, наша профессия — это по-
стоянная работа над собой.

Тема, волнующая всех пев-
цов, — зависимость от погоды, 
настроения, подверженность 
стрессам, когда просыпаешь-
ся, а голоса нет. Как закаля-
лась ваша сталь?

ОЛЬГА БОРОДИНА: … и аллергия, и 
как поел и поспал — действи-
тельно, все влияет. Вот поселили 
меня в Москве в номере, где кто-
то когда-то курил, мой организм 
мгновенно реагирует. А зака-

лять характер пришлось с са-
мых первых шагов. Когда я по-
ступила в Мариинский театр, 
был очень мощный состав соли-
стов, и меццо-сопрано сильные. 
А я — совсем зеленая, еще ничего 
не умела. И голос еще довольно 
высокий. Когда Валерий Гергиев 
предложил мне сразу достаточ-
но серьезные партии, многие 
были против, каждый давил на 
меня как мог. «Тебе рано петь 
Марфу, это должна быть женщи-
на, уже пожившая, жизнь узнав-
шая, а кто ты? Ничто и звать ни-
как». И я очень благодарна Ге-
ргиеву за то, что он буквально 
потребовал выполнять то, что 
сказал. У меня уже было алиби, 
я отвечала: извините, это требо-
вание главного дирижера. Тогда 
же поняла: если не иметь харак-
тера в нашем деле, тебя сожрут 
со всеми потрохами. Хотя везде 

выживают сильнейшие, так что 
характер должен быть не толь-
ко, чтобы выжить, — но и для 
того, чтобы жить на сцене чужи-
ми жизнями.

Насколько глубоко вы их про-
живаете?

ОЛЬГА БОРОДИНА: Это трудно объя-
снить, но так получается само 
собой. Стою в кулисах, я еще 
Оля, но сделаю шаг на сцену — и 
от меня ничего не остается: ро-
ждается другой персонаж. Не-
понятен механизм, как это «ра-
ботает». Я убеждена, у компози-
торов по-настоящему великих 
был доступ к божественному 
каналу, который зафиксирован 
в музыке и куда исполнитель 
должен уметь войти. У кого-то 
это получается, у кого-то нет. 
Как объяснить, например, исто-
рию: я пела Далилу в Ковент-
Гардене. Утром в день спектакля 
случилось защемление нерва в 
спине. Адская боль, не могла 
двигаться. После врачей еле 
приковыляла в театр. На гриме 
сидела со слезами. А постановка 
очень активная, нужно танце-
вать с балетом, и страховки у 
меня не было. Я не понимала, 
как выживу на сцене. Уже в ку-
лисе просто молила Бога, чтобы 
дал до конца отработать. Сделав 
шаг на сцену, я забыла о боли — 
танцевала с балетом, весь спек-
такль на одном дыхании. Но ког-
да закрылся занавес — меня уне-
сли со сцены. Вот что это? Как 
объяснить? 

То есть произошедшее стало 
для вас доказательством при-
сутствия Бога на сцене?

ОЛЬГА БОРОДИНА: Именно так! Был 
случай, я исполняла в Мадриде 
«Песни и пляски смерти» Му-
соргского, не помнила себя сов-
сем, словно отключили голову. 
Лишь когда включили свет, при-
шла в себя. А народ в зале рыдал. 
Я такого не видела в жизни. 

Вашему поколению повезло 
больше, чем предыдущему, — 
больше возможностей петь за 
рубежом, двери открылись 
шире. 

ОЛЬГА БОРОДИНА: Безусловно. Мне 
вообще повезло в жизни. Самые 
великие музыканты, еще в соку, 
в фаворе, прошли рядом, были 
моими партнерами по сцене. 
Попасть в нужные моменты в 
нужное время в нужные места с 
великими людьми — это боль-
шое счастье. А потом уже можно 
отдохнуть — жить нормальной 
человеческой жизнью. Рыбку 
половить.

Вы рыбачите?
ОЛЬГА БОРОДИНА: Да, и делаю это с 
большим удовольствием. Встре-
чи со стихиями — воздухом, во-
дой, лесом — очень сильно и по-
ложительно влияют на меня. 

А К Ц Е Н Т

Стою в кулисах, я еще Оля, но сделаю 
шаг на сцену — и от меня ничего 
не остается: рождается другой персонаж

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ПОСЛЕДНИЙ НИГИЛИСТ
В московском издательстве «Городец-Флюид» в се-

рии «Книжная полка Вадима Левенталя» вышло пер-
вое переиздание воспоминаний петербургского кри-
тика, переводчика и публициста Виктора Топорова 
«Двойное дно». Издание помечено 2020 годом, кото-
рый еще не наступил, но очевидно, что книга переизда-
на в преддверии ярмарки non|fiction, которая начнет 
работу на этой неделе, 5 декабря.

На ярмарке вообще ожидается немало интересных 
новинок, а также переизданий в документальном, кри-
тическом и мемуарном жанрах. Лично я с нетерпением 
жду новую книгу Евгения Водолазкина «Идти бестре-
петно. Между литературой и жизнью», представляю-
щую собой размышления писателя о жизни и литера-
туре, и новую биографию Сергея Есенина, написан-
ную для серии «ЖЗЛ» Захаром Прилепиным. Но и дру-
гих, не менее интересных книг будет множество.

Почему я обращаю внимание именно на мемуар-
ную книгу Виктора Топорова? 

Топоров скон-
чался в 2013 году в 
возрасте 67 лет. Его 
репутация как лите-
ратурного критика 
и общественного 
публициста была, 
мягко говоря, не са-
мой лицеприятной. 
А проще сказать, в 
истории русской 
литературы не толь-
ко последних деся-
тилетий, но всей литературы не было критика, столь 
ненавидимого писателями, каким был Топоров. В пару 
ему годится, пожалуй, один Буренин, кстати, тоже 
Виктор, самый ядовитый критик второй половины XIX 
— начала ХХ века. Репутация Виктора Буренина сильно 
пострадала после того, как в литературном сообществе 
появилось мнение, что статья Буренина стала причи-
ной ранней смерти Н.Я. Надсона, которого критик на-
звал «недугующим (от слова недуг. — П.Б.) паразитом». 
(Надсон был болен туберкулезом.) После этого за ним 
утвердилось звание «циника», «пошляка» и т.п. В энци-
клопедии Брокгауза и Эфрона о нем сказано так: «Ли-
тературная физиономия Буренина определяется теми 
приемами, к которым прибегал критик в своих ста-
тьях. В академических выражениях эти приемы не мо-
гут быть охарактеризованы».

Эти слова можно в точности отнести к Виктору То-
порову. Его нельзя описать в «академических прие-
мах». То, что он писал о своих коллегах по литератур-
ному ремеслу, было за гранью всяких приличий, поэ-
тому спорить с ним было невозможно, как невозможно 
полемизировать с утверждением критика-
«нигилиста» Дмитрия Писарева, что стихами Фета 
нужно оклеивать комнаты под обои и заворачивать в 
них сельдь. Топоров пошел еще дальше. Он не стеснял-
ся выносить в публичное пространство бытовую под-
ноготную литературной жизни, особенно близко ему 
знакомого Петербурга. 

Вообще Топоров — это исключительно петербург-
ское или, лучше даже сказать, ленинградское явление. 
Он был бы невозможен в Москве, как был бы невозмо-
жен, например, в Самаре. Его московским аналогом в 
какой-то степени можно считать Дмитрия Галковско-
го, автора книги «Бесконечный тупик» и нескольких 
абсолютно издевательских статей о кумирах поколе-
ния 60-х годов в «Независимой газете». Но это все-та-
ки другое явление. У Галковского была репутация фи-
лософа и даже «нового Розанова». Но и это не помеша-
ло вытеснить его из массовой печати в «самиздат» — 
весьма странное новое явление эпохи гласности и сво-
боды слова.

Топоров не только не уходил в «самиздат», но, на-
против, печатался много и активно в периодике любо-
го направления, от либеральной «Литературной газе-
ты» до «почвеннического» «Дня литературы». И он в 
отличие от Галковского не был затворником. В Питере 
его знали как завсегдатая литературных кафе, публич-
ных вечеров и в не-
котором роде даже 
функционера. Пре-
мия «Националь-
ный бестселлер» 
была любимым де-
тищем Топорова, и, 
безусловно, она во 
многом отражала 
его личный харак-
тер — протестный и 
скандальный. 

Он был бы невоз-
можен в Москве, которая слишком велика и любому 
скандалисту отведет свое место, свою нишу. А живи он 
в провинции, его бы просто считали завистником и не-
удачником.

Его породила ленинградская атмосфера с ее вечной 
протестностью по отношению к центру, к условной 
«Москве», к истеблишменту. Но при этом самые злые 
статьи он писал именно о петербуржцах, Гранине, 
Кушнере. Его эпиграммы о ленинградских и петер-
бургских писателях невозможно цитировать в прессе. 
Но нельзя не признать, что при всей своей циничности 
они были очень смешные! В них Топоров не жалел и 
своих близких друзей.

Кажется, для Топорова не существовало никаких 
границ. Но странно: в своих политических воззрениях 
он был убежденный «центрист», не впадал ни в либе-
ральную, ни в патриотическую крайности. Его статьи 
были во многом отрезвляющие, а не провокационные.

Когда его не стало, количество некрологов о нем за-
шкаливало за все пределы. Вдруг всем, и врагам, и дру-
зьям, стало понятно, что без него в текущей литерату-
ре станет гораздо скучнее. Приличнее, но скучнее. 
Вдруг стало понятно, что без Топорова литературная 
жизнь словно лишилась адреналина.

Лично я могу с чистым сердцем писать о нем с сим-
патией, потому что сам удостоился от него отзыва «до-
бросовестный компилятор». Речь шла о моей книге 
«Лев Толстой: Бегство из рая». Это было обидно и, по-
жалуй, несправедливо, но, когда Топоров ушел из жиз-
ни, мне тоже стало как-то тоскливо. 

Да, Топоров был тем самым оводом, который не да-
вал литературным лошадям спокойно вспахивать свои 
пашни (выражение Антона Чехова о критиках). Но кто 
сказал, что литература –— это зона комфорта? Что пи-
сатель с какого-то момента за свои былые заслуги име-
ет право быть «неприкасаемым». «Неприкасаемые» — 
это вообще-то низшая каста в Индии. Топоров дерзко 
напоминал, что в литературе нет и не может быть «ста-
тусных» фигур даже после их смерти. Что между писа-
телем и его памятником есть серьезная разница.

С удовольствием перечитал его мемуары. Многих 
критиков после их смерти забудут... Его запомнили на-
всегда.  

Репутация 
Виктора Топорова 
была, мягко 
говоря, 
нелицеприятной

Многих критиков 
после их смерти 
забудут. 
Его запомнили 
навсегда

Ольга Бородина исполняет партию 
Амнерис в опере Джузеппе Верди 
«Аида».
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Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culturerg.ru
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Марис Янсонс был единственным 
российским дирижером, кого неод-
нократно приглашали возглавить 
знаменитый Новогодний концерт 
в Венской филармонии. 
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ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ
Хорошо ли, что сняли фильм о великом советском вра-
таре Льве Яшине? 

Тут спорить не о чем — конечно, хорошо. Тем более, 
исполнитель главной роли Александр Фокин — без-
условно, находка авторов картины. Он очень милый, 
харизматичный, вызывает симпатию. И снят фильм 
режиссером Василием Чигинским вполне себе краси-
во. И актеры — все без исключения — играют хорошо в 
рамках предложенных им обстоятельств. В конце кон-
цов самое главное: пожилые люди вспомнят о добром 
футбольном времени, а молодые узнают, что был такой 
великий вратарь Лев Яшин.

На мой взгляд, самая большая беда фильма «Лев 
Яшин. Вратарь моей мечты» — сценарий. Сценаристов 
три: Олег Капанец, Владимир Валуцкий, Александр По-
лозов. Вообще писать, как модно нынче говорить, «бай-
опик», а по-русски — биографическое кино, — дело труд-
ное. С одной стороны, надо соответствовать правде. Но, 
с другой, надо, чтобы это было кино — с поворотами сю-
жета, с характерами 
и так далее. Пробле-
ма в том, что жиз-
ненная правда и ху-
дожественная прав-
да — это, как говорят 
в одном южном пор-
товом городе, две 
большие разницы.

Как они соединя-
ются, мы увидели в 
выдающемся, на 
мой взгляд, фильме 
«Легенда № 17». 
Никуда не денешь-
ся, но еще долго мы 
будем сравнивать 
любой биографиче-
ский фильм о спор-
те с этой картиной. 
В чем тайна «Леген-
ды»? Тайна — она по-
тому и тайна, что с 
ходу не разгадаешь. 
Но что безусловно, 
там было два мощных характера, блистательно сыг-
ранных Даниилом Козловским и Олегом Меньшико-
вым, были показаны далеко выходящие за рамки спор-
тивной картины взаимоотношения учителя и ученика. 
И еще герой «Легенды» постоянно вставал перед выбо-
ром, и мы переживали за то, чтобы он сделал тот вы-
бор, который нам, зрителям, кажется правильным.

В «Льве Яшине» переживать за выбор героя не при-
ходится, ибо его либо вовсе нет, либо он очевиден. Сна-
чала Лев Яшин — вратарь неумелый, потом он много ра-
ботает и становится великим. Сначала он плохо стоит 
на воротах, потом — хорошо. Это все настолько очевид-
но, что переживать не за что. И когда ему предлагают 
выступать за знаменитый «Реал», а он отказывается — 
это тоже вполне очевидно.

Главная, и, пожалуй, единственная характеристика 
Яшина — он работоспособный. Но и до просмотра филь-
ма я как-то догадывался: для того чтобы достичь высот, 
надо много и самоотверженно трудиться.

Яшин пошел в хоккей, поиграл с великим хоккей-
ным тренером Аркадием Чернышевым (в этой роли та-
лантливо мелькнул Евгений Дятлов), потом великий 
футбольный тренер Михаил Якушин забрал вратаря 
обратно в футбол. Что при этом происходило с самим 
Яшиным, в фильме не показывается.

Алексей Гуськов — очень хороший актер, замеча-
тельный. И он здорово играет тренера Михаила Якуши-
на. Где-то примерно полфильма он это делает, а потом… 
исчезает, как говорится, по-английски, не попрощав-
шись. Наметившиеся своеобразные отношения трене-
ра и вратаря остались без продолжения.

Есть, разумеется, в картине и лирическая линия. Та-
лантливая Юлия Хлынина честно пытается сделать жи-
вой свою героиню. Любовь показана незамысловато: 
лирическая музыка форте и сцепленные руки влюблен-
ных. А еще она бежит, а он ее догоняет на поле пшени-
цы, потом падают в стог сена, и камера лирически-
стыдливо поднима-
ется к солнцу…

Я довольно давно 
живу, и значитель-
ную часть жизни 
прожил при совет-
ской власти, и очень 
хорошо помню, что 
то время принципи-
ально отличалось от 
нашего, и люди от-
личались. Я не могу 
поверить, что со-
ветские спортсме-
ны с танцами и пе-
снями, крича и тан-
цуя, шагают по Па-
рижу, и при этом их 
не сопровождает 
никто из органов. С одной стороны, здорово, что ны-
нешние молодые люди не знают, сколь зажато и несво-
бодно чувствовали себя за границей советские люди, 
будь они хоть трижды знаменитыми спортсменами. 
Но, с другой, как говорил Станиславский: не верю! 

Я — футбольный болельщик со стажем и многое в 
фильме понимаю без объяснений. Но фильм сделан для 
широкой публики. Почему лишь вскользь говорится о 
том, что Яшин — единственный вратарь в мире, полу-
чивший «Золотой мяч»? Нынешним молодым людям, 
мне кажется, надо было как-то более внятно объя-
снить, что такое прощальный матч Яшина, когда к нам 
приехали великие игроки. Герд Мюллер, Бобби Чарль-
тон — это были легенды, и они прилетели в Москву 
только из уважения к Яшину. 

Почему-то Яшин показан в картине как абсолютно 
одинокий человек. Взаимоотношения у него есть толь-
ко с Алексеем Хомичем (блестящая работа Алексея 
Кравченко). Он ни с кем не разговаривает, не конфлик-
тует, не спорит… Я не знаю, может, так оно и было. Но 
на эфире программы «Наблюдатель», которая была 
посвящена юбилею великого вратаря, Никита Симо-
нян говорил о той огромной роли, которую играл Яшин 
в команде — он был стержнем коллектива, улаживал 
конфликты, помогал молодым. Этой темы — Яшин и ко-
манда — нет в фильме вообще. 

Насколько мне известно, фильм снимался много 
лет. Однако — увы, из-за сценария — он оставляет ощу-
щение какой-то поспешности, желания вставить как 
можно больше эпизодов из жизни великого вратаря, 
толком не объясняя их.

И все-таки — повторю — хорошо, что фильм о Яшине 
вышел. Любое воспоминание о таком игроке — благо. 

Как говорил поэт: «Авантюра не удалась — за попыт-
ку спасибо».   

Самая большая 
беда фильма-
байопика «Лев 
Яшин. Вратарь 
моей мечты» — 
сценарий. С одной 
стороны, надо 
соответствовать 
правде. С другой, 
надо, чтобы это 
было кино 

Почему-то Яшин 
показан в картине 
как абсолютно 
одинокий чело-
век. Хотя Никита 
Симонян говорил, 
что он был стер-
жнем команды

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛ

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) со-
общает о наступлении 22 ноября 2019 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Ярос-
лавский акционерный «Кредпромбанк» Акционер-
ное общество (далее — АО «Кредпромбанк», банк), 
г. Ярославль, регистрационный номер в соответс-
твии с Книгой государственной регистрации кре-
дитных организаций 1165, в связи с отзывом у нее 
лицензии Банка России на осуществление банков-
ских операций на основании приказа Банка России 
от 22 ноября 2019 г. № ОД-2670. 

В соответствии с Федеральным законом  
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страхова-
нии вкладов в банках Российской Федерации»  
(далее — Закон о страховании вкладов) вкладчики  
АО «Кредпромбанк» — физические лица, в том 
числе открывшие в банке вклады (счета) для осу-
ществления предпринимательской деятельнос-
ти (далее — индивидуальные предпринимате-
ли), а также вкладчики — юридические лица, 
отнесенные в соответствии с законодательством 
Российской Федерации к малым предприятиям, 
сведения о которых содержатся в едином реестре 
субъектов малого и среднего предпринимательс-
тва, ведение которого осуществляется в соответс-
твии с Федеральным законом от 24 июля 2007 г. 
№ 209-ФЗ «О развитии малого и среднего предпри-
нимательства в Российской Федерации» (далее — 
малые предприятия), заключившие с банком дого-
вор банковского вклада или договор банковского 
счета, либо любое из указанных лиц, в пользу кото-
рого внесен вклад, имеют право на получение возме-
щения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена Законом 
о страховании вкладов на Агентство, осуществляю-
щее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в разме-
ре 100% от суммы всех его вкладов (остатков 
денежных средств по вкладам (счетам)) в банке 
по состоянию на конец дня наступления страхового 
случая, включая капитализированные (причислен-
ные) на сумму вклада проценты, но в совокупности 
не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются 
исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностран-
ной валюте возмещение рассчитывается в рублях 
по курсу Банка России на 22 ноября 2019 г.

Если вкладчик на дату наступления страхово-
го случая имел задолженность перед банком, то в  
соответствии с частью 7 статьи 11 Закона о страхо-
вании вкладов размер выплачиваемого Агентством  
возмещения определяется исходя из разницы между  
суммой обязательств банка перед вкладчиком (раз-
мер вклада и начисленных процентов) и суммой 
встречных требований данного банка к вкладчику 
(например, остаток обязательств вкладчика по по-
лученному в банке кредиту и начисленным процен-
там), возникших до дня наступления страхового 
случая (вне зависимости от наступления срока ис-
полнения встречных требований). 

При этом выплата Агентством возмещения 
за вычетом суммы встречных требований не оз-
начает их автоматического погашения (полно-
го или частичного), и обязательства вкладчика  
перед банком сохраняются в прежнем разме-
ре и должны исполняться надлежащим образом 
в соответствии с условиями заключенных с бан-
ком договоров.  При полном либо частичном  
погашении вкладчиком задолженности перед бан-
ком восстанавливается право вкладчика на полу-
чение возмещения  в соответствующем размере. 
При этом вкладчик вправе направить в банк за-
явление в свободной форме о внесении соот-
ветствующих изменений в реестр обязательств  
АО «Кредпромбанк» перед вкладчиками (далее — 
Реестр).

Требования по вкладам в размере, превыша-
ющем выплаченное возмещение, будут удовлет-
воряться за счет имеющегося имущества и других 
активов банка в ходе конкурсного производства 
(принудительной ликвидации).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкла-
дам и о включении обязательств банка в реестр тре-
бований кредиторов (далее — заявление о выплате 
возмещения) и иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения будет осуществлять-
ся с 2 декабря 2019 г. через ПАО «Почта Банк», 
действующее от имени Агентства и за его счет в ка-
честве банка-агента (далее также — банк-агент). 

Перечень подразделений ПАО «Почта Банк» 
и режим их работы размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно- 
телекоммуникационной сети «Интернет» (далее —  
сеть «Интернет»): www.asv.org.ru (раздел «Стра-
хование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, 
информацию о перечне подразделений банка-аген-
та, осуществляющих выплату возмещения, и ре-
жиме их работы вкладчики АО «Кредпромбанк» 
могут получить по телефонам горячих линий:  
ПАО «Почта Банк» — 8 (800) 550-07-70,  
Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все те-
лефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с частью 1 статьи 10 Закона о стра-
ховании вкладов вкладчик, наследник или право-
преемник (их представители) вправе обратиться 
в Агентство с заявлением о выплате возмещения 
до дня завершения арбитражным судом конкурс-
ного производства (принудительной ликвидации) 
в отношении АО «Кредпромбанк». Прием заявлений 
о выплате возмещения, иных необходимых докумен-
тов и выплату возмещения вкладчикам АО «Кред-
промбанк» будет осуществлять ПАО «Почта Банк» 
на основании заключенного с Агентством агентского 
договора в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заяв-
лений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будет 
продолжена через банк-агент либо будет осущест-
вляться непосредственно Агентством до дня завер-
шения конкурсного производства (принудительной 
ликвидации), о чем Агентством будет сообщено до-
полнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследни-
ком, правопреемником) срока для обращения с тре-
бованием о выплате возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника, правопреемника) может 
быть восстановлен при наличии обстоятельств, ука-
занных в части 2 статьи 10 Закона о страховании 
вкладов.

Вкладчик, наследник или правопреемник 
(их представители) вправе обратиться за выплатой 
возмещения в любое подразделение банка-агента, 
указанное на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет».

Для получения возмещения вкладчик — физи-
ческое лицо, а также лицо (лица), уполномоченное 
(уполномоченные) действовать от имени вкладчи-
ка — малого предприятия без доверенности, пред-
ставляют в банк-агент только паспорт или иной 
документ, удостоверяющий личность, а также 
заявление о выплате возмещения по установлен-
ной Агентством форме. Бланки заявлений можно 
получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с официального сайта  
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru (раздел  
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения по вкла-
дам физических лиц, в том числе открытым для 
осуществления предпринимательской деятель-
ности, вкладчик (его наследник) вправе обратить-
ся как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтвержде-
ны нотариально удостоверенной доверенностью 
(примерный текст доверенности размещен на офи-

циальном сайте Агентства в сети «Интернет»: 
www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/ 
Бланки документов»)).

С заявлением о выплате возмещения по вкладам 
малых предприятий вправе обратиться лицо (лица), 
уполномоченное (уполномоченные) действовать 
от имени малого предприятия (его правопреемни-
ка) без доверенности, сведения о котором содержат-
ся в Едином государственном реестре юридических 
лиц, или его представитель, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостове-
ренной доверенностью.

Выплата возмещения по вкладам физических 
лиц, открытым не для осуществления предпри-
нимательской деятельности, вкладчику (наслед-
нику) производится как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчи-
ком (его наследником).

Выплата возмещения по вкладам (счетам) 
индивидуальных предпринимателей, откры-
тым для осуществления предпринимательской 
деятельности, вкладчику производится путем пе-
речисления денежных средств на указанный вклад-
чиком (его наследником) банковский счет в бан-
ке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов или иной кредитной организации. Если 
вкладчик на момент выплаты возмещения является 
индивидуальным предпринимателем, выплата осу-
ществляется на счет, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на мо-
мент выплаты возмещения вкладчик утратил статус 
индивидуального предпринимателя, при обращении 
с требованием о выплате возмещения он должен 
представить документ, подтверждающий государс-
твенную регистрацию факта утраты им статуса ин-
дивидуального предпринимателя (за исключением 
прекращения государственной регистрации в связи 
с принятием арбитражным судом решения о призна-
нии индивидуального предпринимателя банкротом 
и о введении реализации имущества гражданина). 

Выплата возмещения по вкладам (счетам) ма-
лых предприятий производится путем перечис-
ления денежных средств на указанный вкладчиком 
(его правопреемником) счет такого малого пред-
приятия, открытый в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов или иной кре-
дитной организации. 

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика — физического лица введена проце-
дура реализации имущества, выплата возмещения 
осуществляется путем перечисления денежных 
средств на основной банковский счет физического 
лица — должника, открытый на его имя в банке — 
участнике системы страхования вкладов и указан-
ный финансовым управляющим или его представи-
телем в заявлении о выплате возмещения.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика — физического лица введена проце-
дура реструктуризации долгов, выплата возмещения 
осуществляется при наличии письменного согласия 
финансового управляющего как наличными денеж-
ными средствами, так и путем перечисления денеж-
ных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения малое пред-
приятие признано несостоятельным (банкротом), 
выплата возмещения осуществляется на основной 
счет должника, используемый в ходе открытого в от-
ношении него конкурсного производства и указанный 
конкурсным управляющим.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика — малого предприятия введена про-
цедура внешнего управления, выплата возмещения 
осуществляется на банковский счет, указанный вне-
шним управляющим.

Вкладчики АО «Кредпромбанк», проживаю-
щие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, осуществляющие 
выплату возмещения, также вправе направить за-
явления о выплате возмещения по почте в Агентст-
во по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 
В этом случае выплата возмещения будет осущест-
вляться в безналичном порядке путем перечисления 
на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов или иной кредитной организа-
ции, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения. Выплата возмещения вкладчикам — 
физическим лицам (за исключением индивидуаль-
ных предпринимателей) может осуществляться на-
личными денежными средствами путем почтового 
перевода по месту проживания вкладчика. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, 
направляемом по почте (при размере возмеще-
ния свыше 3 000 руб.), должна быть нотариально  
удостоверена. В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика 
на заявлении может свидетельствовать глава мест-
ной администрации или специально уполномочен-
ное должностное лицо органа местного самоуправ-
ления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты 
возмещения остается непогашенной часть 
обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), необходимо предъявить свои требова-
ния кредитора к АО «Кредпромбанк». Для этого 
вкладчику достаточно заполнить соответствую-
щий раздел в заявлении о выплате возмещения при 
обращении в подразделение банка-агента для по-
лучения возмещения. Оформление таких требова-
ний производится подразделениями банка-агента  
с 2 декабря 2019 г. 

В случае возникновения разногласий, свя-
занных с размером подлежащего выплате воз-
мещения, или отсутствия данных о вкладчике 
в Реестре вкладчик вправе подать заявление о не-
согласии с размером подлежащего выплате возме-
щения (далее — заявление о несогласии) и предста-
вить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по поч-
те в Агентство с приложением подлинников или 
надлежащим образом заверенных копий дополни-
тельных документов, подтверждающих обоснован-
ность требований вкладчика: договора банковского 
вклада (счета), приходного кассового ордера и т.п.  
(далее — дополнительные документы), а также 
копии паспорта или иного документа, подтверж-
дающего полномочия на обращение с требованием 
о выплате возмещения.

Если вкладчик представляет в банк-агент под-
линники дополнительных документов, то банк-
агент осуществляет их копирование, свидетельству-
ет верность копии оригиналу и приобщает копии 
этих документов к заявлению о несогласии, которое 
передается в Агентство. Оригиналы документов 
банк-агент возвращает заявителю. Если вкладчик 
представляет в банк-агент надлежащим образом 
заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогла-
сии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить за-
явление о несогласии по почте в Агентство с при-
ложением подлинников или надлежащим образом 
заверенных копий дополнительных документов, 
а также копии паспорта или иного документа,  
удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке вы-
платы возмещения можно получить по телефону 
горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звон-
ки по России бесплатные), а также на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru  
(раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ЯРОСЛАВСКИЙ АКЦИОНЕРНЫЙ 
«КРЕДПРОМБАНК» АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Черной икре
готовят маркировку

Паспорт для осетра

Алена Узбекова

В России может быть введена 
маркировка черной икры, рас-
сказали «РГ» в Центре разра-
ботки перспективных техноло-
гий (ЦРПТ).

«Мы, как оператор системы, 
готовы приступить к пилотному 
проекту по маркировке икры, 
когда такое решение будет при-
нято. Базовая технология мар-
кировки протестирована в лабо-
раторных условиях и готова к 
апробации в производстве в 
первом квартале 2020 года на 
базе одного из крупнейших 
икорных заводов», — уточнил 
гендиректор ЦРПТ Андрей Ки-
риллов.

Однако решение о введении 
маркировки в каждой новой от-
расли принимает правительст-
во после консультаций с бизне-
сом. «Сейчас минпромторг не 
ведет работу по подготовке эк-
сперимента по маркировке 
икры. Вместе с тем ЦРПТ и Союз 
осетроводов в прошлом году на-
чали проработку пилота по мар-
кировке икры, дорожной кар-
ты», — рассказал «РГ» статс-се-
кретарь, замминистра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов.

В ЦРПТ уверены, что техно-
логия, присваивающая индиви-
дуальный цифровой паспорт ка-
ждой единице продукции, «по-
зволит исключить нелегальный 
оборот, создаст инструмент об-
щественного контроля для по-
требителей». Разработчики 
маркировки обещают даже сни-
жение цен на маркированный 
товар на 5—10%, правда, не 
уточняют, за счет чего это мо-
жет произойти.

Маркировка может быть 
разной. Есть даже технологии, 
которые позволяют увидеть не 
только происхождение и путь 
товара, но и, например, отсле-
дить, как соблюдался темпера-
турный режим при его тран-
спортировке и хранении, но 
они сложные и дорогие, расска-
зал «РГ» президент Союза осе-
троводов Александр Новиков. 
«В случае с черной икрой речь 
идет о самой простой и недоро-
гой технологии — нанесении на 
этикетку QR-кода (считывае-
мая машиной оптическая мет-
ка, содержащая информацию 
об объекте, к которому она 

привязана. — Прим. ред.) и его 
прочтении с помощью мобиль-
ного приложения. И это не 
должно привести к росту цен на 
товар. В целом отношусь к мар-
кировке икры положительно», 
— отметил он.

В качестве примера Алек-
сандр Новиков привел мобиль-
ные приложения для любителей 
вина. В них можно загрузить фо-
тографию винной этикетки и 
определить не только год уро-
жая и характеристики напитка, 
но даже получить информацию 
о винодельне. Таких винных ска-

неров на рынке несколько, в 
базе одного из них около девяти 
миллионов наименований вин. 
Кроме того, в подобных прило-
жениях доступны рейтинги, от-
зывы пользователей и профес-
сиональных сомелье, а также ре-
комендации, исходя из предпоч-
тений потребителя.

Однако маркирование про-
дукции на рынке вина добро-
вольное. В России пока в отра-
слевых сообществах ведется ди-
скуссия относительно добро-
вольной и обязательной марки-
ровки. Производители икры 
считают, что в их узком сегмен-
те маркировка может стать ме-
рой борьбы с фальсификатом и 
контрафактом, дополняющей 
систему электронной ветсерти-
фикации «Меркурий».

Кстати, промышленное про-
изводство икры осетровых рыб 
за девять месяцев 2019 года вы-
росло на 23% по сравнению с 
тем же периодом прошлого года, 
рассказали «РГ» в Росрыболов-
стве. Российские аквакультур-
ные хозяйства произвели 32 
тонны икры.  

Промышленное 
производство 
икры осетровых 
рыб за девять 
месяцев 2019 года 
выросло на 23%

— Читайте также: Как правильно 
выбирать икру 
rg.ru/art/1759922
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БИАТЛОН Елисеев взял 
«бронзу» в спринте, 
уступив норвежцам Бё

Быстрее 
только братья

Владимир Ильин

Первая же личная гонка Кубка мира 2019/20 принесла 
сборной России медаль. В спринте на трассе шведского 
Эстерсунда отличился Матвей Елисеев, который при 
безупречной стрельбе уступил только норвежским 
братьям Йоханнесу и Тарьею Бё, допустившим по од-
ной осечке.

Причем Матвей финишировал, зная время основ-
ных конкурентов, и на последних метрах дистанции 
совсем немного не хватило до «серебра»: россиянин 
проиграл Тарьею всего-то 0,9 секунды. 

Отлично провел гонку и второй номер общего заче-
та Кубка мира-2018/19 Александр Логинов. Жаль, под-
вела осечка в стрельбе из положения стоя. Этот промах 
и помешал взойти на пьедестал — четвертое место. Зато 
удалось опередить принципиального соперника фран-
цуза Мартена Фуркада, который в итоговом протоколе 
расположился на пятой строчке.

Матвей Елисеев — бронзовый призер чемпионата 
мира-2019 в эстафете, но вот по итогам личных гонок 
топ-уровня он ранее никогда на подиум не забирался. 
Так что нашего биатлониста можно поздравить с наи-
высшим персональным достижением.

Хотя начинался первый этап Кубка мира для Елисе-
ева кошмарно, и вовсе не по его вине. В субботней сме-
шанной эстафете формата «1+1» компанию Матвею 
составила абсолютный дебютант сборной Тамара Во-
ронина. Она явно переволновалась, психологически 
оказалась совершенно не готова к переходу от вну-
тренних стартов и Универсиады на серьезный между-
народный уровень. На первом рубеже лежа — три про-
маха, далее на стойке восемью выстрелами разбита 
оказалась лишь одна мишень, а это целых четыре (!) 
штрафных круга. Поэтому Елисееву пришлось начи-
нать свой этап на антирекордно низкой 22-й позиции. 
Естественно, что для российского тандема борьба в 
гонке на этом была завершена, хотя до конца дистан-
ции удалось подтянуться до 12-го места.

Как-то сразу не задался и состоявшийся в тот же 
день классический, олимпийского формата микст 
«2+2». Екатерина Юрлова-Перхт ушла на штрафной 
круг после стрельбы стоя, Светлана Миронова на двух 
рубежах израсходовала пять дополнительных патро-
нов. В мужской части гонки усилиями Дмитрия Ма-
лышко и Александра Логинова удалось дотянуться до 
четвертого места, однако расстояние до «бронзы» ока-
залось огромным — 45 секунд.

Победы в смешанных эстафетах праздновали хозяе-
ва трассы шведы (Ханна Эберг и Себастьян Самуэль-
ссон) и итальянский квартет (Лиза Виттоцци, Доротея 
Вирер, Лукас Хофер, Доминик Виндиш). Этап в Эстер-
сунде продолжится 4 декабря 20-километровой муж-
ской индивидуальной гонкой. 

ХОККЕЙ Александр 
Овечкин стал первой 
звездой игрового дня 
в НХЛ

Меньше трех 
не забивает

Павел Петровский

В Национальной хоккейной лиге продолжаются пое-
динки регулярного чемпионата. По итогам игрового 
дня первой звездой был признан капитан клуба «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр Овечкин.

Благодаря мастерству российского форварда его 
клуб обыграл «Детройт Ред Уингз» — 5:2. Александр за-
бросил три шайбы и сделал голевую передачу. Тем са-
мым Овечкин оформил 24-й хет-трик в НХЛ и вышел на 
первое место по их количеству в североамериканской 
лиге среди европейцев. 

Интересно, что сам герой дня довольно буднично 
отозвался о своих достижениях.

«Для меня это обычная работа — я должен забрасы-
вать шайбы. Если получается хет-трик — это круто, но 
куда более важен результат игры. Сейчас самое глав-
ное, это набирать очки в регулярном чемпионате и 
приближать команду к выходу в плей-офф», — цитиру-
ют слова Ови мировые информационные агентства. 

Отметим, что кроме Овечкина в составе «Вашинг-
тона» прекрасно проявили себя и другие россияне. 
Так, Евгений Кузнецов записал на свой счет три голе-
вые передачи, а голкипер Илья Самсонов отразил 25 
бросков и был признан второй звездой встречи.

Тем временем, как сообщает русскоязычная версия 
сайта NHL.com, пятый раз подряд капитанов сборных, 
участвующих в «Матче звезд НХЛ», выберут болель-
щики. 

Отмечается, что впервые у хоккеистов появилась 
возможность получить денежный приз за участие в го-
лосовании, который они смогут направить в благотво-
рительную организацию по своему выбору. Игроки с 
наибольшим количеством ретвитов в Twitter и «лай-
ков» в Instagram на их постах с хештегом #NHLAllStar 
получат по двадцать пять тысяч долларов каждый.

«Матч звезд НХЛ»будет представлять собой турнир 
с участием сборных всех четырех дивизионов НХЛ. 
Матчи будут проходить в формате «три на три». Бо-
лельщики могут проголосовать онлайн за одного хок-
кеиста из каждого дивизиона. Голосование завершится 
20 декабря в 23.59 по времени Восточного побережья 
США (07.59 мск, 21 декабря). Победитель голосования 
в каждом дивизионе получит приглашение на «Матч 
звезд» и будет объявлен капитаном сборной вне зави-
симости от его игрового амплуа. 

ГАНДБОЛ Женская сборная страны начала чемпионат мира в Японии 
с уверенной победы над командой Китая

Один иероглиф прочитали
Илья Трисвятский

Н
аша женская сборная на-
чала чемпионат мира в 
Японии с предсказуемой 

и более чем уверенной победы 
над командой Китая — 26:11. 
Причем сразу 13 гандболисток 
из состава россиянок отличи-
лись заброшенными мячами. 

Самыми результативными 
среди подопечных испанского 
специалиста Амброса Мартина 
стали Юлия Манагарова (пять 
голов) и олимпийская чемпион-
ка Рио-де-Жанейро-2016 Анна 
Сень, реализовавшая все четы-
ре своих броска.

Высшее достижение китая-
нок на мировой арене — «брон-
за» на Олимпиаде-1984, но 35 
лет назад в Лос-Анджелес из-за 
бойкота не приехали команды 
из стран тогдашнего социали-

стического лагеря, а именно они 
в то время задавали тон на ме-
ждународном уровне. Нельзя не 
отметить и высокое шестое ме-
сто девушек из Поднебесной на 
домашних летних Играх-2008 в 
Пекине. С тех пор команда в це-
лом выступает по нисходящей, 
показывая приличные результа-
ты только на своем континен-
тальном уровне.   

— Самое главное — это то, что 
мы выиграли, и поэтому резуль-
татом доволен. А к сопернику от-
носились серьезно на протяже-
нии всего матча. Больше доба-
вить нечего, — цитирует главного 
тренера нашей сборной Амброса 
Мартина пресс-служба Федера-
ции гандбола России (ФГР). — Раз-
ве только скажу еще, что эта по-
беда придаст уверенности нашей 
команде перед следующими мат-
чами. Понимаем, что встреча с 

Аргентиной в понедельник будет 
отличаться от игры с Китаем. Во-
обще, важно, не против какого 
соперника играешь, а как это де-
лаешь. Пока получается хорошо, 
мы такое увидели в стартовой 
встрече. Теперь нужно поддер-
живать данный настрой в следу-
ющих матчах. По ходу чемпиона-
та мира могут быть и сложные 
моменты, так что мы должны 
быть готовы и к их преодолению.

Напомним, что 24 участника 
ЧМ-2019 на предварительном 

этапе разбиты на четыре ше-
стерки, для продолжения борь-
бы в турнире за 1—12-е места 
нужно занимать в своем сексте-
те не ниже третьего места. В дру-
гих матчах первого тура группы 
«D» зафиксированы такие ре-
зультаты: Япония — Аргентина — 
24:20 в присутствии более чем 
девяти тысяч зрителей, Шве-
ция — ДР Конго — 26:16.

Среди остальных игр выде-
лим неожиданное поражение 
действующих чемпионок мира 
и Европы француженок от Юж-
ной Кореи — 27:29. Сенсация 
произошла в группе «В». Феери-
ческий матч выдала кореянка 
Рю Ынь Хи, забросившая в воро-
та «трехцветных» дюжину (!) 
мячей. Похоже, у француженок 
пока есть проблемы с адапта-
цией к приличной разнице в ча-
совых поясах. 

Вот и вчера во втором туре 
записной фаворит не смог одер-
жать свою первую на этом чем-
пионате победу, сыграв вничью 
с Бразилией — 19:19.

Сегодняшний соперник 
сборной России Аргентина — 
второй по силе представитель 
южноамериканского женского 
гандбола. Два года назад на пер-
венстве мира в Германии арген-
тинки проиграли все пять своих 
матчей предварительного эта-
па с общей разницей «минус 
71», а на утешительной стадии 
смогли оказаться сильнее толь-
ко Туниса, заняв в итоге пред-
последнее, 23-е место. Так что 
для россиянок в понедельник 
утром по московскому времени 
проблем возникнуть не должно 
никаких. 

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ Наша команда не смогла выйти в финал 
чемпионата мира в Парагвае

Вязкий песок

Павел Зарудный 

О
быграть Бразилию 
в пляжном футбо-
ле? Нет, это не фан-
тастика, что дока-
зала наша нацио-
нальная команда в 
четвертьфина ле 
чемпионата мира, 
который проходит 

в Парагвае. Правда, повторить 
на бис свой результат в полуфи-
нале российские футболисты не 
смогли. 

Поединок 1/2 финала с ита-
льянцами выдался настоящим 
триллером. Начнем с того, что 
игра проходила под проливным 
дождем. 

Россияне открыли счет после 
удара Андрея Новикова. Однако 
итальянцам удалось отличиться 
дважды, и на первый перерыв 
команда Михаила Лихачева 
ушла, уступая в счете 1:2.

Второй период сложился для 
нашей сборной более успешно. 
На гол итальянцев россияне от-
ветили точным ударом Алексея 

Макарова и дублем Федора Зем-
скова. В третьем периоде ко-
манды забили семь мячей. Че-
тыре раза отличились итальян-
цы и три — россияне: два мяча на 
счету Кирилла Романова, а Ма-
каров сумел перевести матч в 
дополнительное время.

Увы, но в решающий момент 
встречи Артур Папоротный 
сфолил, получив красную кар-
точку, спасая команду от гола, а 
итальянцы сумели реализовать 
пенальти и добились победы — 
8:7.

Вчера уже после подписания 
номера «РГ» в печать сборная 
России проводила в Парагвае 

свой заключительный матч — 
поединок за бронзовые медали 
против японцев.

Правда, перед этой игрой на-
строй среди игроков и тренеров 
был не самый лучший.

Тренер нашей команды Илья 
Леонов, который как игрок два-
жды становился чемпионом 
мира, признался корреспонден-
ту агентства «Р-Спорт», что 
эмоции после игры с Италией 
были отрицательные:

— Казалось, что вот финал, 
уже рядом. Погода была плохой 
для обеих команд, поэтому про 
это говорить нет смысла. Нам не 
хватало того, чтобы повести в 

два мяча. Мы знали все сильные 
стороны итальянцев, но опять 
недосмотрели за Гори, который 
использовал все свои полумо-
менты. Так что по этой встрече 
больше вопросов по обороне: 
мы не должны пропускать во-
семь голов в свои ворота. Ита-
льянцы хорошо сыграли в атаке, 
а мы плохо в обороне. 

Кроме того, Леонов подчер-
кнул, что претензий к судейству 

у тренерского штаба сборной 
России нет:

— В любой игре есть очень 
много спорных моментов, и ча-
сто они трактуются не в нашу 
пользу. Но претензии мы долж-
ны предъявлять сами себе, по-
чему так неудачно сыграли в 
обороне. На судей пенять не 
надо. 

На пути сборной России в финал 
чемпионата мира встали итальянцы.

А К Ц Е Н Т

Неожиданно слабо стартовали действу-
ющие чемпионки мира француженки:
в стартовых турах поражение и ничья

А К Ц Е Н Т

Илья Леонов: Мы не должны были 
пропускать восемь голов в свои ворота. 
Итальянцы хорошо сыграли в атаке, 
а мы плохо в обороне

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 декабря, понедельник
«Матч ТВ»
8.55. Россия — Аргентина. Груп-

па «D». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
14.25. Китай — Швеция. Группа 

«D». Прямая трансляция.

На счету Александра Овечкина уже 24 хет-трика 
в Национальной хоккейной лиге.

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА 

Джошуа 
Чептегеи 
установил 
новое 
достижение 
в беге

РЕКОРД 
В ДЕКАБРЕ
Николай Долгополов

Декабрь, уже подведены, каза-
лось, все итоги года. Усталые 
легкоатлеты отдыхают. Но не 
чемпион мира в беге на 10 км 
Чептегеи. 

На соревнованиях в испан-
ской Валенсии он промчал по 
шоссе «десятку» за 26 минут 38 
секунд (в шоссейном беге сотые 
не учитываются. — Ред.). Преж-
ний рекорд, установленный в 
2010 году, принадлежал кений-
цу Леонардо Комону — 26 минут 
44 секунды, улучшен сразу на 6 
секунд.

Правда, судя по графику 
бега, у 23-летнего Джошуа были 
хорошие разгоняющие, кото-
рых в легкой атлетике называ-
ют «зайцами». А когда вымотан-
ные собственным заданным 
ритмом они сошли с дистанции, 
Чептегеи взял инициативу на 
себя. Чтобы побить рекорд, 
стайеру из Уганды надо было 
пробежать последний километр 
не хуже 2 минут 45 секунд, что 
он и сделал.

Тем временем двукратная 
олимпийская чемпионка в беге 
на 800 и 1500 метров Светлана 
Мастеркова ушла в отставку с 
поста главы  Федерации легкой 
атлетики Москвы, которую она 
возглавляла с 2012 года. 

По мнению ее коллег, собрав-
шихся на отчетное заседание 
конференции федерации, рабо-
та президиума в 2019 году при-
знана неудовлетворительной.

Сразу же после этого было 
решено провести выборы но-
вого руководителя столичной 
федерации. Им стал Олег Кур-
батов, известный в прошлом 
легкоатлет, хорошо знающий 
многочисленные проблемы 
«королевы спорта». 

АВТОСПОРТ 

Завершился
сезон
в «Формуле-1»

ХЭМИЛТОН
БЕЗ ТОРМОЗОВ
Максим Домчев

Гонкой в Абу-Даби завершился 
очередной сезон автогонок се-
рии «Формула-1». Победу одер-
жал триумфатор сезона Льюис 
Хэмилтон из «Мерседеса», 
оформивший досрочно шестой 
титул чемпиона мира. Россий-
ский пилот Даниил Квят благо-
даря 9-му месту на последнем 
этапе сумел подняться на 13-ю 
строчку общего зачета.

Сезон «Формулы-1» завер-
шался в Абу-Даби, и единст-
венная оставшаяся интрига в 
личном зачете сводилась к 
тому, кто же займет третье ме-
сто — пилот «Ред Булл» Макс  
Ферстаппен или же его все же 
сумеет опередить пилот «Фер-
рари» Шарль Леклер. В осталь-
ном интрига умерла уже дав-
но — как бы ни изменялись тех-
нические требования к боли-
дам, угнаться за «Мерседеса-
ми» не получается ни у кого. 
Сезон для «Феррари» и лидера 
команды Себастьяна Феттеля 
получился не просто проваль-
ным, а кошмарным.

Заключительную гонку се-
зона в итоге выиграл Хэмил-
тон, чье превосходство над 
конкурентами практически не 
вызывает сомнений. Второй 
результат показал Ферстап-
пен, в итоге ставший третьим в 
общем зачете, третьим в гонке 
финишировал — монегаск Ле-
клер. Удачно выступила ко-
манда «Торо Россо» и россия-
нин Даниил Квят. До последне-
го этапа он боролся за 13-ю по-
зицию с Нико Хюлькенбергом 
и в Абу-Даби сумел опередить 
немца. Квят в следующем сезо-
не продолжит выступление за 
эту команду и постарается по 
итогам сезона зацепиться за 
место повыше.

Ну а пока же россиянин 
подвел итоги сезона. По мне-
нию Квята, сама «Торо Россо» 
провела успешный сезон. В 
Кубке конструкторов команда 
стала шестой, повторив свой 
лучший результат, совсем нем-
ного уступив «Рено». Квят же 
завершил сезон на 13-й строч-
ке, записав в свой актив под-
иум на Гран-при Германии, 
ставший для команды третьим 
в истории. 

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ НА ЧМ-2019

Вратари: Виктория Калинина («Кубань», Краснодар), Анна Седойкина 

(«Ростов-Дон»).

Левые крайние: Кристина Кожокарь, Полина Кузнецова (обе — «Ро-

стов-Дон»).

Левые полусредние: Владлена Бобровникова, Анна Сень (обе — «Ро-

стов-Дон»), Ольга Горшенина (ЦСКА), Елизавета Малашенко («Астраха-

ночка»), Елена Михайличенко («Лада», Тольятти).

Разыгрывающий: Ярослава Фролова («Кубань»).

Линейные: Анастасия Илларионова («Звезда», Звенигород), Ксения 

Макеева («Ростов-Дон»), Яна Жилинскайте (ЦСКА).

Правый полусредний: Анна Вяхирева («Ростов-Дон»).

Правые крайние: Юлия Манагарова («Ростов-Дон»), Ольга Фомина 

(«Лада»).

Примечание: по ходу чемпионата мира каждая команда может сделать 

не более трех замен, привлекая в состав игроков из расширенного зая-

вочного списка двадцати восьми.

A
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Мячи в ворота китаянок забросили 13 наших девушек, а чаще всего это делала Юлия Манагарова — пять голов.   
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Пляжный футбол: любопытные факты

Чемпионат мира по пляжному футболу проводится под эгидой ФИФА 

каждые два года. 

Первый турнир был проведен в 1995 году в Бразилии на пляжах Рио-де-

Жанейро. 

Самой титулованной командой мира является сборная Бразилии, ста-

новившаяся чемпионом мира 14 раз из 19 возможных. По два раза чем-

пионами становились сборные Португалии и России (в 2011 и 2013 го-

дах). Сборная Франции имеет один титул чемпиона мира. 

Финальный турнир чемпионата мира по пляжному футболу 2021 года 

пройдет в Москве. Заявку на проведение мирового турнира поддер-

жали правительство России и правительство Москвы. В споре за пра-

во стать хозяйкой мирового первенства Россия опередила Чили и 

Сальвадор.
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БАСКЕТБОЛ ЦСКА 
разгромил на выезде 
испанскую «Барселону»

Армейские 
порядки

Илья Соболев, Барселона — Казань

Сегодня в баскетбольной Единой лиге пройдут первые 
декабрьские матчи текущего регулярного чемпионата. 
В центральной встрече игрового дня московский 
ЦСКА на выезде сразится с казанским УНИКСом.

В столицу Татарстана армейцы прилетели прями-
ком из Барселоны, где обыграли одноименный клуб. И 
не просто обыграли, а смачно приложили с разницей 
почти в тридцать очков — 96:67. Интересно, что в раз-
девалке москвичей сразу после матча не было совер-
шенно никакой эйфории. Парни деловито переодева-
лись, словно не произошло ничего экстраординарного. 
Хотя даже если бы ЦСКА считался в этой встрече фаво-
ритом, перевес получился все равно слишком внуши-
тельным. Но армейцы приехали в Барселону абсолют-
ными аутсайдерами. После двух поражений подряд от 
испанских «Басконии» и «Реала» и в целом неровного 
сезона некоторые особо ретивые скептики уже поспе-
шили поставить под сомнение способность ЦСКА про-
биться даже в плей-
офф Евролиги, не 
говоря уже о «Фи-
нале четырех». Дру-
гое дело — «Барса», 
у которой самый 
большой бюджет в 
Европе и состав во 
главе с самым высо-
кооплачиваемым 
игроком Старого 
Света Николой Миротичем. Поэтому понятен был шок 
каталонских болельщиков в Дворце спорта Блауграна, 
к концу матча совсем расхотевших петь и хлопать в 
такт барабанам с фанатского сектора.

Для ЦСКА эта победа важна минимум по двум при-
чинам. Во-первых, армейцы, являющиеся действую-
щими чемпионами турнира, показали, что, несмотря 
на уход летом лидеров и затянувшуюся перестройку, 
они по-прежнему в числе претендентов на титул. Во-
вторых, пожалуй, впервые в нынешнем сезоне на-
столько здорово проявили себя все новички, выходив-
шие в этот вечер на паркет, что красноречиво характе-
ризует процесс становления команды. «Когда я менял 
Йоханнеса Фойгтмана, я сказал ему. Ты и все, особенно 
новички, играют так, что видно: это их команда. Это 
ваша команда, парни!» — эмоционально констатиро-
вал в победном спиче главный тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис.

Впрочем, здорово сыграли не только новенькие, но 
и старожилы команды. Например, шикарный матч 
провел Никита Курбанов, ставший лучшим по индексу 
полезности в составе армейцев. После игры он ответил 
на вопросы «РГ».

Можно сказать, что матч против «Барселоны» пока 
лучший для ЦСКА в этом сезоне?

НИКИТА КУРБАНОВ: Для нас этот матч должен быть ориен-
тиром, как играть, с каким отношением, энергией и 
концентрацией подходить к каждой игре. Мы показа-
ли, что нам это под силу. На данный момент это опреде-
ленная планка, которую нужно держать, невзирая на 
график, травмы, какие-то другие проблемы. Мы можем 
так играть и должны показывать это в каждом матче.

Так это как?
НИКИТА КУРБАНОВ: Надо отметить, наши командные как 
нападение, так и в защиту. В защите даже при неравно-
ценных разменах «маленькие» старались не уступать 
«большим», «большие» — не пропускать «маленьких». 
Старались страховать друг друга. В нападении сами 
видели, как двигался мяч, сколько мы создали свобод-
ных атак. Такие игры придают уверенности как внутри 
коллектива, так и каждому игроку.

Чувствовалась принципиальность со стороны Кори 
Хиггинса, который в еще прошлом сезоне играл за 
ЦСКА?

НИКИТА КУРБАНОВ: Это лучше у него спросить. Но то, что он 
раньше играл за нас, было нам на руку, потому что мы 
знаем его сильные качества и были готовы ему проти-
востоять. Постарались сегодня сконцентрироваться на 
его сильных сторонах и выключить из игры. Но «Бар-
са» — команда не только одного баскетболиста.

Вы сами лично провели очень качественный матч. 
Чувствуете удовлетворение от своей игры?

НИКИТА КУРБАНОВ: Что тут скрывать: приятные эмоции, 
когда крупно обыгрываешь такого соперника, как «Бар-
селона». Но я бы, честно говоря, отметил всех, кто выхо-
дил на паркет. Мы находили возможности забивать свои 
броски и не давать им вариантов выбрасывать свобод-
ные мячи. Испанский баскетбол, он ведь такой: даже 
ведя десять очков, легко все растерять. Важно было со-
хранить концентрацию на протяжении всей игры. Не 
поддаваться на провокации быстрого баскетбола, кото-
рые они пытались нам навязать в четвертой четверти. 
Они стягивались вдвоем на одного игрока, заставляя 
нас быстрее развивать атаку. Пару раз мы свои атаки в 
итоге смазали, но после тайм-аута поняли, как им про-
тивостоять, и контролировали игру. Даже при плюс 20, 
когда уже вроде бы можно было выдохнуть, мы стара-
лись не уступить им ни на одном метре площадки.

После этой победы ЦСКА делит 4—7-е места с изра-
ильским «Маккаби», греческим «Панатинаикосом», 
итальянским «Миланом». У всех этих команд по семь 
побед и четыре поражения. Теперь «красно-синих» 
ждет классическое противостояние в родных стенах с 
литовским «Жальгирисом» 5 декабря. 

ФУТБОЛ Стали известны все соперники сборной России по группе 
Евро-2020

Аршавин выбрал финнов
Артур Нанян, Бухарест 

П
о итогам жеребьев-
ки финальной ста-
дии чемпионата Ев-
ропы-2020 в Буха-
ресте сборная Рос-
сии узнала послед-
него соперника по 
групповому этапу 
на грядущем турни-

ре. К бельгийцам и датчанам с 
легкой руки экс-игрока сбор-
ной России Андрея Аршавина 
присоединилась команда Фин-
ляндии.

Новинки от УЕФА
Еще в 2012 году, когда руко-

водителем УЕФА был Мишель 
Платини, было принято реше-
ние о проведении чемпионата 
Европы-2020 сразу в несколь-
ких странах. Причина проста: в 
следующем году стукнет ровно 
60 лет с момента первого в исто-
рии розыгрыша турнира, в ко-
тором, к слову, победу одержала 
сборная СССР.

В УЕФА к тому моменту уже 
несколько лет как велись разго-
воры о необходимости опреде-
ленных перемен. Первой ла-
сточкой стало увеличение чи-
сла участников финальной ста-
дии турнира с 16 до 24. Впервые 
такой формат был опробован на 
Евро-2016. Мнения были раз-
ные: кто-то посчитал эту затею 
правильной, а кто-то, наоборот, 
остался недоволен.

Впрочем, то было только на-
чало.  К чемпионату Евро-
пы-2020 УЕФА подготовил на-
стоящую революцию. И речь 
здесь вовсе не о том, что матчи 
соревнования примут 12 стади-
онов 11 государств. В конце кон-
цов это разовая акция.

Огромный резонанс вызвало 
решение о создании нового тур-
нира для сборных — Лиги наций, 
через который многие команды 
получили дополнительный 
шанс пробиться на Евро. Но еще 
большим сюрпризом стало из-
менение формата проведения 
жеребьевки финальной стадии.

Дело в том, что многие ко-
манды заранее, еще до меропри-
ятия в Бухаресте, узнали своих 
соперников по группе. Взять 
квартет «В», в котором высту-
пит российская сборная. Уже по 
окончании квалификации к нам 
в группу попали бельгийцы и 
датчане. Почему так произош-
ло — об этом чуть ниже.

Новый формат жеребьевки 
понравился далеко не всем фут-
болистам и тренерам. Многие 
из них полагают, что интриги 
стало меньше. Так считает, в 
частности, один из лидеров 
бельгийской сборной и «Ман-
честер Сити» Кевин Де Брюйне.

— Это позор. Для меня это по-
хоже на искажение соревнова-
ний. Футбол все больше стано-
вится бизнесом, — был открове-
нен Де Брюйне.

Парни из четвертой 
корзины

Из-за нового формата Евро 
очень многие сборные одновре-
менно будут и хозяевами неко-
торых матчей. На групповом 
этапе каждой из шести групп 
полагаются два базовых города-

организатора. Изначально было 
решено, что встречи квартета 
«В» пройдут в Санкт-Петербур-
ге и Копенгагене. И поскольку 
Россия с Данией вышли на Евро, 
соответственно, они не могли 
попасть в разные группы.

Что касается бельгийцев, то 
они попали к нашей команде по 
другому признаку. На основании 
выступления команд в квалифи-
кации УЕФА разделил их на че-
тыре корзины. Россия оказалась 
во второй из них. Количество ве-
роятных соперников из первой 
для нее было ограничено, по-
скольку Италия, Англия, Герма-
ния и Испания — тоже хозяева 
Евро. А Украину и Россию УЕФА 
разводит из соображений без-
опасности. Так вышло, что из ше-
сти сборных для нас была до-
ступна лишь одна — Бельгия. По-
этому она автоматически пере-
шла к нам. Последним же сопер-
ником стала Финляндия, попав-
шая к нам из четвертой корзины.

Как и в остальных корзинах, 
в четвертой было шесть команд. 
Валлийцы и финны попали в нее 
по итогам квалификации, еще 

четыре сборные определятся в 
марте по итогам плей-офф Лиги 
наций, в котором примут учас-
тие 16 команд из четырех диви-
зионов групповой стадии этого 
турнира — «А», «В», «С» и «D». В 
их число вошли победители 
групп Лиги наций, не завоевав-
шие путевки на Евро. Если же 
кто-то из них пробился в фи-
нальную стадию, то его место в 
стыковых матчах занимает сле-
дующая по рейтингу команда 
лиги, не попавшая на чемпио-
нат Европы. В случае если в ди-
визионе не набирается четыре 
участника «стыков», вакантные 
позиции достаются сборным из 
нижестоящих дивизионов по 
рейтингу Лиги наций.

Тут важно учитывать, что в 
этом мини-турнире сыграют 
сразу четыре страны — хозяйки 
Евро: Венгрия, Шотландия, Ру-
мыния и Ирландия. По регла-
менту, если сборная не вышла в 
финальную стадию напрямую, 
но еще сохраняет шансы в плей-
офф Лиги наций, при жеребьев-
ке за ней виртуально закрепля-
ется место в домашней группе.

Таким образом, Румыния 
ориентировочно вписывается 
в группу «С» (матчи в Бухарес-
те), Ирландия — в «Е» (Дублин), 
Венгрия — в «F» (Будапешт), 
шотландцы — в «D» (Глазго). 
Вот почему в жеребьевке Уэль-
су и Финляндии были доступ-
ны только две группы — «А» и 
«В». В результате финны попа-
ли в квартет к Бельгии, Дании и 
России, а валлийцы — к Турции, 
Италии и Швейцарии. К слову, 
финнов в нашу группу опреде-
лил бывший капитан россий-
ской сборной Андрей Арша-
вин. 

Из всех групп выделяется та, 
в которой выступят триумфато-
ры двух последних розыгрышей 
чемпионата мира — немцы с 
французами, а также победите-
ли первенства Европы-2016 
португальцы с Криштиану Ро-
налду. Предсказать, какая из 
этих команд окажется за бор-
том турнира по окончании 
группового этапа, практически 
невозможно. Хотя может так 
выйти, что все трое дружно при-
мут участие в плей-офф. Напом-
ним, что с предыдущего розыг-
рыша турнира действует прави-
ло, по которому четыре лучшие 
из шести команд, занявших тре-
тьи места в группе, выходят в 
1/8 финала.

Минус на минус дает плюс
По мнению главного тренера 

сборной России Станислава 
Черчесова, нашей сборной не 
очень повезло с расписанием 

встреч. Об этом он заявил жур-
налистам по окончании жере-
бьевки, ответив также и на дру-
гие вопросы.

Хорошо, что попалась Фин-
ляндия, а не Уэльс?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я пока не из-
учал ни одну из этих команд. Но 
в футбольном мире Уэльс зву-
чит статусно. Другое дело, что 
финны достаточно легко квали-
фицировались. У них многие иг-
роки выступают в зарубежных 
чемпионатах. Чего греха таить — 
надо их системно изучить.

Вы обыгрывали финнов, буду-
чи вратарем сборной. Этот 
опыт поможет вам?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Ситуация ме-
няется. Вы это сами прекрасно 
понимаете. Ответ напрашивает-
ся сам собой.

Как вам календарь?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Начинать с 
Бельгией — это минус. Заканчи-
вать с датчанами тоже минус. 
Но два минуса дают плюс. Это 
если размышлять философски.

А почему минус? Потому что 
решающий матч с Данией в 
конце и на выезде?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Эта встреча в 
любом случае была бы решаю-
щей. 

А то, что матч с датчанами 
выездной — это тоже минус?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нет. Это дан-
ность.

В составе финнов своей игрой 
выделяется форвард английского 
«Норвича» Теэму Пукки (справа).

А К Ц Е Н Т

На чемпионате Европы Россия встретится
с Данией, Бельгией и Финляндией, 
которая впервые в своей истории 
сыграет в этом турнире

ЦСКА разгромил 
команду с самым 
большим бюдже-
том в Европе

Во встрече с «Барсой» у форварда ЦСКА и сборной России 
Никиты Курбанова самый высокий индекс полезности.

СОПЕРНИКИ

Сборная Бельгии
Дата основания федерации: 
1904

Самая крупная победа: Бель-

гия — Замбия — 9:0

Самое крупное поражение: 
Бельгия — Англия — 1:9

Участия в Евро: 5
Наивысшее достижение: финал 

(1980)

Место в рейтинге ФИФА: 1
Главная звезда: Эден Азар

Сборная Дании
Дата основания федерации: 
1889

Самая крупная победа: Дания — 

Франция — 17:1

Самое крупное поражение: Гер-

мания — Дания — 8:0

Участия в Евро: 9
Наивысшее достижение: чем-

пионство (1992)

Место в рейтинге ФИФА: 16

Главная звезда: Кристиан 

Эриксен

Сборная Финляндии
Дата основания федерации: 
1907

Самая крупная победа: Финлян-

дия — Эстония — 10:2

Самое крупное поражение: Гер-

мания — Финляндия — 13:0

Участия в Евро: 0
Место в рейтинге ФИФА: 58

Главная звезда: Теэму Пукки
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Автогол спартаковца Ильи Кутепова принес «Зениту» победу в принципиальном матче

Соперник помог
Сергей Литвинов

В 
центральном матче 18-го 
тура российской Премьер-
лиги «Зенит» принимал 

«Спартак». Победу в принципи-
альной игре одержали хозяева — 
1:0. 

Когда в расписании тура зна-
чится противостояние «Зенита» 
и «Спартака», остальные встре-
чи автоматически отходят на 
второй план. Недостатка в ин-
тригах перед матчами этих ко-
манд не бывает. Вот и на этот раз 
битву двух столиц сопровождал 
скандал из-за оскорбительных 
кричалок спартаковских фана-
тов в адрес бывшего форварда 
«красно-белых» Артема Дзюбы. 

Сам Дзюба выждал опреде-
ленную паузу, после чего заявил, 
что он спокойно реагирует на все 
эти выходки. «Пусть кто-то лает, 
вякает. У меня все нормально, 
правда. Я не знаю, откуда это все 
берется. Пусть кто-то лает, вяка-
ет. Я спокойно делаю свое дело», 
— отметил Артем.

Если у «Зенита» на неделе 
был тяжелейший матч с «Лио-
ном» (2:0), осечка в котором мо-
гла дорого обойтись «сине-бело-
голубым», то «Спартак» целена-
правленно всю неделю готовился 
к выезду в Санкт-Петербург. 
Главный тренер «красно-белых» 
Доменико Тедеско на предматче-
вой пресс-конференции подчер-

кнул, что его команда знает, как 
противостоять зенитовцам и что 
у нее есть определенный план, 
как сдержать Дзюбу.

Однако уже в первом тайме не 
без участия Артема хозяева от-
крыли счет. После подачи с флан-
га Дзюба выпрыгнул выше всех в 
чужой штрафной, и мяч после 
удара, срикошетив от Ильи Куте-
пова, отправился в ворота.

В начале второй половины 

«Зенит» остался в меньшинстве: 
за грубый фол вторую желтую 
карточку схлопотал Магомед Оз-
доев. 

Имея численное превосходст-
во, «Спартак» активизировался. 
Если до перерыва гости редко уг-
рожали воротам Михаила Кер-
жакова, то после удаления Оздо-
ева москвичи стали чуть ли не в 
каждой атаке создавать момен-
ты. Попал в штангу Эсекель Пон-

се, дважды чуть не повезло Ло-
ренсо Мельгарехо. 

«Зенит» в итоге добился побе-
ды и оторвался от ближайшего 
конкурента «Локомотива» на во-
семь очков. 

Чуть ранее «железнодорож-
ники» принимали на своем поле 

«Динамо». Победа в столичном 
дерби осталась за «бело-голубы-
ми» — 2:1.

Еще недавно в противостоя-
нии этих команд явными фаво-
ритами выглядели бы «железно-
дорожники». Но в последнее вре-
мя «Локомотив» угодил в кризис. 
Достаточно сказать, что из вось-
ми предыдущих встреч во всех 
турнирах футболисты Юрия Се-
мина выиграли лишь в одной.

Совсем по-другому обстоят 
дела у «Динамо». После отставки 
Дмитрия Хохлова команда заиг-
рала: в шести последних матчах 
москвичи набрали 14 очков из 18 
возможных, победив «Ростов», 
ЦСКА, а теперь и «Локомотив». 
Как результат — динамовцы под-
нялись с низов таблицы на ше-
стую строчку.

— Мы довольны тем, что на-
брали три очка и покинули опа-
сную зону, — отметил тренер «Ди-
намо» Кирилл Новиков. 

Довольно эмоционально от-
реагировал на поражение своей 
команды Юрий Семин. На во-
прос, правы ли болельщики в 
том, что «Локомотив» в дерби не 
боролся, специалист ответил 
следующим образом: болельщи-
ки всегда правы. 

— Хочу поздравить «Динамо». 
Было много компонентов, в кото-
рых они были сильнее. Дайте нам 
немного времени и мы исправим 
ситуацию, — сказал Семин. 

Спартаковцам показалось, что в 
эпизоде с голом Артем Дзюба нару-
шил правила. Но судья был иного 
мнения. 
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СТАТИСТИКА 

«Крылья Советов» — «Уфа» — 0:1

Гол: Бизяк, 25.

«Ростов» — «Урал» — 0:0

«Ахмат» — «Рубин» — 1:1

Голы: Глушаков, 31, — Кварацхелия, 

90+3.

«Локомотив» — «Динамо» — 1:2

Голы: Миранчук, 38 — пен., — Фи-

липп, 23, 49 — пен. 

«Зенит» — «Спартак» — 1:0

Гол: Кутепов, 21 — автогол. 

ТАБЛИЦА

Положение команд

И В Н П М О       
1. «Зенит» 18 13 3 2 34-9 42

2. «Локомотив» 18 10 4 4 28-20 34

3. ЦСКА 17 10 3 4 25-16 33

4. «Краснодар» 17 9 6 2 32-19 33

5. «Ростов» 18 9 4 5 30-27 31

6. «Динамо» 18 6 6 6 16-18 24

7. «Уфа» 18 5 7 6 15-17 22

8. «Спартак» 18 6 4 7 18-17 22

9. «Урал» 18 5 6 7 21-29 21

10. «Ахмат» 18 4 7 7 13-23 19

11. «Арсенал» 17 5 4 8 18-23 19

12. «Оренбург» 17 5 4 8 21-24 19

13. «Кр. Советов» 18 5 3 10 18-22 18

14. «Рубин» 18 4 6 8 10-20 18 

15. «Тамбов» 17 5 2 10 20-26 17

16. «Сочи» 17 3 5 9 15-24 14
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